
Ученая степень 
безопасности 
Новый профстандарт 
может оставить банки 
без специалистов

ЦБ начал выяснять потребности 
кредитных организаций в специ-
алистах по информбезопасно-
сти. В банках интерес регулятора 
связывают с намерением в бли-
жайшее время ввести профес-
сиональный стандарт для таких 
сотрудников. Одним из главных 
требований может стать нали-
чие у них высшего профильно-
го образования. Для самих же 
банков важнее не диплом, кото-
рого нет минимум у трети дей-
ствующих специалистов, а опыт 
работы. Кроме того, добавля-
ют эксперты, полученные в вузах 
знания быстро устаревают, в том 
числе из-за нехватки преподава-
телей-практиков. В результате, 
полагают банкиры, новые требо-
вания ЦБ могут привести к кадро-
вому голоду.

На этой неделе банки получили 
от ЦБ запрос об их кадровых потреб-
ностях в области информационной 
безопасности, рассказали „Ъ“ в ряде 
кредитных организаций. Им пред-
ложено заполнить таблицу („Ъ“ оз-
накомился с ней), указав ежегодную 
потребность в сотрудниках с дипло-
мом по информбезопасности (бака-
лавров, магистров, специалистов) 
в 2023–2027 годах, реальный и пла-
нируемый штат соответствующих 
департаментов.

Сам факт направления докумен-
та уже вызвал бурные обсуждения на 
профильных форумах специалистов 
по информбезопасности (ИБ). Инте-
рес ЦБ там объясняют планами вне-
дрить стандарт «Специалист в обла-
сти информационной безопасности 
организаций кредитно-финансовой 
сферы». Согласно презентации регу-
лятора от 2021 года, у таких сотруд-
ников должно быть профильное 
высшее образование. На его необхо-
димость ЦБ указывал еще в рекомен-
дациях по стандартизации в области 
ИБ, выпущенных в 2015 году.

Между тем стихийно возникшие 
опросы на форумах демонстриру-
ют, что профильного высшего об-
разования нет даже у половины 
работающих специалистов. Опрос 
банков, проведенный „Ъ“, показал, 
что примерно треть сотрудников по 
ИБ не имеют профильного дипло-
ма, то есть не соответствуют требо-
ваниям ЦБ.

В Банке России причину про-
водимого опроса объяснили по-
требностью «оценить текущую си-
туацию и перспективы кадрового 
обеспечения». Представитель ре-
гулятора уточнил, что проект стан-
дарта «согласован отраслевым со-
обществом» и находится на стадии 
обсуждения в Минтруде.
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Единство фондов и содержания
ПФР и ФСС объединят в Социальный фонд

Правительство планирует реорганизо-
вать Пенсионный фонд (ПФР) и Фонд со-
циального страхования (ФСС) в единую 
организацию — и предложить работода-
телям общую взносооблагаемую базу 
для выплаты страховых взносов на пен-
сионное и социальное страхование. При 
минимальном росте нагрузки на биз-
нес это, по замыслу Минтруда, позволит 
увеличить размер ряда социальных вы-
плат для населения в полтора раза. Ре-
форма фондов, в свою очередь, сдела-
ет получение социальных услуг также 
более удобным — за счет объединения 
их административных функций в рамках 
единой цифровой платформы.

К 2023 году, как стало известно „Ъ“, прави-
тельство планирует унифицировать отдель-
ные положения об уплате страховых взно-
сов работодателями в ПФР и ФСС. Отказ от 
существующего в этой сфере сейчас многоо-
бразия связан с объединением двух фондов 
в единую структуру — Социальный фонд.

Как следует из материалов Минтруда, 
посвященных модели реорганизации ПФР 
и ФСС (есть у „Ъ“, в Минтруде подтверди-
ли их подлинность), ведомство предлага-
ет объединить две организации в единую 
структуру, присвоив ей новый организа-
ционно-правовой статус — внебюджетный 
фонд. Напомним, сейчас организацион-
но-правовая форма обоих фондов — госу-
дарственное учреждение, она закреплена 
в Бюджетном кодексе. Согласно проекту за-
кона «О Фонде пенсионного и социального 
страхования РФ» (есть у „Ъ“), внебюджетный 
фонд — это некоммерческая организация 
для осуществления функций по обязатель-
ному социальному (пенсионному) страхо-
ванию и мер социальной поддержки. Ее 
учредителем выступает правительство, 
а собственником имущества фонда, так же 
как и ответственным по публичным обяза-
тельствам фонда,— РФ.

Хотя координировать работу нового фон-
да все также будет Минтруд, в структуре его 
управления появится принципиально но-
вый орган — наблюдательный совет. Он бу-
дет состоять из семи человек — представи-
телей работодателей и профсоюзов, Совета 
федерации и Госдумы, вице-премьера — ко-
ординатора РТК, главы Минтруда и самого 
председателя фонда. В компетенции сове-
та, говорит источник „Ъ“ в правительстве, 
будут находиться вопросы стратегического 
развития фонда: размер страховых тарифов, 
использование резервных средств фонда, 
формирование его бюджета и рассмотрение 
кандидатур на место председателя организа-
ции. Впрочем, окончательное решение о вы-
боре главы фонда остается за председателем 
правительства — как и сейчас.

Административные расходы на работу 
нового фонда (на выплату зарплат сотруд-
никам, содержание имущества и обслужи-
вание IT-систем), как отмечают источники 
„Ъ“ в социальном блоке, не должны пре-

высить показатель, заложенный в феде-
ральном бюджете для ПФР и ФСС, то есть 
примерно 1% от их расходов. В то же вре-
мя, говорят они, в Минтруде надеются на 
экономию бюджетных средств по двум по-
следним статьям расходов — за счет эффек-
та масштаба, а также с помощью сокраще-
ния расходов на управленческий аппарат 
будущего фонда. Основная масса сотрудни-
ков и ПФР, и ФСС (в сумме — более 130 тыс. 
человек по всей стране) при этом должны 
остаться на своих рабочих местах или быть 
переопределены на новые позиции в об-
новленной структуре фонда.

Как рассказывают источники „Ъ“ в пра-
вительстве, Минтруд рассчитывает внести 
федеральный закон об объединении фон-
дов на рассмотрение Госдумы уже в весен-
нюю сессию — чтобы летом можно было бы 
подготовить проект объединенного бюдже-
та фонда на 2023–2025 годы. Помимо этого 

документа, ведомство также разработало 
пакет поправок к Бюджетному и Граждан-
скому кодексам и ряду федеральных зако-
нов — работа над ними также будет идти 
уже в этом году.

Важнейшая предпосылка для объедине-
ния фондов именно сейчас, ведь их рефор-
ма обсуждается без малого уже десять лет, 
как объясняют источники „Ъ“,— цели, зало-
женные правительством в концепцию циф-
ровой трансформации социальной сферы до 
2025 года. Она, напомним, предполагает, что 
к этому моменту правительство будет управ-
лять всеми социальными услугами, доступ-
ными россиянам, с помощью единой циф-
ровой платформы (ЕЦП), которую сейчас 
по заказу ПФР разрабатывает «Ростелеком» 
(подробнее см. „Ъ“ от 3 марта 2021 года). Она 
должна будет объединить все существующие 
профильные цифровые проекты: от элек-
тронного листка нетрудоспособности ФСС 
до выдачи электронного сертификата на ма-
теринский капитал ПФР, информационные 
системы Минтруда, ПФР, ФСС, а также учре-
ждений медико-социальной экспертизы. 

Ее создание, как указывалось в концеп-
ции, необходимо, чтобы адаптировать соци-

альную сферу РФ к «новым цифровым реа-
лиям» и удовлетворить растущие ожидания 
граждан. Так, к 2025 году они должны иметь 
возможность получить 80% социальных 
услуг в электронном виде, что сократит срок 
ожидания в два раза и сведет в большинстве 
случаев весь объем необходимых докумен-
тов к одному заявлению. С 2023 года, по пла-
ну Минтруда, часть из них будет доступна 
в формате «одного окна» на портале госуслуг, 
также полноценно будет работать единый 
контакт-центр для консультаций. С учетом 
появления у ПФР и ФСС такого объема еди-
ной инфраструктуры объединение их аппа-
ратов было только вопросом времени, под-
черкивает источник „Ъ“. При этом Минтруд 
планирует сохранить сеть отделений фонда, 
чтобы дать его клиентам возможность выби-
рать между обращением за услугами онлайн 
или лично.

За объединением фондов в единую струк-
туру последуют новшества не только для 
застрахованных, но и для работодателей, 
а именно унификация отдельных положе-
ний тарифной политики ПФР и ФСС.
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Сев на селитру
Правительство может приостановить  
экспорт удобрения на время посевной

Правительство обсуждает возможный 
временный запрет на экспорт аммиач-
ной селитры, поскольку аграриям не 
хватает этого удобрения в преддверии 
ранней посевной. В связи с этим власти 
могут приостановить ее экспорт на два 
месяца наиболее высокого спроса — до 
1 апреля. В химических компаниях не ви-
дят существенной проблемы в таком эм-
барго, надеясь нагнать плановые объ-
емы экспорта в последующие месяцы. 
Тем не менее эксперты допускают крат-
косрочный рост цен на селитру на миро-
вом рынке.

Как стало известно „Ъ“, правительство 
рассматривает возможность введения эм-
барго на экспорт аммиачной селитры сро-
ком до 1 апреля из-за возможного дефицита 
этого вида удобрений на внутреннем рынке. 
По словам источников „Ъ“, такая опция обсу-
ждалась на совещании Минсельхоза 27 янва-
ря, но окончательное решение пока не при-
нято. Как поясняет один из собеседников 
„Ъ“, дополнительная потребность в аммиач-
ной селитре возникла в связи с ожидаемым 
приходом ранней весны в ряде регионов на 
юге России.

Поскольку весенний сев в таком слу-
чае начнется раньше на несколько недель, 
в феврале 2022 года, это требует дополни-
тельных объемов аммиачной селитры, го-
ворят источники „Ъ“. Также одним из клю-
чевых потребителей аммиачной селитры 

является промышленность, напоминает 
один из них. Как писал „Ъ“, компании, ис-
пользующие аммиачную селитру в каче-
стве взрывчатки для горнорудных работ, 
жаловались на ее дефицит в связи с резко 
возросшим спросом со стороны аграриев 
(см. „Ъ“ от 29 декабря 2021 года). Основны-
ми потребителями селитры являются сель-
хозпроизводители, на которых приходится 
около 4,5 млн из 10 млн тонн производст-
ва. Еще около 1,5 млн тонн потребляет про-
мышленность, остальные объемы экспор-
тируются.

С 1 декабря по 31 мая поставки селитры 
за рубеж квотируются в соответствии с при-
казом Минпромторга. Объем полугодовой 
квоты для азотных удобрений, кроме суль-
фата аммония и смесей нитрата аммония 
с карбонатом кальция, составляет 5,9 млн 
тонн, для сложных удобрений с содержани-
ем азота — 5,35 млн тонн. Эти объемы при-
мерно соответствуют средним ежегодным 
экспортным поставкам из России и распре-
делены между компаниями в соответст-
вии с историческим размером их экспорта. 
В начале недели разрешение на поставку 
дополнительных 280 тыс. тонн карбамида 
на экспорт получил «Акрон», так как в Рос-
сии нет дефицита этого вида удобрений, 
а изначальная квота не учитывала новые 
мощности компании.
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На ответ мы ответим ответом
Москва восприняла письмо из Вашингтона 
со сдержанным пессимизмом

В Кремле и МИДе вчера дали промежу-
точную оценку письменному ответу США 
на российские требования о гарантиях 
безопасности. Она оказалась сдержан-
ной. Констатировав отсутствие сбли-
жения по вопросу о «политике открытых 
дверей» НАТО, и там и там подчеркнули, 
что Москва настроена на продолжение 
диалога с Вашингтоном. Речь, судя по 
всему, может идти о двух направлениях: 
некоторых ограничениях военной дея-
тельности в Европе и содействии импле-
ментации Минских соглашений по урегу-
лированию конфликта в Донбассе. В то 
же время Россия продолжит добиваться 
от США учета своих озабоченностей по 
вопросу о расширении НАТО. Впрочем, 
оценку посланию США еще не дал прези-
дент РФ Владимир Путин. 

Сначала на письменный ответ из Вашин-
гтона отреагировали в Кремле. Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков посето-
вал, что ключевые российские соображения 
и озабоченности не были учтены. Напом-
ним, в переданных ранее США и НАТО про-
ектах договоров Россия среди прочего тре-
бовала гарантий нерасширения альянса 
(прежде всего за счет Украины) и отвода его 
сил и инфраструктуры на позиции 1997 
года. В Вашингтоне и Брюсселе эти запросы 
назвали неприемлемыми (см. „Ъ“ от 27 янва-
ря). В связи с этим Дмитрий Песков заявил, 
что «поводов для оптимизма не так много». 

В то же время он дал понять, что Москва на-
строена на продолжение диалога с Вашингто-
ном. «Перспективы для продолжения диалога 
есть, должны быть всегда — это и в наших ин-
тересах, и в интересах американцев. И как бы 
диаметрально противоположно иногда мы 
ни расходились в наших взглядах, диалог ну-
жен всегда»,— подчеркнул Дмитрий Песков. 

Он уточнил, что Владимир Путин уже из-
учил ответ США (напомним, его в среду ве-
чером доставил на Смоленскую площадь 
американский посол). В ближайшее время 
президент даст ему оценку и определит даль-
нейшие шаги России. При необходимости 
он может провести совещания с членами Со-
вета безопасности и помощниками. По сло-
вам Дмитрия Пескова, «потребуется какое-то 
время», чтобы проанализировать послание 
Вашингтона, «но с реакцией никто затяги-
вать не будет». 

Чуть позже со специальным заявлением 
по поводу ответа США выступил глава МИД 
РФ Сергей Лавров, который также констати-
ровал, что по главным требованиям Москвы 
«в этом документе позитивной реакции нет». 
Он напомнил, что в 1999 году и 2010 году ли-
деры всех стран-участниц ОБСЕ (в которую 
входят 57 государств, включая США и их ев-
ропейских союзников) подписались под до-
кументами, закрепляющими принцип неде-
лимости безопасности.
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И вице-премьер Татьяна 
Голикова, и министр труда Антон 
Котяков получат расширенную 
возможность принимать участие 
в делах объединенного фонда 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,9

процента составил рост ВВП США в четвертом квартале 2021 года в годовом исчислении (то есть если 
бы такими же темпами экономика росла весь год). Кварталом ранее темпы роста составили всего 2% 
после 6,7% во втором и 6,3% — в первом. В обычном годовом выражении ВВП в четвертом квартале вырос 
на 5,5%, а в целом за 2021 год — на 5,7%. Ускорение динамики вызвано резким ростом запасов в четвер-
том квартале — это дало 4,9 процентных пункта (п. п.) роста; потребление добавило еще 2,3 п. п. (рост 
на 3,3% против 2% кварталом ранее), инвестиции — 0,3 п. п. (на 2% против 1,7%), а госрасходы — минус 
0,5% (снизились на 2,9% после роста на 0,9%), рост экспорта же компенсировало увеличение импорта.

ЭКОЛОГИЯ

Леса утрачиваются  
быстрее,  
чем восстанавливаются

Баланс между потерей и воспро-
изводством лесов в России пока 
не восстановлен, сделала вы-
вод Счетная палата (СП) по ито-
гам проверки. При этом отме-
чено улучшение — доля площа-
дей с восстановленными и разве-
денными лесами к площади вы-
рубленных и погибших лесов вы-
росла с 61,8% по итогам 2016 
года до 93,6% по итогам 2020-го 
(с 0,84 млн га до 1,18 млн га). 

Тем не менее площадь лесов, 
которые необходимо восстано-
вить, растет, и сейчас она составля-
ет 35,4 млн га. В СП предупрежда-
ют, что к моменту завершения феде-
рального проекта «Сохранение ле-
сов» к концу 2024 года будут восста-
новлены только площади, потерян-

ные в 2022-м, а не все утраченное. 
Также госаудиторы отмечают, что 
в федеральном проекте нет планов 
по созданию лесных питомников, ко-
торые предусмотрены Стратегией 
развития лесного комплекса.

СП фиксирует, что по 84% пло-
щади лесного фонда РФ отсутствует 
актуальная информация (данным бо-
лее десяти лет), которая необходи-
ма для планирования воспроизвод-
ства. Другая проблема — нехватка 
средств: обеспеченность воспроиз-
водства финансированием из феде-
рального бюджета в 2019 году соста-
вила 67% от заявленного регионами 
объема, в 2020 году — 82%. 

Тем не менее общие расходы 
на воспроизводство лесов с 2016 
по 2020 год выросли примерно на 
70% — с 10,7 млрд до 18,6 млрд руб. 
В этой сумме значительную часть со-
ставляют средства лесопользовате-
лей — их объем вырос с 6,7 млрд 
руб. в 2016 году до 11,6 млрд руб. 
в 2020-м. Объем выделяемых 
средств федерального бюджета так-
же вырос — с 2 млрд до 3,5 млрд 
руб. Самые крупные категории рас-
ходов — лесовосстановление и лесо-
разведение, а также так называемая 
рубка ухода (удаление деревьев, ме-
шающих росту целевых видов). 

Почти половина опрошенных 
Счетной палатой регионов заявила 
о рисках невыполнения требования 
о том, что с 1 января 2022 года не 
менее чем на 20% площадей искус-
ственного и комбинированного ле-
совосстановления должны высажи-
ваться саженцы с закрытой корне-
вой системой (выращенные в тепли-
цах в технических емкостях для по-
вышения приживаемости). На ме-
стах указали на высокую стоимость 
посадочного материала и на отсут-
ствие необходимой техники. 

Георгий Смирнов

ДИНАМИКА ПОТЕРИ И ВОССТАНОВЛЕНИЯ 
ЛЕСОВ В РФ (МЛН ГА)
ИСТОЧНИК: СЧЕТНАЯ ПАЛАТА.
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Вчера вице-премьер Виктория Абрамченко представи-
ла правительству свою часть стратегических инициатив 
в области сельского хозяйства, недропользования, эко-
логии и климата стоимостью почти 84 млрд руб. в бли-
жайшие три года. Многие из них являются продолжени-
ем и развитием проблемного нацпроекта «Экология», 
и пока рассчитывать на то, что качество их исполнения 
подчиненными госпожи Абрамченко в обозримом буду-
щем сильно улучшится, не приходится.

В Белом доме продолжается серия совещаний, посвящен-
ных отслеживанию реализации так называемых стратегиче-
ских инициатив — 42 проектов, направленных на достиже-
ние наццелей и дополнение базовой стратегии правитель-
ства гибкими инструментами, позволяющими изменить ха-
рактер социально-экономического развития (перечень утвер-
жден в октябре 2021 года). Теперь, как сообщил вчера на сове-
щании премьер-министр Михаил Мишустин, для «организа-
ции работы на системной основе» необходимо ускорить пе-
ревод «всех коммуникаций, контрольных функций на циф-
ровые платформы».

Новые инициативы разбиты на шесть направлений — 
соцсфера, стройка, цифровая трансформация, «техноло ги-
ческий рывок», «государство для граждан» и экология — 
и на два горизонта планирования (до 2024 года, их стоимость 
к этому сроку оценивается в 4,6 трлн руб., и до 2030 года). 

Вчера о своей части инициатив главе правительства до-
кладывала вице-премьер Виктория Абрамченко, кото-
рая в блоке «технологический рывок» контролирует иници-
ативу «Аграрная наука — шаг в будущее АПК», в рамках ко-
торой на развитие национальной селекции и генетики пла-
нируется потратить за три года 6,2 млрд руб. (в 2022 году — 
более 2 млрд руб.), в том числе на создание пяти агробио-
технопарков. Для развития технологий в геологоразвед-
ке запланирована инициатива «Геология: возрождение ле-
генды» (31,6 млрд руб. за три года и 10 млрд руб.— в 2022 
году). Она, в частности, предполагает перевооружение 
«Росгеологии» и Роснедр (закупку 600 единиц оборудования) 
и создание к 2024 году единого реестра источников питье-
вых вод, а также решение проблемы дефицита воды в отдель-
ных регионах.

Еще три инициативы затрагивают самые сложные зоны, 
курируемые вице-премьером,— экологическую политику, 
которую саботируют исполнители (см. „Ъ“ от 14 и 30 декабря 
2021 года), и климатическую проблематику, игнорирование 
которой грозит масштабными потерями не только экспорте-

рам, но и северным регионам РФ. В «экологической» части 
в расширенную повестку правительства вошла «Генеральная 
уборка» (20 млрд руб. на три года, более 4 млрд руб. в 2022 
году) — она станет продолжением во многом проваленного 
проекта «Чистая страна» и предполагает дальнейшую ликви-
дацию свалок, брошенных промышленных очагов загрязне-
ния и скважин, подъем затонувших кораблей. Еще одна ини-
циатива — «Экономика замкнутого цикла». Проект обойдет-
ся в 10,6 млрд руб. всего и 5,8 млрд руб. в 2022 году и пред-
полагает распространить требования вторичного оборота 
полезных фракций не только на коммунальные (их захо-
ронение к 2030 году должно снизиться вдвое), но и на про-
мышленные отходы. «Доля использования вторичных ре-
сурсов в сельском хозяйстве должна достигнуть 25%, стро-
ительстве — 20%, промышленности — 15%. А половина ви-
дов упаковки должна перерабатываться»,— заявила Викто-
рия Абрамченко. Отметим, однако, что до сих пор не утвер-
жден ни один из 40 проектов «дорожных карт» по вовлече-
нию в оборот вторичных материальных ресурсов, подготов-
ленных Минприроды,— их качество, как и качество боль-
шинства документов по управлению отходами, эксперты 
признают низким. 

Последняя из инициатив — климатическая, стоимостью 
10,9 млрд руб. (в 2022 году — 4,5 млрд руб.), предполагает, 
что к 2024 году в российские климатические проекты будет 
привлечено до 600 млрд руб. инвестиций, включая размеще-
ние зеленых облигаций на 400 млрд руб. Пока главный фо-
кус предлагается сделать на увеличении поглощающей спо-
собности лесов РФ и признании «лесных» проектов на внеш-
них рынках. Впрочем, большинство отраслевых экспертов 
убеждены, что без появления внутренней «цены на углерод» 
(платы за выбросы СО2) Россия не получит заметных эконо-
мических выгод от климатической политики.

Алексей Шаповалов, Евгения Крючкова

Проблемы экологии растут вширь
Пока Белому дому показывают только планы их решения

Белый дом в борьбе за обеление 
рынка древесины добивается 
роста объема ее биржевых про-
даж: вслед за лесхозами обя-
занность продавать лес на бир-
же может появиться и у инвесто-
ров и арендаторов госучастков. 
Такие поправки в лесное зако-
нодательство планирует ФАС — 
тем самым служба повысит эф-
фективность контрольной дея-
тельности, частично делегируя 
бирже требования по контролю. 
В ФАС ждут от биржевой торгов-
ли индикаторов цен на лесома-
териалы, которые служба пред-
лагает применять при расчете 
таможенных и налоговых плате-
жей в отрасли для минимизации 
рисков занижения стоимости. 
На рынке, однако, в практиче-
ской реализации инициатив со-
мневаются.

ФАС намерена ужесточить кон-
троль на рынке торговли лесными 
материалами — для этого служба 
добивается роста объемов продаж 
такой продукции на бирже. Речь 
идет о введении требований к доле 
реализованной готовой продукции 
на организованных торгах для при-
оритетных инвестпроектов в сфе-
ре освоения лесов, а также по ми-
нимальной доле продаваемых на 
бирже лесоматериалов для компа-
ний, выигравших аукцион на арен-
ду госучастков. Эти инициативы во-
шли в «дорожную карту» ФАС по раз-
витию биржевой торговли в 2022–
2025 годах — вчера ее детали опу-
бликовал «Интерфакс». Сам зако-
нопроект, увеличивающий нагруз-
ку на инвесторов, должен быть го-
тов к июлю 2022 года, а требования 
к арендаторам госимущества — 
к июлю 2023 года.

Сейчас требования по прода-
же древесины на бирже действуют 
только для подведомственных уч-
реждений, бывших лесхозов — они 
вступили в силу с января 2022 года. 
При этом компании лесной отрасли 
обязаны регистрировать внебирже-
вые сделки — в ином случае им гро-
зит штраф (300–500 тыс. руб.). Меж-
ду тем правительство последова-
тельно ужесточает контроль за про-
дажами леса — отрасль считается 
одной из наиболее криминализи-
рованных. Остановить незаконную 
вырубку и бесконтрольный экспорт 
леса президент требовал еще в 2020 
году. Перевод части продаж на орга-
низованные торговые площадки — 
часть решения этой проблемы. Так, 
с 2022 года введен запрет на экспорт 
«кругляка», системным же решени-
ем стал запуск цифровой системы 
учета лесной продукции — перево-

зить лес можно только при наличии 
электронных сопроводительных до-
кументов (см. „Ъ“ от 17 января).

В ФАС рассчитывают, что реги-
страция внебиржевых сделок и бир-
жевая торговля позволят сформи-
ровать индикаторы цен на древеси-
ну. Сейчас цены на лесную продук-
цию определяются в рамках опро-
сов предприятий и могут быть зани-
жены, что увеличивает бюджетные 
риски в части недобора доходов. Так, 
служба планирует внести поправки 
в таможенное законодательство, по-
зволяющие использовать биржевые 
и внебиржевые индексы цен в рам-
ках налогового и бюджетного ре-
гулирования. «Это окажет положи-
тельное влияние на бюджет страны 
и снизит возможность продавать за 
границу товар по низкой цене»,— 
пояснили „Ъ“ в ФАС. В целом же 
в службе указывают, что биржевая 

торговля направлена на декримина-
лизацию лесной отрасли, формиро-
вание биржевых и внебиржевых ин-
дикаторов, повышение прозрачно-
сти и развитие конкуренции.

На рынке инициативы ФАС счи-
тают не совсем реалистичными. 
По мнению вице-президента по ре-
ализации госпрограмм, устойчи-
вому развитию и лесной полити-
ке Segezha Group Николая Ивано-
ва, Лесной кодекс и регулирование 
приоритетных инвестпроектов уже 
и так достаточно сложны, поэтому 
у инициативы нет шансов быть одо-
бренной на уровне профильных ве-
домств. «Это не повысит привлека-
тельность, а буквально добьет инве-
стиционную деятельность в области 
освоения лесов»,— прокомментиро-
вал инициативу господин Иванов.

Диана Галиева,  
Ольга Мордюшенко

Бревно не лезет в стакан котировок
Рынок не верит в планы ФАС расширить биржевую торговлю лесом

В первую очередь Минтруд пла-
нирует ввести так называемый еди-
ный тариф с общим порогом взносо-
облагаемой базы для уплаты взносов 
на пенсионное страхование и стра-
хование на случай временной не-
трудоспособности и в связи с ма-
теринством. Сейчас ставка тарифа 
по пенсионному страхованию для 
всех работодателей, за исключени-
ем льготных категорий, составляет 
22% в пределах базы (1,565 млн руб.) 
и 10% сверх этой суммы, для взно-
сов в ФСС — 2,9% при зарплате до 
1,032 млн руб. и 0% сверх этой сум-
мы. С 2023 года, по замыслу Минтру-
да, все работодатели будут уплачи-
вать и пенсионные, и социальные 
взносы в том же размере, однако 
в виде единого платежа и исходя из 
наличия единой взносооблагаемой 
базы (1,565 млн руб.). Кроме того, ве-

домство предлагает обязать работо-
дателей платить социальные взно-
сы и за сотрудников, которые рабо-
тают в рамках гражданско-правовых 
договоров.

Такое повышение тарифа, по рас-
четам ведомства, коснется только 
12,9% работодателей и 9,6% работ-
ников — большинство из них заня-
то в финансовых, научно-исследова-
тельских и IT-организациях, в нефте-
газовом и металлургическом секто-
рах. Максимальный рост дополни-
тельной нагрузки на работодате-
лей в пересчете на одного работни-
ка составит 16,4 тыс. руб., что увели-
чит доходы бюджета фонда по этому 
виду страхования от взносов работо-
дателей на 13,7 млрд руб. и позволит 
к 2025 году увеличить максималь-
ный размер выплат по обязательно-
му социальному страхованию в 1,5 
раза. Так, например, максимальный 
размер ежемесячного пособия по 

уходу за ребенком, который состав-
ляет 40% от средней зарплаты в пре-
делах страхуемого заработка, соста-
вит 57,4 тыс. руб. вместо 37,9 тыс. 
руб., а пособие по беременности 
и родам (максимальная сумма по-
собия за 140 календарных дней) — 
660,9 тыс. руб. вместо 435,9 тыс. руб. 
Также вырастет и пособие по времен-
ной нетрудоспособности: при стаже 
восемь лет и более — до 143,5 тыс. 
руб. вместо 94,7 тыс. руб., при стаже 
от пяти до восьми лет — до 114,8 тыс. 
руб. вместо 75,7 тыс. руб., при стаже 
до пяти лет — до 86,1 тыс. руб. вместо 
56,8 тыс. руб.

Минтруд не планирует менять ко-
личество и порядок льгот по стра-
ховым взносам, которые существу-
ют сейчас, такими привилегиями, 
напомним, сейчас обладает малый 
и средний бизнес (единый тариф со-
ставляет 15% с выплат выше МРОТ), 
резиденты ТОР, СОНКО, благотвори-

тельные организации, «Сколково», 
ИТ-организации, организации-муль-
типликаторы (им предлагается уста-
новить тариф 7,6%, что позволит ряду 
типов предприятий уменьшить рас-
ходы на взносы) и суда (тариф — 0% 
с выплат экипажу, до 2027 года).

Переход на единый тариф так-
же позволит фонду принимать от 
работодателей все необходимые 
сведения о работниках и упла-
ченных за них страховых взносах 
в виде единой ежемесячной фор-
мы. В ней будет несколько разде-
лов — от учета сведений о факте ра-
боты до информации о структуре 
зарплаты бюджетников,— которые 
компании будут заполнять с разной 
периодичностью.

Хотя на первый взгляд создание 
из ПФР и ФСС единой структуры с со-
вокупным бюджетом примерно в по-
ловину федерального (более 10 трлн 
руб.) должно было бы вызвать споры 

между правительством, профсоюза-
ми и работодателями, опрошенные 
„Ъ“ стороны социального партнер-
ства не высказали к этой идее ни-
каких принципиальных возраже-
ний (см. «Ъ-Онлайн»). Это, впрочем, 
можно объяснить тем, что появле-
ние новой организации в сфере со-
циального обеспечения РФ по факту 
мало что изменит, за исключением 
технической составляющей ее функ-
ционирования, и даже создание для 
этой организации нового правово-
го статуса по существу является фик-
сацией уже сложившейся практики 
работы ПФР и ФСС. Предполагает-
ся, что эволюция Социального фон-
да будет напоминать развитие ФНС, 
который, действуя в рамках своего 
штатного расписания, постоянно 
принимает на себя новые функции, 
в то время как старые сокращаются, 
в том числе за счет цифровизации.

Анастасия Мануйлова

Единство фондов и содержания

Вице-премьер Виктория Абрамченко на правитель-
ственном совещании представила едва ли не самые 
сложные в исполнении стратегические инициативы — 
в экологической, климатической и в аграрной сферах  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Мэрия Магадана вчера ввела 
режим ЧС «в связи с повышен-
ной активностью бродячих со-
бак», а депутаты ряда регио-
нов призывают скорректиро-
вать действующее законода-
тельство для предотвращения 
нападений животных на лю-
дей. Дискуссия об этом акти-
визировалась после трагедии 
в Забайкальском крае, где 
стая бродячих собак загрызла 
семилетнюю девочку. О необ-
ходимости пересмотра поло-
жений закона «Об ответствен-
ном обращении с животными» 
заявили в Госдуме, Совете 
федерации и СКР.

Мэрия Магадана вчера ввела 
режим ЧС «в связи с повышенной 
активностью бродячих собак». 
«Что нужно делать с бездомными 
собаками? Вопрос, к сожалению, 
остается открытым,— заявил мэр 
города Юрий Гришан.— Как из-
вестно, бродячие псы — это полу-
дикие животные, стайные хищ-
ники, рожденные на улице в не-
скольких поколениях и привык-
шие использовать человека толь-
ко как пищевую базу. Нахожде-
ние на улицах бесконтрольных 
стай бродячих собак представля-
ет опасность».

Дискуссия о необходимости 
скорректировать федеральное 
законодательство в сфере защи-
ты животных снова разгорелась 
после того, как в минувшие вы-
ходные стая бродячих собак за-
грызла семилетнюю девочку в од-
ном из забайкальских сел. Закон 
«Об ответственном обращении 
с животными», напомним, при-
нят в декабре 2018 года. С начала 
2020 года вступила в силу норма, 
согласно которой единственным 
основанием для эвтаназии явля-
ется неизлечимая болезнь живот-
ного, доставляющая ему непере-
носимые физические страдания. 
Ранее в законодательстве боль-
шинства субъектов РФ не содер-
жалось запрета на умерщвление 
отловленных на улице особей, 
что вызывало возмущение зооза-
щитников. После принятия упо-
мянутого закона единственным 
способом регулирования числен-
ности бездомных животных ста-
ла схема ОСВВ (отлов—стерилиза-
ция—вакцинация—выпуск). Осо-
бо агрессивных собак предписа-
но содержать в приютах до на-
ступления естественной смерти.

На следующий день после ин-
цидента в Забайкалье глава СКР 
Александр Бастрыкин поручил 
проработать вопрос об участии 
сотрудников ведомства в рабочей 
группе Госдумы РФ по подготов-
ке поправок о предотвращении 
нападений бродячих собак. Он 

уточнил, что чиновники в ряде 
субъектов игнорируют пробле-
му. Об усилении ответственно-
сти местных властей говорил на 
неделе и спикер Госдумы РФ Вя-
чеслав Володин. Он анонсировал 
в течение февраля ряд совмест-
ных мероприятий с участием де-
путатов Госдумы, региональных 
властей, зоозащитников, контр-
ольно-надзорных органов, чтобы 
«провести анализ правоприме-
нительной практики и вырабо-
тать предложения по изменению 
законодательства». Господин Во-
лодин поручил подготовить депу-
татские обращение в Генпрокура-
туру по проблеме нападения со-
бак на людей. 

Региональные власти, в част-
ности представители Забайкалья, 
Якутии, Бурятии и Иркутской об-
ласти, также активно включись 
в общественную дискуссию. Так, 
депутат заксобрания Забайкалья 
Александр Михайлов призвал от-
стреливать бродячих собак. Глава 
Бурятии своим указом экстренно 
ограничил возвращение на волю 
отловленных на улицах крупных 
собак и представителей пород, 
признанных опасными. Иркут-
ские власти обратились в проку-
ратуру с просьбой проверить до-
бросовестность работы собачь-
их приютов. Губернатор Примор-
ского края Олег Кожемяко зая-
вил о необходимости скоррек-
тировать краевое законодатель-
ство о безнадзорных животных. 
Среди обсуждаемых поправок — 
передача части полномочий част-
ным ветеринарным врачам по 

определению характера и агрес-
сивности собаки с последующим 
принятием решения о ее судьбе.

Власти Забайкальского края 
тем временем готовят поправ-
ки в федеральный закон «Об от-
ветственном обращении с жи-
вотными». По словам сенатора 
от региона Сергея Михайлова, 
документ должен поступить 
в Госдуму «в ближайшее время». 
В пресс-службе краевого прави-
тельства „Ъ“ рассказали, что над 
текстом работает группа юри-
стов, чиновников, депутатов, од-
нако отказались сообщить дета-
ли. Источник „Ъ“, знакомый с хо-
дом подготовки инициатив, от-
мечает, что одной из наиболее 
значимых станет норма, учиты-
вающая климатические и хозяй-
ственные особенности регионов. 
Регионы страны предлагается 
разделить на «северные и прирав-
ненные к ним» и «южные». Влас-
ти более холодных территорий 
должны получить больше полно-
мочий в вопросе регулирования 
численности безнадзорных жи-
вотных. В частности, речь может 
идти о том, чтобы не выпускать 
на волю собак из приютов. 

Астраханская областная дума 
подготовила проект обращения 
к правительству РФ. Речь идет 
о том, чтобы позволить безболез-
ненно умерщвлять безнадзор-
ных животных, проявляющих 
немотивированную агрессию 
и представляющих опасность 
для жизни и здоровья человека. 
Отметим, поправки в федераль-
ное законодательство поручил 
подготовить губернатор регио-
на Игорь Бабушкин, после того 
как в минувшую среду в селе Ку-
лаковка Астраханской области 

стая собак насмерть загрызла 
58-летнего мужчину. 

Зоозащитники согласны, что 
закон должен отражать регио-
нальные особенности. «У нас 
большая страна. В южных реги-
онах действующий закон может 
работать, а в северных животное 
после стерилизации и передер-
жки в приютах попадает в более 
агрессивную среду обитания»,— 
комментирует „Ъ“ руководитель 
благотворительных программ 
фонда помощи животным «Рэй» 
Лидия Кондрашова. Госпожа Кон-
драшова отмечает, что «несовер-
шенство действующего закона за-
ключается в отсутствии инстру-
ментов контроля над выполне-
нием его положений». При этом 
эксперт категорически не соглас-
на с инициативами по уничтоже-
нию безнадзорных собак: «Убрать 
всех животных с улиц невозмож-
но. Их популяция будет быстро 
восстанавливаться. Необходимо 
помнить, что значительное коли-
чество собак и кошек на улицы 
выбрасывается их бывшими хо-
зяевами. Необходимо ужесточать 
ответственность, проводить разъ-
яснительную деятельность».

По мнению же руководителя 
астраханской общественной ор-
ганизации по защите животных 
«Сострадание и понимание» Фа-
рида Галиуллина, иного спосо-
ба, кроме физического сокраще-
ния численности собак, нет: «Со-
держать их пожизненно в прию-
тах никто не станет, потому что 
это 10–15 тыс. руб. в месяц на ка-
ждую собаку, а таких средств нет».

Влад Никифоров, 
Иркутск;  
Сергей Петунин, Саратов;  
Анна Васильева

Да и пёс с ними
Депутаты взялись за бродячих собак

Экспертный институт социальных исследований 
(ЭИСИ) провел в четверг круглый стол, посвящен-
ный молодежной политике. Мероприятие превра-
тилось в отчет государственных и общественных 
деятелей, задействованных в этой сфере, о про-
деланной работе. Все они с удовольствием рас-
сказывали, как стремительно улучшается в Рос-
сии ситуация с кадровыми лифтами для молоде-
жи, хотя и выражали обеспокоенность отсутстви-
ем стандартов молодежной политики и низкими 
зарплатами отвечающих за нее специалистов. 
Ложку дегтя добавила и социолог Лариса Паутова, 
сообщившая, что современную молодежь по все-
му миру беспокоит проблема справедливости 
и равенства, в том числе в контексте прав 
меньшинств.

На круглый стол ЭИСИ под названием «Молодеж-
ная политика России: новые контуры и приоритеты» 
были приглашены представители практически всех 
федеральных структур, отвечающих за молодежные 
проблемы. Эта сфера по традиции неформально кури-
руется внутриполитическим блоком администрации 
президента.

Дискуссию открыл Алексей Комиссаров — генди-
ректор АНО «Россия — страна возможностей» (РСВ), на 
базе которой проходят различные кадровые конкурсы, 
включая проект «Лидеры России». «То, что произошло 
за последние годы, ситуацию (с кадровыми лифтами.— 
„Ъ“) резко изменило»,— заверил он слушателей и под-
твердил свою оценку данными «Глобального рейтинга 
конкурентоспособности талантов». В 2017 году Россия 
занимала в нем 56-е место, в 2020-м — 48-е, а в 2021-м — 
45-е. По словам господина Комиссарова, благодаря про-
ектам РСВ смогли найти работу мэры ряда крупных го-
родов, уполномоченный по правам ребенка при прези-
денте, несколько заместителей федеральных и регио-
нальных министров, а также 23 депутата Госдумы.

Следующей об успехах отчиталась глава Российско-
го движения школьников (РДШ) Ирина Плещева. РДШ, 
по задумке его создателей, должно вовлекать учащих-
ся в позитивную активность. В качестве главного до-
стижения прошлого года госпожа Плещева выделила 
кубок РДШ по киберспорту (разрешение на его прове-
дение пришлось попросить у самого президента), бла-
годаря которому в организацию вошли 30 тыс. новых 
участников. «И это не те ребята, которые подскакива-
ют на уроках с вытянутой рукой: „Можно я?“ Они си-
дят тихонечко и ищут себя в активностях по другим на-
правлениям». При этом даже пришедшие в РДШ ради 

киберспорта участвуют в социальных проектах оф-
лайн, подчеркнула Ирина Плещева.

Руководитель общества «Знание» Максим Древаль со-
общил, что в наступившем году его организация тоже 
планирует еще активнее погружаться в школьную жизнь: 
лекторы «Знания» будут помогать учителям с «крутым 
контентом» и уроками просветительского характера.

Председатель комитета Госдумы по молодежной по-
литике Артем Метелев долго и подробно рассказывал 
о деятельности своего комитета, который, как он вы-
разился, преимущественно состоит из «первоходов» 
(тех, кто, как и сам господин Метелев, впервые избрал-
ся в Думу). Заседания, по его словам, комитет прово-
дит в основном выездные, «в местах, где сама эта мо-
лодежь обитает» (то есть в вузах и на различных моло-
дежных форумах), а его членов больше всего волнуют 
вопросы трудоустройства молодых россиян и вовлече-
ния их в позитивную повестку. Но и о негативе депута-
ты тоже не забывают. «Есть тема деструктивного влия-
ния блогеров. Когда мы видим, как один убивает девуш-
ку на камеру, другой качает ее наркотой, третий срыва-
ет маски на улицах и так далее… К сожалению, милли-
оны людей это смотрят и формируют свои модели по-
ведения. И нам как государству молчаливо на это смо-
треть точно нельзя»,— закончил депутат на не очень оп-
тимистической ноте.

Заместитель руководителя Федерального агентства 
по делам молодежи (Росмолодежь) Дамир Фаттахов сос-
редоточился на потребностях не молодежи, а людей, 
которые решают ее проблемы по долгу службы. Как 
оказалось, в этом ведомстве обеспокоены отсутствием 
стандартов в сфере молодежной политики: «Нету базо-
вых вещей, описания номенклатуры учреждений… От-
расль молодежной политики не очерчена с точки зре-
ния атрибутов, институтов, которые должны ее опи-
сывать». Господин Фаттахов также посетовал на низ-
кие зарплаты специалистов в этой сфере и заявил, что 
этот вопрос требует системного решения. По его сло-
вам, в конце прошлого года по инициативе Росмоло-
дежи во всех федеральных министерствах появились 
заместители министров, отвечающие за молодежную 
политику.

Из общего позитивно-успешного настроя выбилась 
только представитель фонда «Общественное мнение» 
Лариса Паутова. Начала она, правда, вполне в духе пре-
дыдущих ораторов и рассказала о росте доли граждан, 
верящих в возможность самореализации молодежи 
(в 2021 году таких было 65%). Но затем неожиданно по-
меняла тему: «Общий тренд во всех странах — запрос 

на справедливость, на равенство, на толерантность. 
Любимая тема молодежи — это меньшинства. Не по-
тому, что они сами к ним принадлежат, а просто пото-
му, что они (меньшинства. — „Ъ“) имеют право. Защита 
прав мигрантов, защита прав кого угодно… Собак, ко-
шек, хомяков, ЛГБТ. Это для молодежи очень важный 
момент». Социолог заявила, что молодежи нужны но-
вые кумиры, и привела в пример свою дочь, которой 
не понравилась телепрограмма «Голубой огонек» в но-
вогоднюю ночь. Впрочем, ярко выраженного запроса 
на новых политических лидеров у молодежи нет, успо-
коила присутствующих госпожа Паутова.

Не участвовавший в круглом столе политолог Кон-
стантин Калачев согласен, что в молодежной полити-

ке есть определенные сдвиги: молодых активно вовле-
кают в полезные социальные практики, они участвуют 
в лидерских проектах и конкурсах, а в прошлом году 
был принят закон о молодежной политике. Но все это 
касается лишь незначительной части молодежи, отме-
чает эксперт. По его мнению, сейчас основной запрос 
со стороны молодых — на открытость и свободу само-
реализации. А это плохо совместимо с насаждением 
архаики и закручиванием гаек: запреты популярных 
у молодежи исполнителей и гонения на политически 
активных студентов в заметной мере перечеркивают 
предпринятые усилия, считает господин Калачев.

Андрей Винокуров,  
Анастасия Корня

Молодым везде у нас подмога
Чиновники и депутаты отчитались об успехах молодежной политики

Гражданам срочно 
понадобилась защита  
от бездомных животных 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В Госдуме подготовили предложения по 
введению ключевых показателей эф-
фективности работы комитетов — с со-
ответствующей инициативой выступил 
на прошлой неделе спикер Вячеслав 
 Володин. В четверг комитет по контролю 
одобрил перечень из шести таких крите-
риев, предложив, в частности, оцени-
вать «публичность» и «инициативность» 
комитетов, а также число заседаний, 
проведенных в очном формате. Эксперт 
предупреждает, что для выполнения 
 некоторых из этих требований думским 
комитетам может просто не хватить 
 организационно-кадровых ресурсов.

Комитет Госдумы по контролю утвердил 
на заседании 27 января свои предложения 
по оценке результатов деятельности комите-
тов (есть в распоряжении „Ъ“). Первым пун-
ктом в списке значится «качество законот-
ворческой деятельности», под которым по-
нимаются количество изменений, вноси-
мых в прошедший через комитет закон в те-
чение года, число нормативных правовых 
актов, необходимых для реализации зако-
на (необходимость их принятия может оз-
начать недостаточную определенность зако-
на), а также соблюдение установленных сро-
ков рассмотрения законопроектов.

Второй критерий — «уровень организа-
ции и планирование работы комитета»: это 
своевременная рассылка материалов по по-
вестке членам комитета (хотя в комитете по 
контролю признают, что часто повестка за-
седания формируется непосредственно пе-
ред его началом), наличие годового плана 
работы, публикация решений и их обще-
доступность (при этом в аппарате комите-
та по контролю одобренные на заседании 
в четверг материалы „Ъ“ не предоставили), 
частота проведения заседаний в очном фор-
мате (часто комитеты предпочитают опрос 
членов).

Третий критерий — «публичность пла-
нов, хода и результатов деятельности». Под 
этим подразумеваются актуальность, часто-
та обновлений и полнота материалов офи-
циального сайта комитета, публикация со-
держательных комментариев и объясне-
ний принимаемых решений, доля заседа-
ний, транслируемых в прямом эфире, про-
ведение круглых столов и парламентских 
слушаний.

Еще два критерия оценивают эффектив-
ность взаимодействия комитета с прави-
тельством (сбор сведений о правопримени-
тельной практике и о ходе подготовки нор-
мативных правовых актов, соблюдение сро-
ков представления правительством отзы-
вов) и со Счетной палатой (количество ее ма-
териалов, рассмотренных на заседании ко-
митета). Наконец, шестой критерий — «ини-
циативность»: количество законопроектов 
и поправок, внесенных членами комитета, 
регулярный сбор ими предложений и ини-
циатив граждан, представителей эксперт-
ных сообществ.

При этом комитет по контролю отмеча-
ет, что показатели эффективности его соб-

ственной работы связаны с деятельностью 
Думы в целом, поэтому стандартные кри-
терии по работе с законопроектами к нему 
неприменимы. Законотворческой повест-
ки нет также у комитетов по международ-
ным делам и по делам СНГ (большую часть 
их портфеля составляют вносимые на ра-
тификацию межгосударственные согла-
шения). Глава комитета по контролю еди-
норосс Олег Морозов сообщил, что «по-
просит» вернуть его комитету инициати-
вы в сфере избирательного законодатель-
ства, которые в восьмом созыве были пере-
даны и так загруженному комитету по гос-
строительству.

Помимо этого, комитет считает важным 
обеспечить мониторинг выполнения обяза-
тельных требований думского регламента 
в отношении деятельности комитетов, при 
этом «учет и контроль за соблюдением дан-
ных положений затруднен в связи с отсутст-
вием системного сбора» этой информации.

Поддержано было и предложение депу-
тата Дмитрия Гусева из «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП), который считает, 
что оценивать комитеты также нужно по их 
оперативной реакции на волнующие гра-
ждан актуальные проблемы, входящие в их 
компетенцию. В пример он привел нападе-
ние на девочку бродячих собак в Забайкаль-
ском крае (см. материал «Да и пес с ними»).

Глава комитета по защите конкуренции 
Валерий Гартунг (СРЗП) считает, что если 
формально подходить к вопросу, то коми-
тет по контролю перечислил все точно 
и с его предложениями можно согласиться. 
Но в основном это количественные показа-
тели, а не качественные, в связи с чем «велик 
риск имитации бурной деятельности», под-
черкивает депутат. По его мнению, крите-
рием должны быть позитивные изменения 
в отрасли комитета и улучшение жизни лю-
дей. Саму идею ввести KPI для комитетов го-
сподин Гартунг оценивать не стал, заметив 
лишь, что «он 25 лет в Думе и озадачен» таки-
ми предложениями. Напомним, в восьмом 
созыве по сравнению с седьмым число коми-
тетов увеличилось с 26 до 32 — часть экспер-
тов связывали это с необходимостью «трудо-
устройства» большего количества статусных 
депутатов.

Политолог Павел Склянчук считает, что 
введение критериев не сильно изменит сло-
жившуюся практику: все комитеты так или 
иначе выполняют примерную программу 
законопроектной деятельности, взаимодей-
ствуют с профильными министерствами. 
Другое дело, что какие-то нормы регламен-
та — например, мониторинг правопримене-
ния и нацпроектов или возможность разра-
ботки финансово-экономического обоснова-
ния законопроектов — не обеспечены необ-
ходимыми организационно-кадровыми ре-
сурсами, отмечает эксперт. В этом, по его сло-
вам, думские комитеты проигрывают мини-
стерствам с гигантскими аппаратами, из-за 
чего и возникает перекос в пользу прави-
тельственных законопроектов.

Мария Макутина

Комитетам дадут 
шестистороннюю оценку
В Госдуме обсуждают критерии 
эффективности работы законодателей
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Верховный суд (ВС) России признал 
 законным приговор националистам 
 Никите Тихонову и Евгении Хасис, 
осужденным за вызвавшее  большой 
 общественный резонанс  убийство 
в январе 2009 года адвоката-право-
защитника Станислава Маркелова 
и журна листки «Новой газеты» Анас-
тасии Бабуровой. Осужденные над-
еялись, что их судьбу изменит прош-
логоднее решение ЕСПЧ, указавшего, 
что присяжные во время процесса не 
были  беспристрастны. Но ВС не стал 
отправлять дело на пересмотр, огра-
ничившись тем, что за давностью лет 
исключил из приговора статью о неза-
конном хранении оружия. Это приведет 
к уменьшению на один год 18-летнего 
срока наказания Евгении Хасис, но вряд 
ли коснется получившего пожизненное 
заключение Никиты Тихонова.

Рассмотрение кассационных жалоб на 
давно вступивший в силу приговор Ники-
те Тихонову и Евгении Хасис стало возмож-
ным благодаря решению ЕСПЧ, принятому 
по их жалобам 21 февраля прошлого года. 
Тогда Европейский суд посчитал, что про-
цесс по делу в отношении националистов 
в Мосгорсуде с участием присяжных про-
ходил с нарушениями. В частности, члены 
коллегии читали в СМИ публикации о ходе 
разбирательства и таким образом могли по-
лучить искаженное представление о самом 
деле. При этом на самих присяжных якобы 
оказывал давление старшина коллегии, что 
также запрещено законом. Следовательно, 
говорилось в решении ЕСПЧ, приговор дол-
жен быть направлен на пересмотр.

Получив решение ЕСПЧ, председатель ВС 
Вячеслав Лебедев предложил членам пре-
зидиума рассмотреть вопрос о направле-
нии дела на повторное рассмотрение в суд. 
Однако в итоге решили этого не делать, но 

предложили осужденным и их адвокатам 
обратиться с соответствующими жалобами 
в кассационную инстанцию ВС.

Для того чтобы принять решение, ВС по-
надобилось два дня. Никита Тихонов и Ев-
гения Хасис выступали перед участниками 
заседания в режиме видеоконференции из 
мордовских колоний, где они отбывают на-
казание. В ходе разбирательства суд опросил 
пятерых присяжных, которые должны были 
ответить на главный вопрос: оказывалось ли 

на них давление в ходе рассмотрения дела 
и вынесения вердикта в 2011 году. Все от-
ветили, что «такого не было». В том же духе 
выступил и опрошенный в последний день 
бывший старшина коллегии Сергей Мамо-
нов. Его дополнительно спросили о кон-
фликтах внутри коллегии и его поведении 
в ходе слушания дела. Старшина признал, 
что читал публикации в СМИ о процессе (за-
щита считала это нарушением), а для провер-
ки версии обвинения даже лично выезжал 
на место убийства к метро «Кропоткинская», 
чтобы убедиться в верности расчетов след-
ствия по времени и месту совершения пре-
ступления. Кстати, это адвокаты также счи-

тали неприемлемым, поскольку присяжные 
обязаны оценивать лишь допустимые судом 
доказательства.

Господину Мамонову также напомнили, 
что в основном составе коллегии состояла 
Анна Добрачева, однако незадолго до выне-
сения обвинительного вердикта она пере-
стала являться на заседания, зато дала ин-
тервью «Московскому комсомольцу», где 
заявила, что вышла из состава присяжных 
из-за давления на нее со стороны старшины 
и ряда других коллег. Сергей Мамонов от-
верг эти сведения, пояснив, что читал это ин-
тервью. Другие же публикации его интере-
совали лишь с той точки зрения, «насколько 
в СМИ объективно описывают сам процесс». 
Отметим, что на заседании поднимался во-
прос о вызове самой Анны Добрачевой 
и журналистки «Московского комсомольца» 
Ирины Бобровой, бравшей у нее интервью. 
Но экс-присяжная явиться в суд не пожела-
ла, а журналистка заболела. «Но доставить их 
силой мы не имеем права»,— резюмировал 
председательствующий.

Адвокат Никиты Тихонова Дмитрий Аг-
рановский заявил, что считает решение 
ЕСПЧ о повторном рассмотрении дела обя-
зательным к исполнению, Евросуд одноз-
начно установил, что выносившие вердикт 
присяжные были небеспристрастны. В том 
числе и потому, что старшина коллегии не 
только читал публикации о процессе, но 
и делился своими соображениями как ми-
нимум с четырьмя коллегами. При этом ад-
вокат заявил, что сам он выступал против 
опроса в суде присяжных. Он отметил, что 
защите было очевидно, что заседатели, вы-
несшие обвинительный вердикт, не станут 
сообщать о фактах давления на них. Госпо-
дин Аграновский назвал нарушения при вы-
несении вердикта по делу в отношении Ти-
хонова и Хасис «фатальными» и потребовал, 
чтобы ВС направил уголовное дело на пере-

смотр. Его коллега Алексей Першин доба-
вил к этому, что экс-старшина Сергей Мамо-
нов полностью подтвердил доводы защиты, 
что нарушал закон, просматривая СМИ и де-
лясь соображениями с другими участника-
ми коллегии.

Осужденные Тихонов и Хасис поддер-
жали мнение защиты. Евгения Хасис при 
этом заявила, что никогда не состояла в на-
ционалистической организации. А Никита 
Тихонов попросил ВС просто заменить ему 
пожизненный срок на определенное коли-
чество лет заключения. «За эти годы я устал 
от постоянных допросов, судов и не верю, 
что новый процесс пройдет объективно»,— 
заявил он суду.

В свою очередь, прокурор Мария Киселе-
ва, выступив против пересмотра дела, пред-
ложила убрать из приговора обвинение по 
ст. 222 УК РФ (незаконное хранение и ноше-
ние оружия) и персонально у Тихонова — по 
ст. 327 УК РФ (подделка документов) в свя-
зи с истечением срока давности. ВС с этим 
согласился. В остальном приговор остался 
в силе. Это дало основание для снижения Ев-
гении Хасис срока наказания на один год, 
в отмену пожизненного заключения Ники-
ты Тихонова не верит даже защита.

После заседания адвокаты Дмитрий 
Аграновский и Алексей Першин заяви-
ли, что остались недовольны решением 
ВС. «Поскольку бывшие присяжные фак-
тически признали, что знакомились с пу-
бликациями СМИ о ходе процесса и дели-
лись информацией друг с другом, этот 
факт подтверждает ангажированность при-
сяжных»,— заявил „Ъ“ господин Першин. 
А господин Аграновский отметил: «Данный 
факт дает нам основание обратиться с жало-
бой о неисполнении решения ЕСПЧ в над-
зорную инстанцию ВС, а потом и в комитет 
Совета Европы».

Алексей Соковнин

Верховный суд отклонил жалобу в ЕСПЧ
Суровый приговор националистам признан обоснованным

С пятницы москвичи с симпто-
мами ОРВИ смогут получить кон-
сультацию врача, рецепт на ле-
карства и открыть больничный 
лист по телефону. Соответству-
ющий указ подписал мэр Сергей 
Собянин. Кроме того, возмож-
ность дистанционной консульта-
ции предусмотрена и в памятке 
Минздрава для граждан с бес-
симптомным или легким течени-
ем COVID-19 или ОРВИ. При этом 
действующие положения законо-
дательства о телемедицине за-
прещают врачу без первичного 
осмотра ставить диагноз и, как 
следствие, назначать лечение. 

Москвичи с симптомами ОРВИ 
с 28 января смогут без посещения по-
ликлиники дистанционно прокон-
сультироваться с врачом, сообщила 
заммэра Москвы Анастасия Ракова. 
Она уточнила, что для этого необхо-
димо заполнить заявку на портале 
mos.ru. После с пациентом свяжется 
врач, проведет консультацию, офор-
мит электронный рецепт на лекар-
ства и автоматически откроет боль-
ничный на семь дней.

Телемедицинские технологии 
в России регулируются федераль-
ным законом «Об основах охраны 
здоровья граждан» и приказом Мин-
здрава РФ от 30.11.2017 №965. Со-
гласно действующим нормам, паци-
ент должен как минимум один раз 
прийти на очный прием к врачу. Без 
первичного осмотра специалист не 

имеет права ставить диагноз и назна-
чать лечение. 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
в четверг подписал указ об особен-
ностях оказания медпомощи при 
массовом заболевании COVID-19, 
корректирующий этот механизм. 
Документ разрешает депздраву уста-
новить критерии состояния паци-
ента, при котором медицинская 
помощь оказывается на дому; поря-
док осуществления консультации 
пациентов с ОРЗ и коронавирусом 
с применением телемедицинских 
технологий без проведения очно-
го приема врача, включая постанов-
ку диагноза, открытие, продление 
и закрытие листков нетрудоспособ-
ности в форме электронного доку-
мента, назначение лекарственных 
препаратов пациентам, а также осу-
ществление лекарственного обес-
печения пациентов с ОРЗ и корона-
вирусом. Уточняется, что документ 
будет работать «в случае выявле-
ния за последние семь дней свыше 
60 тыс. заболевших». Отметим, на 
текущей неделе, с понедельника по 
четверг, в столице уже выявлено бо-
лее 84 тыс. новых случаев коронави-
руса; только за один день, 27 января, 
оперштаб сообщил о 26 586 заболев-
ших, из них 94,5% могут проходить 
лечение амбулаторно.

Решение проводить консульта-
ции по телефону в столичном опер-
штабе „Ъ“ объяснили возросшей 
в разы нагрузкой на амбулаторную 

службу. Оно принято для того, чтобы, 
«с одной стороны, облегчить рабо-
ту врачам, а с другой — сэкономить 
время пациентам».

Анастасия Ракова пояснила, что 
введение дистанционных консуль-
таций не исключает возможности 
явиться к дежурному врачу в любую 
ближайшую поликлинику без запи-
си и звонка или записаться на кон-
кретное время приема. «В случае 
если москвичу с симптомами ОРВИ 
требуется очная консультация и ос-
мотр врача, но он не может посетить 
поликлинику в силу маломобиль-
ности или тяжелого течения заболе-
вания — он может вызвать врача на 
дом, позвонив на линию 122»,— до-
бавила госпожа Ракова. 

Заммэра уточнила, что закрытие 
больничного также будет происхо-
дить дистанционно после уточне-
ния самочувствия пациента в ходе 
аудиоконсультации. Приходить в по-
ликлинику для получения больнич-
ного не требуется. Он будет доступен 
в электронной медкарте и автомати-
чески направлен работодателю.

По сути, первичные дистанцион-
ные консультации ранее одобрил 
и Минздрав. 26 января ведомство вы-
пустило памятку для граждан с бес-
симптомным или легким течением 
COVID-19 или ОРВИ. Вакцинирован-
ным и ревакцинированным младше 
60 лет без сопутствующих заболева-
ний в Минздраве советуют лечиться 
самостоятельно, если температура 

ниже 37 градусов. Если температура 
в течение двух дней держится выше 
38 градусов, несмотря на прием жа-
ропонижающих, гражданам, соглас-
но памятке, «необходимо позвонить 
в call-центр поликлиники или в еди-
ную службу 122 для дистанционной 
консультации с медицинским работ-
ником».

По словам врача, автора известно-
го Telegram-канала «Поясни за мед», 
члена профсоюза «Действие» Ивана 
Давыдова, если жалобы пациента ха-
рактерны для ОРВИ, то нет никакой 
проблемы в том, чтобы дать ему ре-
комендации и выписать лист нетру-
доспособности дистанционно. Кроме 
того, продолжает господин Давыдов, 
нередки случаи, особенно за преде-
лами Москвы, когда доктор удаленно 
консультирует пациента, от которого 
поступил вызов, потому что «физиче-
ски не может всех посетить». Такое, от-
мечает он, было «задолго до ковида».

Юрист, член Национального сове-
та экспертов по редким заболевани-
ям Наталья Смирнова подчеркивает, 
что по общим положениям закона 
первичная консультация в дистанци-
онном формате невозможна, таким 
образом, указ мэра Москвы проти-
воречит законодательству. «Но у нас 
действует закон №258 „Об экстрен-
ных правовых режимах в сфере циф-
ровых инноваций в РФ“,— обращает 
внимание эксперт.— В соответствии 
с этим правовым актом могут на фе-
деральном уровне издаваться вре-

менные регламенты — в таком слу-
чае действуют они, а не положения 
закона, касающиеся телемедицины».

Генеральный секретарь Россий-
ского научного медицинского об-
щества терапевтов Андрей Малявин 
согласен, что дистанционное лече-
ние — неизбежная в условиях чрез-
вычайного положения мера. По его 
словам, штамм «омикрон» действи-
тельно в подавляющем большинст-
ве случае вызывает легкое течение 
болезни, что позволяет назначить те-
рапию не видя пациента. «При этом 
должны быть прописаны „красные 
флаги“, которые говорят о необходи-
мости очной консультации. Напри-
мер, наличие одышки»,— подчерки-
вает господин Малявин. 

Главный врач Клиники инно-
вационных технологий в Курки-
но Алексей Аверьянов тем не ме-
нее отмечает, что такие симптомы, 
как повышенная температура, боль 
в горле, насморк, кашель, головная 
боль и слабость, также характерны 
для очень широкой группы заболе-
ваний, в том числе для пневмонии. 
«Без аускультации (прослушивания 
фонендоскопом) врач не может по-
нять, есть ли хрипы в легких, в какой 
они области. Без пальпации лимфа-
тических узлов доктор не может су-
дить, увеличены они или нет. Без 
осмотра горла нельзя отличить фол-
ликулярную ангину от ОРВИ»,— 
объясняет господин Аверьянов. По 
его словам, в таких условиях паци-

ент рискует получить «абсолютно не 
то лекарство, которое необходимо», 
а лечение может оказаться «неэффек-
тивным и даже опасным».

«Еще одним важным моментом 
является возможность симулиро-
вания и получения больничного 
с целью отдохнуть,— предупрежда-
ет Алексей Аверьянов.— Столько 
лет ужесточали контроль за оборо-
том больничных листов, боролись 
с их продажей, а теперь полностью 
убирают контроль — это нелогично». 

Иван Давыдов, напротив, считает, 
что эта мера — вынужденная, связан-
ная с нагрузкой на врачей — назре-
вала уже давно. Поэтому, полагает 
он, есть вероятность, что такие пер-
вичные консультации будут прово-
диться и в дальнейшем.

В декабре „Ъ“ рассказывал, что во-
стребованность и популярность те-
лемедицинских сервисов выросла 
в разы на фоне прошлогодних лок-
даунов и продолжает расти даже по-
сле снятия ограничений. За год ими 
воспользовались более 5 млн чело-
век, по итогам 2021 года рынок этих 
услуг мог достигнуть 10 млрд руб., го-
ворили эксперты. При этом, как от-
мечают основные поставщики этих 
услуг, развитию направления меша-
ет именно действующий запрет на 
постановку диагноза на первичной 
консультации.

Наталья Костарнова,  
Александр Воронов,  
Александр Осипов

Коронавирус вылечат по телефону
Минздрав и власти Москвы разрешили врачам проводить первичные консультации дистанционно

Как стало известно „Ъ“, генпро-
курор РФ Игорь Краснов решил 
взять под усиленный контроль 
безопасность воздушных пе-
ревозок в России. По его указа-
нию прокуроры особое внимание 
обратят на системные и значи-
мые нарушения в работе авиа-
компаний и аэропортов, диспет-
черов и летчиков, соблюдение 
прав, а также проследят за соот-
ветствием комплектующих для 
самолетов установленным нор-
мам. Собеседники „Ъ“ в авиа-
компаниях отметили, что при 
прокурорских проверках их дея-
тельности нужно четко разделять 
сферу ответственности самих 
авиаперевозчиков и сотруднича-
ющих с ними структур. 

По данным „Ъ“, на днях генпро-
курор Игорь Краснов подписал ука-
зание «Об усилении прокурорского 
надзора за исполнением законода-
тельства в сфере функционирова-
ния воздушного транспорта». В рас-
поряжении, адресованном в первую 
очередь региональным транспорт-
ным прокурорам, господин Краснов 
потребовал от них «считать безопас-
ность приоритетным направлением 
надзора в сфере транспорта» и разъ-

яснил, что для решения этой задачи 
надзорщикам фактически следует 
взять под свой контроль все сферы 
гражданской авиации в России.

В частности, говорится в доку-
менте, прокурорам предстоит те-
перь следить, чтобы все аэропорты 
были оснащены современным на-
вигационным и светосигнальным 
оборудованием, средствами связи, 
транспортом, а их взлетно-посадоч-
ные полосы соответствовали тре-
бованиям безопасности, «особен-
но в зимнее время». Прокурорские 
проверки также распространятся 
на все наземные службы, включая 
аварийно-спасательные формиро-
вания, метеорологические и даже 
орнитологические, отвечающие за 
разгон птиц. Прокуроры проверят 
их «укомплектованность личным 
составом, обеспеченность оборудо-
ванием и техникой», а также орга-
низованное взаимодействие друг 
с другом. «Для своевременного вы-
явления угроз безопасности поле-
тов» надзорщики проверят и приаэ-
родромные территории, в том числе 
и расчистку от самовольно возведен-
ных высотных зданий, «ухудшаю-
щих видимость и мешающих работе 
радиотехнического оборудования», 

а также несанкционированных сва-
лок, привлекающих к объекту меша-
ющих пилотам чаек.

Подчиненные Игоря Краснова 
возьмут под свой контроль и авиа-
компании. Прокуроры будут про-
верять их штат, производственную 
базу и финансово-экономическое 
состояние. Надзорщикам предстоит 
также убедиться, что все российские 
авиапредприятия имеют «достаточ-
ное количество самолетов», своевре-
менно обслуживают их, а при ремон-
тах своего авиапарка применяют 
только «аутентичные комплектую-
щие». В случае обнаружения контра-
фактных запчастей прокуроры будут 
«в обязательном порядке выяснять 
их происхождение и давать выяв-
ленным нарушениям уголовно-пра-
вовую оценку».

Важная роль отводится транс-
портным прокурорам и в расследо-
вании авиакатастроф. По указанию 
генпрокурора любое происшествие 
на авиатранспорте должно рассма-
триваться как повод для проведе-
ния проверок соблюдения законов 
в сфере безопасности полетов, по-
этому информацию об инциденте 
его участники обязаны сразу же до-
вести до транспортного прокурора. 

В случае ее сокрытия такому наруше-
нию необходимо каждый раз давать 
«принципиальную оценку».

Согласно тексту документа, 
о катастрофах и преступлениях, по-
влекших смерть двух и более лиц, 
а также об инцидентах, получив-
ших общественный резонанс, участ-
ники событий обязаны известить 
спецдонесением Генпрокуратуру. 
Региональный же транспортный 
прокурор в таких случаях «незамед-
лительно выезжает на место собы-
тия для координации работы» пра-
воохранителей. В дальнейшем ему 
предписывается надзирать за пред-
варительным расследованием, 
контролировать его полноту, качест-
во и соблюдение сроков.

В обязанности прокурорского 
надзора теперь войдет вопрос «ин-
формирования и просвещения» 
авиаспециалистов с целью повы-
шения «уровня их правосознания» 
и формирование таким образом 
«культуры безопасности полетов». 
Под контролем окажутся диспетче-
ры — прокуратура проследит за со-
блюдением ими «технологии и фра-
зеологии радиообмена» в эфире. 
Наконец, не обойдут надзорщики 
вниманием и летчиков. По реше-

нию генпрокурора его подчинен-
ные будут жестко контролировать 
«соблюдение ими правил подго-
товки и выполнения полетов». Речь 
в том числе идет о буксировке, руле-
нии, взлете и посадке самолета, со-
ответствии нормам его массы в за-
груженном состоянии и центровке 
груза. Прокуроры должны также 
проследить за тем, чтобы команди-
ры экипажей обеспечивали «дис-
циплину и порядок на борту, в том 
числе с применением мер прину-
ждения к нарушителям». Надзор-
ный орган изучит соблюдение пи-
лотами режима труда и отдыха, 
периодичность прохождения ме-
досмотров, «своевременность и пол-
ноту теоретической, практической 
и тренажерной подготовки», а также 
«умение летчиков действовать в ава-
рийной ситуации». Кроме того, бу-
дет проверено, все ли они прошли 
обязательную процедуру дактило-
скопической регистрации. Как сле-
дует из документа, прокуроры про-
верят лицензии у всех связанных 
с авиацией институтов и учебных 
центров, квалификацию препода-
вателей и содержание учебных пла-
нов, а также наличие в профильных 
«тренажеров, макетов воздушных 

судов и их агрегатов» и даже «библи-
отечного фонда».

Игорь Краснов порекомендовал 
прокурорам «в случае необходимо-
сти» привлекать к проверкам специ-
алистов Росавиации и Ространснад-
зора, но не подменять их.

В Росавиации прокомменти-
ровать указание генпрокурора 
не смогли, сославшись на то, что 
с документом еще не ознакомились. 
В Минтрансе оперативно получить 
ответ на запрос не удалось. Собесед-
ники „Ъ“ в ряде авиакомпаний отме-
тили, что в документе требуется чет-
кое разграничение компетенций 
авиаперевозчиков и других служб, 
которые прокуроры намерены про-
верять, чтобы было ясно, «кто должен 
следить за центровкой груза или, на-
пример, метеорологией». А в Smart-
avia „Ъ“ сообщили, что, хотя и не по-
лучали информации об ужесточении 
контроля за деятельностью перевоз-
чиков, исходящей от генпрокурора, 
но считают, что «деятельность авиа-
компании с точки зрения соответст-
вия достаточно контролируется ре-
гуляторами различного уровня от 
национального до международного».

Сергей Машкин,  
Айгуль Абдуллина

Прокурорам указали в небо
Игорь Краснов решил усилить надзор за безопасностью полетов

Никиту Тихонова и Евгению Хасис 
Верховный суд заслушал  
в режиме видеоконференции   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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«Этот принцип четко сформулирован. В нем два глав-
ных взаимосвязанных подхода. Первый: признается 
право каждого государства свободно выбирать военные 
союзы. Второй: обязательство каждого государства не укре-
плять свою безопасность за счет безопасности других,— 
отметил Сергей Лавров.— Иными словами — право выбо-
ра союзов четко обусловлено необходимостью учитывать 
интересы безопасности любого другого государства ОБСЕ, 
в том числе России».

По словам Сергея Лаврова, в НАТО намеренно выпячи-
вают только первую часть этого принципа и замалчивают 
вторую. «Мы сейчас будем делать основной упор на разъяс-
нение этой лукавой позиции наших западных коллег»,— со-
общил министр. В ближайшее время МИД, как следует из 
его комментария, направит во все страны-участницы ОБСЕ 
запрос о том, как именно они трактуют принцип неделимо-
сти безопасности. 

В то же время Сергей Лавров сказал, что в ответе США 
«есть реакция, позволяющая рассчитывать на начало серьез-
ного разговора», хоть и «по второстепенным темам». Судя по 
всему, речь идет о готовности США и НАТО начать с Россией 
диалог по вопросу об ограничении военной деятельности 
в Европе. Из заявлений американских и европейских офи-
циальных лиц, а также утечек в СМИ следует, что в ответах 
Вашингтона и Брюсселя содержатся предложения обсудить: 
контроль над вооружениями (включая отказ от размещения 
в Европе ракет средней и меньшей дальности, а также гаран-
тии неразвертывания ударных систем на Украине), сниже-
ние масштабов и интенсивности учений и маневров в зоне 
соприкосновения (включая акватории Балтийского и Чер-
ного морей), повышение транспарентности военной дея-

тельности (включая инспекции мест размещения ракетных 
комплексов), согласование мер по избежанию непреднаме-
ренных инцидентов и возобновление замороженных после 
2014 года контактов по военной линии. 

Россия ранее неоднократно предлагала НАТО обсудить 
эти меры, однако до последнего времени в альянсе по раз-
ным причинам отвергали эти инициативы. Позиция США 
и их союзников изменилась после того, как Россия сконцен-
трировала у границ Украины заметное количество войск 
и выдвинула дипломатический ультиматум, потребовав для 
себя «гарантий безопасности» и пригрозив в случае отказа 
«военно-техническим ответом».

Готова ли Москва обсуждать ранее активно продвигае-
мые ею же идеи без компромисса по вопросу о «политике от-
крытых дверей» НАТО, пока не совсем ясно. Из комментария 
Сергея Лаврова следует, что скорее да, хоть это уже не при-
оритет. Дмитрий Песков также подчеркнул, что с точки зре-
ния Москвы всю архитектуру безопасности в Европе надо 
обсуждать в комплексе. 

При этом и в Кремле, и в МИДе в целом позитивно оце-
нили состоявшийся накануне в Париже переговорный ма-
рафон «нормандской четверки» (Германия, Россия, Украина, 
Франция), простаивавшей почти полгода. США официально 
не входят в этот формат, призванный содействовать импле-
ментации Минских соглашений по урегулированию кон-
фликта в Донбассе, однако заявляют о готовности активно 
поддерживать его. Российские официальные лица ранее не-
однократно призывали западных партнеров Украины — 
и прежде всего именно США — усилить давление на Киев 
с целью выполнения им Минских договоренностей. 

После встречи 26 января Елисейский дворец опублико-
вал коммюнике из пяти предложений. В нем подтверждает-
ся, что Минские договоренности являются основой работы 

«нормандского формата», и сообщается, что участники пе-
реговоров намерены уменьшить имеющиеся разногласия, 
чтобы двигаться вперед. Кроме того, замглавы кремлевской 
администрации Дмитрий Козак, руководитель офиса пре-
зидента Украины Андрей Ермак, а также советники канцле-
ра ФРГ и президента Франции Йенс Плётнер и Эмманюэль 
Бонн согласились, что режим прекращения огня в Донбас-
се должен соблюдаться независимо от разногласий по про-
чим вопросам. Встретиться снова они договорились через 
две недели в Берлине (подробнее см. материал на сайте „Ъ“). 

При этом российский МИД вчера выпустил отдельное 
заявление о конфликте на Украине и вокруг нее (его озву-
чил на брифинге заместитель директора Департамента ин-
формации и печати Алексей Зайцев). В нем сказано, что «за-
океанские кураторы Украины, похоже, намерены твердо 
придерживаться придуманного ими сценария, по которо-
му Россия должна напасть на Украину, ополчив против себя 
весь западный мир». А далее говорится: «Когда же что-то идет 
не по плану, они начинают искусственно нагнетать ситуа-
цию: дают команду к эвакуации персонала своих посольств 
из Киева, наращивают поставки вооружений, еще громче 
кричат о мифической российской угрозе. Называют даже за-
планированное ими время „нападения“ России на Украину: 
когда-то между текущим моментом и серединой февраля».

В ведомстве особо подчеркнули, что даже украинские 
официальные лица не видят оснований для утверждений 
о готовящемся «вторжении» России. И заверили: «Со своей 
стороны мы уже неоднократно заявляли о том, что наша 
страна ни на кого нападать не собирается. Считаем непри-
емлемой даже мысль о войне между нашими народами». 

После этого заявления рубль заметно укрепился, а акции 
российских компаний пошли в рост.

Елена Черненко

Все только  
начинается

Текущий спор России и Запада по га-
рантиям безопасности может закон-
читься как угодно, но настоящий 
разговор о нашем будущем только 
начнется. Военная безопасность бу-
дет иметь в нем отнюдь не определя-
ющее значение.

О чем речь?
США, которые стали главным ад-

ресатом российских предложений по 
безопасности, также являются одним 
из лидеров и выгодоприобретателей 
системы, в которой военные и поли-
тические гарантии выступают сред-
ством экономического сотрудничест-
ва. Глобальный рынок обеспечивает 
и содержание инструментов, которы-
ми пользуются США и их союзники. 
Одним из таких инструментов стали 
санкции, существенно ограничива-
ющие возможности развития стран, 
против которых они направлены.

Независимо от того, будут ли при-
няты российские условия по гаран-
тиям безопасности, США и их со-
юзники, определившие Россию 
как соперника и оппонента, будут 
и дальше пытаться ограничивать 
возможности ее развития.

Насколько существенны эти огра-
ничения?

Весьма существенны, в том числе 
в сферах, имеющих прямое отноше-
ние к военной безопасности. Огра-
ничения на доступ к современной 
электронике уже несколько лет слу-
жат существенным препятствием 
в развитии российской оборонки, 
серьезно тормозящим ряд программ. 
Речь о таких чувствительных вещах, 
как средства разведки, управления, 
навигации, связи, определяющие 
возможности современных армий.

Положение России не уникально: 
от поставок импортных комплектую-
щих, доступа к технологиям и совмест-
ным разработкам зависят практиче-
ски все развитые производители — не 
исключая и сами США. Но если США 
могут свободно приобретать необхо-
димое им оборудование в Японии, Ни-
дерландах, Южной Корее, на Тайване 
и так далее по списку стран—партне-
ров Вашингтона, то возможности Рос-
сии существенно ограничены.

Никто из производителей не хо-
чет конфликта с США.

Импортозамещение, к сожале-
нию, не всесильно. Многие вещи 
обходятся слишком дорого (или во-
обще недоступны) для страны, в ко-
торой внутренний рынок составля-
ет около 150 млн человек, а доступ 
на внешние рынки, особенно рын-
ки высокотехнологичной продук-
ции, сильно затруднен.

Альтернативой Западу сегодня 
выглядит Китай, однако сотрудниче-
ство с ним для России тоже не выход 
из ситуации.

Во-первых, китайские произво-
дители, сами зависящие от глобаль-
ного рынка, не склонны предпри-
нимать шаги, которые осложнят им 
доступ на этот рынок,— и излишне 
тесное сотрудничество с Россией от-
носится к этим шагам.

Во-вторых, Китай не слишком за-
интересован в развитии российской 
оборонной промышленности, в том 
числе имея собственные виды на 
мировой рынок вооружений, и это 
существенно ограничивает выбор 
направлений сотрудничества.

В-третьих, Китай зарекомендо-
вал себя как предельно жесткий и не-
удобный партнер, не гнушающий-
ся откровенно недобросовестными 
шагами, включая несанкциониро-
ванное копирование чужих изделий 
с последующим отказом от сотрудни-
чества или ухудшением его условий.

Изменить эту ситуацию для ки-
тайского бизнеса может только 
очень большая выгода, которой 
в случае с Россией не просматривает-
ся, или прямая директива руководст-
ва КНР — за которую, не исключено, 
придется заплатить куда большей 
долей суверенитета, чем это прием-
лемо для России.

Илья Крамник,
научный сотрудник ИМЭМО

На ответ мы ответим ответом

Эскалация украинского кризиса стала для организато-
ров зимних Олимпийских игр-2022 третьим фактором 
риска, помимо дипломатического бойкота Запада и уг-
розы новой волны пандемии. За неделю до открытия 
Игр, которые пройдут с 4 по 20 февраля в Пекине, по-
стпред КНР при ООН Чжан Цзюнь призвал все страны со-
блюдать олимпийское перемирие, вступившее в силу 
20 января, сделав особый упор на угрозе войны на Ук-
раине. Его заявление прозвучало вскоре после появив-
шихся в западных СМИ и решительно опровергнутых 
Пекином и Москвой утечек, согласно которым предсе-
датель КНР Си Цзиньпин якобы просил президента Рос-
сии Владимира Путина, которого ждут в Китае с визи-
том, «не нападать на Украину во время Олимпиады».

Тема влияния международного кризиса безопасности 
и ситуации вокруг Украины на XXIV зимние Олимпийские 
игры в Пекине за неделю до их открытия продолжает дер-
жать в напряжении политиков, дипломатов и экспертов. 

Предстоящую Олимпиаду на фоне геополитических ри-
сков глава МИД КНР Ван И обсудил в четверг в телефонном 
разговоре с госсекретарем США Энтони Блинкеном. Глав-
ными темами стали ситуация вокруг Украины и попытки 
Вашингтона осложнить проведение Игр путем их диплома-
тического бойкота. В ходе беседы глава китайской дипло-
матии напомнил, что Пекин выступает за решения укра-
инского кризиса на основе Минских договоренностей. 
«Минское соглашение было одобрено Советом Безопасно-
сти ООН. Это базовый политический документ, признан-
ный всеми сторонами и заслуживающий эффективного вы-
полнения. Китай будет поддерживать все действия до тех 
пор, пока они будут соответствовать направлению и духу 
этого соглашения»,— заявил Ван И, отвечая на слова гос-
секретаря Блинкена о «рисках для мировой безопасности 
и экономики, связанных с дальнейшей агрессией со сто-
роны России против Украины». «США должны прекратить 
мешать проведению зимних Олимпийских игр в Пекине, 
прекратить играть с огнем в тайваньском вопросе и пре-
кратить создавать всевозможные „антикитайские круж-
ки“»,— добавил китайский министр.

В преддверии зимних Игр в Пекине главную интригу со-
ставляет вопрос о том, станет ли объявленное с 20 января 
олимпийское перемирие фактором деэскалации или, на-
против, сторонники радикального сценария на востоке Ук-
раины увидят в китайской Олимпиаде окно возможности 
для проведения силовой акции в Донбассе.

«Перемирие — это перемирие. Я сейчас не комменти-
рую конкретные ситуации. Я очень сильно желаю, что-
бы все страны и стороны нынешних конфликтов испол-
няли резолюцию об олимпийском перемирии»,— заявил 

в Нью-Йорке постпред КНР при ООН Чжан Цзюнь, после 
чего остановился на эскалации украинского кризиса. «Что 
касается ситуации на Украине, мы слышали от России, что 
она не собирается развязывать какую-либо войну, мы слы-
шали от Украины, что у них нет намерения вести какую-ли-
бо войну. Так что сейчас нам следует призвать все стороны 
сесть за стол переговоров и найти решение путем диало-
га»,— заявил постпред КНР при ООН.

Обращение высокопоставленного китайского диплома-
та прозвучало вскоре после того, как Москва и Пекин на 
этой неделе опровергли сообщения западных СМИ, рас-
пространивших информацию о том, что председатель КНР 
Си Цзиньпин якобы мог попросить российского прези-
дента Владимира Путина «не нападать на Украину во вре-
мя Олимпиады». 

Первоисточником информации о «просьбе Си Цзинь-
пина» стало агентство Bloomberg, процитировавшее не-
названного китайского дипломата. Комментируя новость, 
разлетевшуюся «молнией» по ведущим мировым СМИ, офи-
циальный представитель МИД КНР Чжао Лицзянь назвал ее 
не только клеветой, но и попыткой очернить зимнюю Олим-
пиаду в Пекине, добавив, что любые попытки бросить вы-
зов китайско-российским отношениям обречены на провал.

В свою очередь, официальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова назвала публикацию о «просьбе Си Цзиньпина» 
«информационной спецоперацией» Соединенных Штатов. 

Схожее мнение выразил пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков, который вместе с российским пре-
зидентом готовится к поездке в Пекин. Господин Песков 
увидел во вбросе Bloomberg еще и руку НАТО. «Это способ 
нагнетания напряженности, что реализуется со стороны 
НАТО и Соединенных Штатов Америки»,— заявил журнали-
стам Дмитрий Песков, предложив отправить новость Bloom-
berg в «фейковую истеричную корзину». «Наши китайские 
товарищи уже на это отреагировали тоже»,— добавил пред-
ставитель Кремля.

С призывом к сторонам всех мировых конфликтов соблю-
дать олимпийское перемирие во время Игр в Пекине высту-
пил и генсек ООН Антониу Гутерриш. «Олимпийское переми-
рие, которое начинается 20 января, призывает все стороны 
прекратить боевые действия на время проведения Игр»,— 
заявил его официальный представитель Стефан Дюжаррик.

В ходе встречи с прибывшим в Пекин главой Между-
народного олимпийского комитета Томасом Бахом пред-
седатель КНР Си Цзиньпин отметил, что Игры в Пекине 
«получили поддержку не только китайского народа, но и ми-
рового сообщества». «Мы выполним свое обещание и пока-
жем миру простые, безопасные и захватывающие Олимпий-
ские игры»,— пообещал Си Цзиньпин. 

Тем не менее существование многих конфликтов, среди 
которых украинский конфликт стал самым потенциально 
опасным, но не единственным, вносит в проведение зим-
них Игр в Пекине элементы напряженности и непредска-
зуемости. 

Еще одним подтверждением этого стало прозвучавшее 
в понедельник скандальное заявление министра молодежи 
и спорта Украины Вадима Гутцайта, сообщившего о том, что 
украинским спортсменам на Олимпиаде в Пекине будет за-
прещено находиться рядом с россиянами и флагом Олим-
пийского комитета России, под которым они будут высту-
пать. Напомним, что во время летней Олимпиады в Токио 
украинская спортсменка Ярослава Магучих попала под 
шквал критики у себя на родине за совместную фотографию 
с российской спортсменкой Марией Ласицкене. 

Еще одна интрига складывается вокруг давнего раздражи-
теля в отношениях Вашингтона и Пекина — проблемы Тайва-
ня, о которой госсекретарю США напомнил глава МИД КНР. 

Как сообщила выходящая в непризнанной Китайской 
республике на Тайване газета Taipei Times, делегация спор-
тивных чиновников и официальных лиц островного Китая 
не будет присутствовать на церемонии открытия и закры-
тия зимней Олимпиады. Как заявил правительственный 
источник в Тайбее, тайваньская сторона считает, что Пекин 
попытается использовать Олимпиаду для активной про-
паганды территориальной принадлежности острова КНР 
и идеи воссоединения.

Напомним, что по решению организаторов команда Тай-
ваня, которая участвует в Олимпиаде под названием «Ки-
тайский Тайбей», пройдет на церемонии открытия перед 
атлетами из Гонконга, имеющего статус специального ад-
министративного района КНР.

«В то время как Олимпиада в Пекине может оказать сдер-
живающее воздействие на эскалацию украинского кон-
фликта и другие кризисы безопасности, нельзя исключать 
и противоположного эффекта — использования США и стра-
нами Запада Игр в Пекине для провокаций против России 
и Китая»,— пояснил „Ъ“ генеральный директор Российского 
совета по международным делам Андрей Кортунов. Эксперт 
напомнил прецедент летних Олимпийских игр августа 2008 
года в Пекине, когда бывший президент Грузии Михаил Са-
акашвили воспользовался началом Олимпиады, чтобы по-
пытаться силовым путем решить проблему Южной Осетии. 
«На фоне того, что все внимание сегодня приковано к Украи-
не, нельзя исключать и обострения ситуации вокруг Тайва-
ня, чтобы испортить Китаю грандиозный праздник спорта 
и демонстрации его возможностей и потенциала»,— доба-
вил Андрей Кортунов.

Сергей Строкань

Олимпиада борется за мир
Пекин призвал не воевать во время зимних Игр

Пятницу, 28 января, можно считать датой окончатель-
ного завершения эпохи Нурсултана Назарбаева в Ка-
захстане. В этот день пройдет съезд правящей пар-
тии «Нур Отан», на котором ее председателем вместо 
бывшего президента будет избран действующий гла-
ва государства Касым-Жомарт Токаев. Накануне про-
изошло другое важное событие — Сенат Казахстана 
рассмотрел и расширил поправки к законодательству, 
лишающие господина Назарбаева всех властных пол-
номочий. Для вступления поправок в силу их должен 
повторно утвердить Мажилис (нижняя палата парла-
мента) и подписать президент.

Первый президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, ко-
торый, уступив президентский пост Касым-Жомарту Тока-
еву, до конца 2021 года считался теневым руководителем 
государства и занимал целый ряд важных должностей, 
в пятницу лишится последней из них. Речь идет о посте 
председателя правящей партии «Нур Отан», онлайн-съезд 
которой назначен на 28 января. О том, что произойдет на 
нем, известно заранее, и никакой интриги не ожидается. 
Еще 18 января в своем обращении к народу господин На-
зарбаев заявил: «Президент Касым-Жомарт Токаев обладает 
всей полнотой власти, он председатель Совета безопасно-
сти, в скором времени он будет избран председателем пар-
тии „Нур Отан“, поэтому никакого конфликта или проти-
востояния в элите страны нет».

Эти слова в четверг, по сути, подтвердил зампред пар-
тии Бауыржан Байбек, который опубликовал в Twitter по-
вестку внеочередного съезда. Первым пунктом в ней идет 
избрание председателя партии, затем — внесение измене-
ний в устав и состав политического совета. Стоит отметить, 
что название партии «Нур Отан» переводится как «Свет Оте-
чества», но выбрано так, чтобы быть созвучным с именем 
первого президента. 

«Наблюдая за тем, как активно отовсюду вычеркивают 
Назарбаева, думаю, что „Нур Отан“ ждет хороший ребрен-
динг,— заявил „Ъ“ консультант Московского центра Карне-
ги по Центральной Азии Темур Умаров.— Но этого может 
быть недостаточно для удовлетворения ожиданий общест-
ва, а на реальный парламентаризм политический режим 
не пойдет».

Руководящий пост в правящей партии остается послед-
ней значимой должностью Нурсултана Назарбаева. Ровно 
накануне съезда, 27 января, в Сенате Казахстана прошло 
рассмотрение поправок, касающихся полномочий перво-
го президента, которые до этого прошли через нижнюю па-
лату парламента — Мажилис. 

Согласно законопроекту, который уже одобрили депута-
ты, первый президент Казахстана лишается возможности 
пожизненно возглавлять Ассамблею народов Казахстана 
и Совет безопасности страны. Эти должности будут привя-
заны не к конкретной личности, а к статусу президента, кто 
бы им ни стал. Однако сенаторы решили развить эту идею 
и вдобавок отредактировали закон «О первом президенте — 
Елбасы», одна из статей которого обязывает согласовывать 
с господином Назарбаевым «разрабатываемые инициативы 
по основным направлениям внутренней и внешней поли-
тики». Это положение тоже планируется отменить. 

Благодаря этому дополнению весь пакет поправок, со-
гласно процедуре, возвращен в Мажилис, и после того как 
их одобрят повторно, они лягут на подпись президенту То-
каеву. После того как он их подпишет, статус Нурсултана На-
зарбаева — Елбасы — станет не более чем почетным звани-
ем. «Публичное оскорбление или иное посягательство на 
честь и достоинство» Елбасы по-прежнему будет преследо-
ваться по закону, однако практически весь политический 
вес будет утрачен — у него останется право лишь выдвигать 
законодательные инициативы. 

Между тем, по мнению собеседников „Ъ“, де-факто эти из-
менения уже вступили в силу, и подпись господина Токае-
ва на законопроекте ничего не изменит. «Поправки просто 
юридически оформляют сложившийся статус-кво,— сказал 
„Ъ“ казахстанский политолог Талгат Калиев.— Назарба-
ев еще осенью передал полномочия по управлению Ассам-
блеей народов Казахстана. А что касается согласования с ним 
принимаемых решений, то очень хорошо, что в механизме 
устраняются лишние звенья и возвращается используемая 
во всем мире демократическая практика». 

В свою очередь Темур Умаров убежден, что нынешние про-
цедуры в парламенте — это попытка легитимизировать ста-
тус-кво именно задним числом, что не вполне корректно: 
«Сам закон нарушен не был: Назарбаев имел право отказать-
ся от должности главы Совбеза и не был обязан занимать ее 
всю жизнь. Как мы узнали от его пресс-секретаря, это реше-
ние действительно было добровольным. Однако был нару-
шен порядок смены руководителя этого важнейшего органа: 
письменный отказ, затем утверждение на ту же должность То-
каева. Эту коллизию руководство сейчас и пытается залатать».

Еще одной важной новостью четверга стало сообщение 
пресс-службы Комитета национальной безопасности Казах-
стана о том, что дело экс-главы этого ведомства Карима Ма-
симова получило гриф «совершенно секретно» и никакие 
подробности следствия разглашаться не будут. Напомним, 
что о задержании господина Масимова стало известно еще 
6 января, а о задержании двоих его заместителей — Ануара 
Садыкулова и Даулета Ергожина — лишь 13 января. В свою 
очередь, в четверг в КНБ уточнили, что господа Масимов 
и Садыкулов находятся под арестом, а в отношении госпо-
дина Ергожина только «рассматривается вопрос об избра-
нии меры пресечения».

Александр Константинов, Нур-Султан;  
Кирилл Кривошеев

Есть у революции начало, нет у революции отца
Нурсултана Назарбаева лишают всех значимых постов

Независимо от того, 
будут ли приняты  
российские условия, 
США, определившие 
Россию как соперни-
ка, будут и дальше ог-
раничивать возмож-
ности ее развития
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О РУСФОНДЕ

Максим Жуков, 6 лет, детский церебральный 
паралич, спастический тетрапарез,  
требуется лечение. 169 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 32 тыс. руб.

Роды у меня случились преждевременно, 21 день 
сын провел в реанимации. Врачи сказали, что Максим 
перенес гипоксию, его мозг сильно пострадал. Разви‑
вался с задержкой, в полтора года поставили диа гноз 
ДЦП. Началось непрерывное лечение. Со временем 
Максим стал активнее двигаться, научился сидеть. 
Врачи считают, что у него большой потенциал. Сын 
говорит фразами, все понимает. Но из‑за сильной спа‑
стики его правая рука не действует, он не стоит без 
опоры и не шагает. Пожалуйста, помогите нам собрать 
деньги на лечение в московском Институте медтехно‑
логий (ИМТ)! Анна Жукова, Рязанская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Наша 
цель — коррекция тонуса мышц, увеличение по‑
движности суставов, развитие моторики и речи, рав‑
новесия и координации».

Влад Ясаков, 16 лет, сужение челюсти, 
требуется ортодонтическое лечение.  
186 733 руб.
Внимание! Цена лечения 394 100 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 131 367 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 26 тыс. руб.

Сын родился с расщелиной губы и нёба. В полго‑
да ему сделали операцию на губе, в два — на нёбе, за‑
тем провели пластику преддверия полости рта. После 
потребовалась ортодонтия, Влад долго носил пласти‑
ны — не помогло. На верхней челюсти не было части 
десны, зубы там не росли. В 2016 году в Москве провели 
реконструкцию губы и носа. В начале 2019 года выпол‑
нили пластику альвеолярного отростка и продолжили 
лечение по исправлению прикуса. Впереди операция 
на челюстях, но перед ней снова нужно ортодонтиче‑
ское лечение. Ольга Ясакова, Саратовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ортодонтиче‑
ское лечение направлено на подготовку к ортогна‑
тической операции. После нее займемся нормали‑
зацией контактов между зубными рядами».

Тимур Шихрагимов, 10 лет, первичный 
иммунодефицит, синдром Луи-Бар, требуется 
лекарство на полгода. 207 914 руб.
Внимание! Цена лекарства 229 914 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 22 тыс. руб.

В семь месяцев у сына начались проблемы с лег‑
кими, непрерывные пневмонии, бронхиты. В год 
выявили астму. Походка у Тимура с самого нача‑
ла была неуверенная, врачи подозревали ДЦП, 
но он не подтвердился. Затем появились изменения 
сосудов глаз. Лечение не помогало. В 2018 году сы‑
ну провели анализ в Москве — он показал мутацию, 
указывающую на синдром Луи‑Бар, иммунодефи‑
цит. Это тяжелое заболевание, которое характеризу‑
ется нарушением координации, расширением со‑
судов. Тимуру сразу начали терапию иммуноглобу‑
линами и противовоспалительными лекарствами. 
Он перестал часто болеть, кашель прошел. К сожале‑
нию, болезнь успела сильно навредить — в 2020 го‑
ду сын перестал ходить. Ему необходимо принимать 
иммуноглобулин, но по месту жительства в закупке 
нам отказывают. Елена Ковалева, Тверская область
Аллерголог-иммунолог НМИЦ детской гемато-
логии, онкологии и иммунологии имени Дми-
трия Рогачева Дарья Юхачева (Москва): «Мальчи‑
ку необходим регулярный прием иммуноглобулина 
привиджен для предотвращения жизнеугрожаю‑
щих инфекционных осложнений».

Лера Алексеева, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
225 875 руб.
Внимание! Цена операции 351 875 руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 26 тыс. руб.

В два месяца у Леры выявили дефект межпред‑
сердной перегородки размером 7 мм. Меня сразу 
предупредили, что он вряд ли закроется самостоя‑
тельно. Развивалась дочка нормально, болела редко. 
В полтора года дефект уменьшился до 5 мм, и я на‑
деялась, что операции удастся избежать. Однако 
на последнем обследовании нам сказали, что ждать 
больше нельзя. Томские кардиохирурги готовы про‑
оперировать Леру щадяще, без вскрытия грудной 
клетки. Но проблема в том, что мне такую операцию 
не оплатить. Ксения Алексеева, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая возраст девочки 
и анатомию порока, рекомендовано эндоваскуляр‑
ное закрытие дефекта окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

«Я бы хотел руку»
Семилетнего мальчика спасут этапные операции

Из свежей почты

Почта за неделю 21.01.22–27.01.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 103 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 73
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

Пикирующий пилот
Как старики стали жертвой 
интересного эксперимента

Удивительный во многих смыслах пилотный про
ект, о котором я хочу рассказать, начался год на
зад. Тогда из нескольких десятков тысяч по
жилых людей, живущих в Великом Новгороде 
и окружающих деревнях, отобрали 600 особен
но нуждающихся в регулярной медицинской по
мощи. А предоставление ее доверили частной 
компании. Стариков начали регулярно навещать 
врачи. Многие стали чувствовать себя получше, 
и уж точно все оценили внимание и заботу. Обра
зовалась даже очередь из желающих. Но теперь 
в проекте оставят только 75 человек. И не потому, 
что остальные 525 выздоровели.

Рано утром мы с врачом‑терапевтом Ильей Вла‑
димировым отправляемся по заснеженной дороге 
из Новгорода в деревушку Хотяж. Доктору надо там на‑
вестить нескольких пациентов. Первая на нашем пу‑
ти — кривобокая изба 89‑летней Антонины Васильев‑
ны. Бабки Тони, как она сама себя величает. Бабка еще 
из тех, кого в войну угнали отсюда батрачить в поме‑
стьях Латвии. А живет она так, что стыдно становится 
жить в Москве. Водопровода нет. Туалет — холодная ка‑
морка с дырой в полу. Топит бабка Тоня дровами, жи‑
вет одна, еле ходит и почти не видит. Кажется, ежене‑
дельные визиты врача особо ничего не изменят. Моло‑
дость не вернешь, новую избу врач не построит.

Но все не так! Бабка Тоня ужасно рада, что мы при‑
ехали. Спешно повязывает красивый бордовый пла‑
ток, ковыляет за чайником, просит меня объявить бла‑
годарность Илье Васильевичу, который ее «от всего 
вылечил». Ну не от всего, но от аллергии точно. Бабка 
Тоня не переносит избыток витамина С, и Владимиров 
по мере сил корректирует ее рацион. «Опять виноград 
ели, Антонина Васильевна!» — журит он. Меряет дав‑
ление, проверяет, есть ли все лекарства. Показывает, 
как смазывать раздражение на коже,— разум и память 
у бабки Тони в полном порядке, дай бог каждому.

Началось все в декабре 2019‑го с постановления 
«О реализации в субъектах Российской Федерации пи‑
лотного проекта по вовлечению частных медицин‑
ских организаций в оказание медико‑социальных 
услуг лицам в возрасте 65 лет и старше». Проект вхо‑
дит в федеральный проект «Старшее поколение», ко‑
торый, в свою очередь, входит в нацпроект «Демогра‑
фия». Схема такая: регионы проводят конкурсы среди 
частных организаций, которые уже работают в си‑
стеме ОМС, соответствуют паре десятков критери‑
ев и готовы взять на обслуживание некоторое число 
пожилых людей. Победитель получает «грант в фор‑
ме субсидий» из федерального бюджета — чуть боль‑
ше 14 тыс. руб. на обслуживаемого гражданина в ме‑
сяц. В Новгородской области грант на 2021‑й и первую 
половину 2022 года получила компания «Полимеди‑
ка», у нее в Новгороде три поликлиники, работающие 
по ОМС. Владимиров — один из десятка врачей проек‑
та. Примерно столько же в нем фельдшеров. Они тоже 
навещают пациентов, делают уколы, капельницы, мо‑
гут вызвать узкого специалиста.

В целом пилот сразу как‑то не заладился. Частни‑
ков в ОМС вообще мало. Требования к участникам 
программы жесткие. Описание того, что от них тре‑
буется, очень неконкретное. Все непонятно. В некото‑
рых регионах местные власти просто не успели объ‑
явить конкурс. В результате в 2021 году использовать 
все заложенные на проект средства не удалось, по ин‑
формации участников проекта, на 2022 год правитель‑
ство просто сократило финансирование. «Полимеди‑
ка» доработает до лета с нынешними подопечными, 
а потом выберет из них 75 самых нуждающихся. При‑
том что они все нуждающиеся и вдобавок привыкли 
к врачам — не представляю, кого из десятка старушек 
и стариков, у которых мы были, можно вот так взять 
и вычеркнуть.

Еще в прошлом году «Полимедика», наоборот, на‑
деялась расшириться и взять на обслуживание еще 
600 человек.

— Нам отказали, потому что наше штатное распи‑
сание не полностью соответствовало требованиям по‑
становления для такого количества людей,— говорит 
Мария Макаренко, операционный директор компа‑
нии, управляющей «Полимедикой».— Сейчас мы его 
«привели в соответствие», но финансирование в це‑
лом по стране уже сократилось. Мы не знаем, как быть.

И всюду так. В Тульской области, например, гран‑
ты получили четыре клиники. «Клиника на Пирогова» 
в Щекине обслуживала поначалу больше 60 человек, 
а теперь — 47. Хотя потребность во много раз больше.

— Размытое постановление,— жалуется дирек‑
тор клиники Наталья Жлобич,— много непонятного, 
и при желании всегда можно придраться. Страшно по‑
пасть на нецелевое использование денег.

Жлобич даже направила в Минтруд просьбу разъ‑
яснить сложные моменты. Но ей посоветовали просто 
внимательнее читать.

Практическая медицина путается в формально‑
стях, частно‑государственное партнерство тормозит. 
Правда, по сведениям компаний‑участников, в мини‑
стерстве результаты пилота оценивают положительно. 
Диковатый эксперимент над стариками чиновников 
не смущает. Минтруд обещал оперативно прокоммен‑
тировать ситуацию. Ко времени сдачи этого номера 
„Ъ“ не успел, но я жду интервью с кем‑то из тех, кто все 
это придумал, курирует и сокращает,— любопытно, 
что они скажут.

21 января на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Красноярск» мы рассказали историю  Влады Зы
ковой из Красноярского края. У нее первичный 
иммунодефицит, синдром Неймеген. Владе про
вели пересадку костного мозга, но, чтобы транс
плантат прижился, нужно  дорогое лекарство. Вся 
сумма (1 559 215 руб.) собрана. Спасибо, друзья!

Всего с 21 января 20 986 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести‑Москва», ГТРК «Крас‑
ноярск», «Южный Урал», «Ока», «Тула», «Томск», а так‑
же 152 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
 исчерпывающе помогли 21 ребенку на 27 432 909 руб.

Лекарство Владе 
Зыковой оплачено

У Миши Мамедли акушерский па
ралич правой руки. Крупный был 
младенец — пять килограммов. 
 Выдавливали, тянули, и доктор по
рвал малышу нервы в правом пле
че. Теперь Мише семь лет, ско
ро в школу, а рука не двигается: 
писать и рисовать не получается, 
шнурки завязать и куртку застег
нуть не получается. Вылечить руку 
массажами, гимнастикой, физио
терапией тоже не получается. Надо 
сделать несколько операций, с фи
лигранной точностью сшить разо
рванные нервы. Но это можно толь
ко за деньги. Для Мишиной мамы, 
женщины с тремя детьми из города 
Чайковского Пермского края,— не
вообразимые деньги.

Если наблюдать за тем, как Ми‑
ша играет в машинки с младшим бра‑
том, полуторагодовалым Амином, 
то дисфункцию правой руки вы сра‑
зу и не заметите. То ли он скрывает, 
что рука парализована, то ли за семь 
лет бессо знательно приучился прини‑
мать в игре такие позы, в которых рука 
не нужна. Амин сидит так, как обычно 
сидят, играя на полу, дети: сложив но‑
ги буквой W. Миша играет так, как иг‑
рают с детьми на полу взрослые: полу‑
лежа, опираясь на локоть парализован‑
ной правой руки,— вот и не заметно. 
Машинки катятся от мальчика к маль‑
чику, сталкиваются, обгоняют друг дру‑
га, переворачиваются. Детям весело.

Если наблюдать за тем, как Миша со‑
бирается с сестрой на прогулку, то дис‑
функцию в правой руке заметит лишь 
ортопед. 15‑летняя Катя, заботливая 
сестра, подает малышу куртку, и пока 
он расправляет левой рукой капюшон, 
она застегивает молнию — что тут та‑
кого? Потом Катя подает ботинки. Ми‑
ша ловко застегивает липучку на левой 
ноге, сестра — на правой. Что ж такого, 
что старшая помогает младшему оде‑
ваться, они же спешат по неотложным 
увлекательным делам. И ничего не за‑
метно. Миша научился жить с этой сво‑
ей парализованной рукой, как будто 
так и должно быть.

Но всякий, у кого есть дети, знает: бы‑
вают такие интимные моменты — по до‑
роге из детского сада или вечером перед 

сном,— когда ребенок разговаривает 
с мамой на философские темы. Напри‑
мер, все ли умрут? И близкие? И бабуш‑
ка? И ты, мама? Или — у всех ли детей 
есть папа? Или — не плохо ли Деду Мо‑
розу, когда кто‑то говорит, что его нет?

Миша ничего подобного почти ни‑
когда не спрашивает. Их интимные бе‑
седы с мамой — по дороге из детско‑
го сада или вечером перед сном — год 
от года все чаще бывают про парализо‑
ванную руку.

Такое ощущение, что Миша про руку 
думает, но говорит лишь в обстоятельст‑
вах, располагающих к откровенности.

— Почему у меня эта рука работа‑
ет,— мальчик активно шевелит ле‑
вой рукой,— а эта не работает? — смо‑
трит на правую руку и немного сгиба‑
ет ее в локте.

— Люди разные,— отвечает мама.— 
У одних такие особенности, у вторых 
другие.

— А эту руку можно починить?
— Можно.
— А почему мы не чиним? Потому 

что будет больно?
— Нет, больно не будет. Когда доктор 

починит тебе руку, ты будешь спать 
и ничего не почувствуешь.

— Тогда почему мы не чиним?
— Потому что дорого. Нужно очень 

много денег, чтобы починить руку.
Обычно на этом разговор заканчива‑

ется. Миша отвлекается на что‑нибудь. 

Или просто устает думать про починку 
руки и необходимые для этого деньги. 
В семь лет дети еще не очень понимают 
про деньги.

Начинается, например, подго‑
товка ко сну. Чистка зубов левой ру‑
кой. Застегивание — «Мама, помоги, 
я не могу!» — пуговиц на пижаме. Ми‑
лые уловки, чтобы оттянуть оконча‑
тельное укладывание: сбегать за иг‑
рушкой, попить, держа чашку левой 
рукой…

Наконец мама выключает свет 
в спальне, желает Мише спокойной но‑
чи и идет заниматься хозяйственными 
делами.

Проходит некоторое время. Дети, 
должно быть, уже спят. Мама тихонь‑
ко подходит к двери, осторожно приот‑
крывает, заглядывает в темноту и при‑
слушивается. Младший спит, это точ‑
но — мама слышит его размеренное 
дыхание. Но Мишиного сонного сопе‑
ния не слышит. Спит? Не спит?

— Миша, ты спишь? — шепчет мама.
Смешно, когда на этот вопрос дети 

отвечают: «Сплю». Но Миша из темно‑
ты говорит:

— Я бы хотел руку.
Валерий Панюшкин,  
Пермский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  М А М Е Д Л И  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 5 3  8 5 6  Р У Б .

Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории ООО «Клиника Константа» 
Михаил Новиков (Ярославль): «У ребенка последствия родового повреждения правого плече-
вого сплетения, тяжелая форма. В настоящее время наблюдается ограничение движений в правом 
плечевом суставе, слабое активное сгибание в локтевом суставе и кисти. Мальчик не может в пол-
ной мере себя обслуживать, зависит от помощи взрослых, а ему скоро идти в школу. Необходимо 
как можно быстрее начать этапное микрохирургическое лечение. Надеюсь, нам удастся восстано-
вить двигательную активность правой руки в максимально полном объеме».

Стоимость операций 1 526 856 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
750 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 753 856 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Мамедли, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Миши — Анны Вячеславовны Мамедовой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Миша научился жить со своей 
парализованной рукой, 
как будто так и должно быть   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

В августе 2021 года фонд «Серд
це Севастополя» выиграл город
ской конкурс социальных проектов 
и должен был получить 2 млн руб. 
на его реализацию. Чиновники 
до декабря затягивали перевод 
бюджетных средств, которые долж
ны были поступить в фонд до 1 сен
тября. А в конце года потребова
ли отчитаться за «освоение» денег, 
которых не было. В фонде говорят, 
что такое издевательское отноше
ние к некоммерческим организаци
ям в Севастополе — обычное дело: 
люди, работающие на чистом эн
тузиазме, чиновникам непонятны 
и неприятны, поэтому лучше, чтобы 
их было поменьше.

Благотворительный фонд «Сердце 
Севастополя» был создан в 2015 году 
как волонтерский проект помощи лю‑
дям, оказавшимся в трудной жизнен‑
ной ситуации: многодетным семьям, 
малоимущим, пожилым, бездомным. 
В августе 2021‑го фонд выиграл кон‑
курс инициатив социально ориенти‑
рованных НКО Севастополя, предста‑
вив проект помощи семьям с детьми. 
Департамент внутренней политики 
правительства Севастополя по усло‑
виям конкурса был обязан до 1 сентя‑
бря перечислить «Сердцу Севастополя» 
2 млн руб., а фонд — приступить к реа‑

лизации программы. Был собран штат 
координаторов, юристов, социальных 
работников, начался прием первых 
посетителей.

Официальное соглашение департа‑
мента с фондом было подписано только 
27 сентября, но и после этого бюджет‑
ных средств фонд не получил. Департа‑
мент внутренней политики постоянно 
откладывал перевод денег и подписы‑
вал с фондом новые дополнительные 
соглашения: 11 ноября, 15 ноября, 
20 декабря. Все это время фонд продол‑
жал выполнять программу и к концу 
2021 года оказал помощь 223 семьям. 

— Дошло до того, что на подарки 
к празднику детям из подопечных се‑
мей скидывались по копейке наши во‑
лонтеры, их друзья и даже родители,— 
говорит руководитель фонда Анаста‑
сия Макеева. 

Деньги от Департамента внутренней 
политики поступили на казначейский 
счет 21 декабря, вот только чтобы ими 
воспользоваться, нужно было перевес‑
ти их на расчетный счет фонда, и опять 
началась волокита. 

— Из‑за любой запятой нас завора‑
чивали чиновники Департамента вну‑
тренней политики и казначей ства. 
Мы исправляли, заново подавали, 
и снова чиновников что‑то не устраива‑
ло,— поясняет Вячеслав Аулов, руково‑

дитель социальных проектов «Сердца 
Севастополя».

В отчаянии 31 декабря 2021 года Вя‑
чеслав Аулов написал открытое пись‑
мо Президенту РФ Владимиру Пути‑
ну. 4 января 2022 года было подписано 
очередное дополнительное соглаше‑
ние между фондом и Департаментом 
внутренней политики, а деньги на рас‑
четный счет фонда поступили только 
21 января вместо 1 сентября 2021 года.

По словам Анастасии Макеевой, на‑
плевательское отношение к НКО в Се‑
вастополе — обычная практика.

— Для них мы «энкаошки» — обид‑
ное слово, похожее на слово «вошки» 
или что‑то подобное, — невесело шу‑
тит Анастасия.

Пока отношение не изменится, лю‑
бые социальные проекты останутся 
уделом энтузиастов, сотни семей не по‑
лучат помощи, а государство привычно 
разведет руками. 

Русфонд направил официальный за‑
прос в Департамент внутренней поли‑
тики правительства Севастополя с во‑
просом о причинах задержки перечис‑
ления бюджетных средств. 

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/921

Брадикардия Севастополя
В Севастополе НКО пять месяцев не могла получить  
бюджетные средства, гарантированные государством
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Nikkei 225 26170,3 (–841,03)
РТС 1399,64 (+75,24)
FTSE 100 7554,31 (+84,53)

DAX 30* 15524,27 (+64,88)
DJIA* 34204,92 (+36,83)
NASDAQ Composite* 13501,392 (–40,727)

*На 20:34.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.01.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.01.22
Австралийский доллар 55,8629
Английский фунт 105,8995
Белорусский рубль 30,0728
Датская крона 11,8767

Доллар США 78,9470
Евро 88,4680
Индийская рупия** 10,4903
Казахский тенге** 18,1675

Канадский доллар 62,1336
Китайский юань 12,4054
Норвежская крона* 88,0987
СДР 110,5045

Сингапурский доллар 58,4230
Новая турецкая лира* 58,0681
Украинская гривна* 27,2295
Шведская крона* 84,3073

Швейцарский франк 85,2007
Японская иена** 68,7422
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Контейнерам везде у нас дорога
Россия хочет нарастить их транзит вчетверо

ОАО РЖД планирует за пять лет 
в четыре раза увеличить объ-
ем транзита  контейнеров — 
до 4 млн тонн TEU в 2027 году. 
Участники рынка согласны 
с наличием у России такого 
потенциала, но не все счита-
ют возможным реализовать 
его так быстро. Проблемами 
остаются нехватка пропуск-
ной способности инфраструк-
туры, терминалов, а также 
несогласованность работы же-
лезнодорожных администра-
ций. По мнению аналитиков, 
для выхода на 4 млн TEU по-
требуется привлечение допол-
нительных мощностей Транс-
сиба, что затронет интересы 
 экспортеров угля.

ОАО РЖД планирует увеличить 
объем транзитных железнодорож-
ных перевозок контейнеров почти 
вчетверо. «Перевозка более мил-
лиона контейнеров в 2021 году за-
ставила нас более серьезно подой-
ти к формированию дальнейших 
действий,— сообщил заместитель 
гендиректора ОАО РЖД Алексей 
Шило.— Сейчас готовим програм-
му, чтобы выйти на цифру 4 млн 
контейнеров в транзите». Для это-
го нужно развивать не только рос-
сийские пограничные пункты, но 
и казахстано-китайские, искать со-
вершенно другие точки выхода в Ев-
ропу, добавил топ-менеджер. Он по-
яснил, что ОАО РЖД хотелось бы 
достичь этих цифр в 2025 году, но 
«потребуется много дополнитель-
ных инвестиций — в первую оче-
редь в терминалы, в том числе у на-
ших соседей», поэтому программа 
рассчитана до 2027 года.

В 2021 году ОАО РЖД вышло на 
исторический максимум в пере-
возках контейнеров: 6,5 млн TEU 
(рост на 12% к 2020 году), исходно 
это плановый показатель 2025 года. 
Транзитные перевозки составили 
1,116 млн TEU (рост на 34%). Объем 
перевозок через железнодорожные 
пункты пропуска с Китаем и Мон-
голией и через порты Дальнего Вос-
тока растет быстрее, чем основной 
транзитный маршрут — через Казах-
стан (оператор — ОТЛК ЕРА), отме-
тил Алексей Шило. Так, транзит кон-
тейнеров через Достык и Алтынколь 
в Казахстане увеличился на 26%. При 
этом транзит контейнеров через За-
байкальск вырос на 68%, через Науш-
ки — втрое, через порты Дальнего 
Востока — в 27 раз, до 20,7 тыс. TEU.

«Мы ожидаем, что транзитные 
перевозки в ближайшие годы про-
должат расти двузначными темпа-
ми, однако они замедлятся на фоне 
высокой базы 2021 года,— говорит 
директор по стратегии и развитию 
группы FESCO Максим Шишков.— 
Основными барьерами могут стать 
инфраструктурные вопросы как на 
российской, так и на зарубежных 
сторонах, геополитические риски, 
спрос на транспортировку, субси-
дирование со стороны Китая и уро-
вень ставок на альтернативных 
маршрутах». По мнению гендирек-
тора «РЖД Бизнес Актива» Вячесла-
ва Сараева, барьерами остаются 
эпидемиологические ограничения, 
а среди первостепенных задач — 
синхронизированное развитие ин-

фраструктуры погранпереходов. 
Он добавил, что «РЖД Бизнес Ак-
тив» в горизонте 2025 года планиру-
ет увеличить транзит более чем в де-
сять раз, до 550 тыс. TEU.

В «Трансконтейнере» считают, 
что к 2030 году объем транзита пре-
высит объем импортных контей-
нерных перевозок. Там отмечают, 
что для роста транзита необходи-
мо развивать инфраструктуру на 
подходах к портам и погранпере-
ходам, модернизировать послед-
ние и создавать новые: «Также 
 необходимы развитие терминаль-
ной инфраструктуры, создание 
новых ТЛЦ, введение четких дол-
госрочных правил тарифного ре-
гулирования, отмена досмотра 
транзитных контейнеров и чет-

кое  взаимодействие железнодо-
рожных администраций».

Ежегодный прирост рынка же-
лезнодорожных контейнерных 
перевозок выше 20% в течение 
ближайших пяти-шести лет — реа-
листичная цель, полагает исполни-
тельный директор Евразийского 
союза перевозчиков Сергей Авсей-
ков: «Нужна государственная межо-
траслевая стратегия, где были бы за-
креплены декларируемые цифры, 
а также приоритеты для контейнер-
ных перевозок, в том числе по допу-
ску к перевозочным мощностям».

Источник на контейнерном рын-
ке отмечает, что сейчас 5–6% от тран-
зитного потока — это порожние 
контейнеры, которые не совсем 
корректно складывать с грузооборо-
том, а 25% — маршруты, завязанные 
на поставках в сообщении со Сред-
ней Азией, которые достигли свое-
го предела. «Планируемый ежегод-
ный рост остальных направлений 
на 40% кажется маловероятным»,— 
говорит он.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает 4 млн 
TEU — сверхамбициозным планом, 
который потребует частичного выс-
вобождения Транссиба, поставив 
под вопрос планы увеличения экс-
порта угля. Более реалистичной вы-
глядит цифра 2 млн TEU в горизон-
те 2023–2024 годов и приближение 
к 3 млн в 2026 году, полагает эксперт. 
Но для России и ОАО РЖД с учетом 
перехода к углеродной нейтрально-
сти, признает он, развитие транзи-
та контейнеров — более надежный 
источник доходов и грузовой базы, 
чем экспорт угля.

Наталья Скорлыгина
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Основной страх участников рынка 
розничной торговли, который не дает 
им спокойно спать вот уже два года — 
закрытие объектов и другие меры сни-
жения трафика из-за пандемии,— ка-
жется, уходит в прошлое. По крайней 
мере, необходимости в каких-либо 
 ограничениях больше не видно. 

По подсчетам компании Focus, по 
итогам первых двух рабочих недель 
2022 года показатель Mall Index, отра-
жающий изменение количества по-
сетителей на единицу площади торг-
центров, в Москве оказался в среднем 
на 23,9% ниже, чем годом ранее, и на 
23,5% ниже, чем за тот же период 2019 
года. Основная причина негативной 
динамики — рост заболеваемости 
из-за распространения нового штам-
ма «омикрон», отмечают в компании. 
Так, 27 января оперштаб по Москве 
сообщил о выявлении 26,58 тыс. но-
вых заболевших против 19,85 тыс. 
сутками ранее. 

Снижение активности потреби-
телей заметили и участники рын-
ка, отмечая, что в ряде регионов на 
больничном или изоляции может на-
ходиться около 10% жителей. Личный 
опыт только подтверждает тренд. Ходя 
на обед на фуд-корт крупного москов-
ского торгового центра, я вижу, что 
поток посетителей заметно поредел 
относительно обычных дней, а у кор-
неров стало свободнее. Управляющий 
партнер RedStone Индира Шафикова 
говорит, что в январе выручка многих 
арендаторов действительно просела. 
Эффект может быть связан и с тради-
ционным снижением потребитель-
ских трат из-за вынужденной эконо-
мии после новогодних праздников, 
но раньше арендаторы в это время 
не жаловались на падение оборотов, 
 отмечает она.

Судя по всему, мы наблюдаем «есте-
ственный локдаун», как его называет 
аналитик Александр Драган, приме-
ры которого уже можно было наблю-
дать в других странах, столкнувшихся 
с «омикроном» раньше России. В Лон-
доне, где последние полгода не вво-
дились никакие ограничения, люди 
также стали больше времени прово-
дить дома, меньше пользоваться об-
щественным транспортом, реже хо-
дить в магазины и торговые центры, 
следует из данных Google Mobility. 
В Сиднее и Мельбурне активность 
потребителей снизилась до миниму-
ма с начала пандемии. А в Нью-Йор-
ке в горячий рождественский сезон 
рестораны столкнулись с отменой 
до 60% броней. 

Бизнесу в текущих условиях оста-
ется только посочувствовать. Если 
в случае принудительного закрытия 
или ограничения работы по требо-
ванию регуляторов участники рын-
ка всегда могли обратиться к властям 
за дополнительной поддержкой, то 
в случае естественного падения тра-
фика направлять такие просьбы не-
кому. А болеющего покупателя выта-
щить из дома непросто. Возможно, 
собственникам и управляющим тор-
говой недвижимостью на этом фоне 
стоит ждать новой волны  обращений 
от арендаторов, просящих скидки. 
Но в том, что им пойдут навстречу, 
есть серьезные сомнения.

Судя по всему,  
мы наблюдаем  
«естественный  
локдаун», примеры 
которого уже можно 
было наблюдать  
в других странах

Бизнес не хочет хранить переписку станков
Промышленники против распространения «закона Яровой» на технологические сети

Комиссия по связи и IT Российского 
 союза промышленников и предприни-
мателей (РСПП) раскритиковала ини-
циативу Минцифры, расширяющую 
действие «закона Яровой» на техноло-
гические сети компаний. В РСПП опаса-
ются, что это приведет к значительным 
расходам для крупных предприятий 
из-за необходимости перестроения се-
тей. В Минцифры уверяют, что затра-
ты бизнеса серьезно не вырастут, а ана-
литики не понимают самого смысла 
новых норм, считая их принуждени-
ем компаний к закупкам ненужного 
 оборудования.

„Ъ“ ознакомился с заключением комиссии 
по связи РСПП на поправки к закону «О связи», 
расширяющие требования «пакета Яровой» на 
технологические сети компаний. Оно было 
направлено президентом РСПП Александром 
Шохиными главе комитета Госдумы по инфор-
мполитике Александру Хинштейну 25 января.

Поправки внесены на рассмотрение Госду-
мы 19 апреля 2021 года, но так и не рассмотре-

ны в первом чтении. Они предполагают, что 
владельцы технологических сетей связи, име-
ющих номер автономной системы (ASN — спе-
циальный номер, который получают крупные 
компании для своих автономных сетей в ин-
тернете), будут сохранять информацию о фак-
тах приема, передачи или обработки фото-, 
видео-, аудио-, текстовой и прочих видов ин-
формации в течение трех лет. Они должны бу-
дут предоставлять эту информацию по запро-
су силовых органов.

В комитете Госдумы по информполитике 
„Ъ“ сообщили, что законопроект запланирован 
к рассмотрению на апрель, а срок предостав-
ления поправок к нему продлен до февраля.

Технологическая сеть — это телекоммуни-
кационная сеть для коммуникаций в интере-
сах производства, объясняет аналитик MForum 
Analytics Алексей Бойко. «Это, например, сеть 
LTE, через которую обмениваются данными 
станки, роботы-грузовики и „цифровой двой-
ник“ производства. Она может оказывать также 
услуги связи для персонала, но это не главное 
ее предназначение»,—говорит он. Инициати-

ва по распространению на такие сети «закона 
Яровой» может быть нужна властям, чтобы по-
лучать больше данных о реальных показателях 
производства, допускает аналитик.

В России технологические сети имеют «Газ-
пром», ОАО РЖД, АЛРОСА, ГМК «Норильский 
никель», ЛУКОЙЛ и другие крупные органи-
зации. Комиссия РСПП отмечает, что в силу 
своей децентрализованной архитектуры (без 
единого центра управления или маршрути-
зации трафика) с технологических сетей не 
всегда возможно собирать в единую базу не-
обходимые данные.

Для выполнения требований закона не-
которым компаниям придется разработать 
и внедрить информационную систему, соби-
рающую и сохраняющую нужные сведения, 
отмечается в заключении, «это потребует вну-
шительных расходов, поскольку в силу строе-
ния большинства подобных сетей их придется 
заменить полностью». Кроме того, существуют 
риски нарушения технологических процес-
сов и остановки деятельности крупнейших 
предприятий. В «Газпроме», АЛРОСА, «Нор-

никеле» и ЛУКОЙЛе не ответили на запросы, 
в ОАО РЖД отказались от комментариев.

В Минцифры „Ъ“ заверили, что речь идет 
о небольших объемах хранения информа-
ции, поскольку сами видео, фотографии и тек-
сты не подлежат хранению. «Законопроект 
доработан по результатам совещания с пред-
ставителями Ассоциации предприятий ком-
пьютерных и информационных технологий 
(АПКИТ)»,— добавили в министерстве. Ранее 
АПКИТ опасалась, что компаниям придет-
ся хранить сотни терабайтов данных (см. „Ъ“ 
от 28 июня 2021 года).

Реализация надстроек над технологиче-
скими сетями связи с необходимыми функ-
циями сбора данных, по мнению Алексея 
Бойко, потребует «немало времени и инвес-
тиций». При этом непонятна цель проекта, от-
метил он, «если только не брать в расчет жела-
ние производителей серверов для хранения 
данных заставить компании закупать ненуж-
ное им оборудование».

Анастасия Гаврилюк,  
Юрий Барсуков

Молоко против партийного контроля
Ужесточение экспертизы поставок грозит задержками отгрузки

Производители сырого молока этой 
весной рискуют столкнуться с пробле-
мами при отгрузках продукции. С 1 мар-
та вступают в силу новые требования 
Россельхознадзора по тестированию 
предприятиями сразу по нескольким 
параметрам каждой партии молока при 
контроле сотрудников ветеринарной 
службы. В компаниях опасаются задер-
жек поставок свежего сырья, что грозит 
порчей продукции. Регуляторы рисков 
не видят и объясняют, что изменения 
нужны для развития экспорта.

О том, что новые требования Россельхознад-
зора по проведению экспертизы сырого моло-
ка, вступающие в силу с 1 марта, могут ослож-
нить отгрузки продукции, вице-президент ГК 
«Дамате» Андрей Григоращенко заявил в ходе 
съезда Национального союза производителей 
молока («Союзмолоко») на этой неделе. По его 
словам, правилами по факту предусмотрены 
новые проверки всей партии сырья в каждой 
секции молоковоза. А современные молочные 
комплексы в сутки выпускают 150–200 тонн 
молока, для доставки которых требуется 

пять-шесть молоковозов, отметил господин 
Григоращенко. В «Дамате» от дополнительных 
комментариев отказались.

По словам президента ГК «Кабош» Дмит-
рия Матвеева, сейчас производители молока 
один раз в месяц сдают продукцию на ветери-
нарно-санитарную экспертизу для получения 
разрешения на выпуск продукции. А с 1 мар-
та, поясняют в «Союзмолоке», каждая пар-
тия должна проходить три вида экспертизы: 
на вкус, цвет и запах, а также на содержание 
белков и жиров. Кроме того, один раз в десять 
дней сырье должно проверяться на содержа-
ние антибиотиков, а один раз в полгода — на 
пестициды. Проверка каждой партии требует 
времени, а значит, несет риск для такого спе-
цифического производства, как молочное, 
подтверждают в «Союзмолоке».

Руководитель управления GR&ESG ГК «Эко-
нива» Любовь Аксенова также предупреждает, 
что из-за новых ветеринарных правил произ-
водители молока рискуют столкнуться с суще-
ственными трудностями. По ее словам, сейчас 
в момент наполнения цистерн молоковоза от-
ветственный сотрудник на каждой ферме про-

водит экспресс-тестирование отгружаемой 
партии по основным показателям, что занима-
ет несколько минут. А с 1 марта процесс должен 
проходить под контролем сотрудников госу-
дарственной ветеринарной службы, которые 
должны в течение трех часов загрузить данные 
в информационную систему в области ветери-
нарии, указывает Любовь Аксенова. По ее сло-
вам, у Россельхознадзора просто может не хва-
тить сотрудников в таком количестве.

Главная проблема — в длительности проце-
дуры: проверка каждой партии несет риск оста-
новки производства, а также порчи продукции, 
подчеркивает источник „Ъ“ в отрасли. Дмит-
рий Матвеев добавляет, что отгрузка сырья мо-
жет производиться в любое время суток. Кроме 
того, новые требования приведут к удорожа-
нию сырья, следовательно, готовой продук-
ции, добавляет он. Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» (входит в АФК «Система» Владимира Ев-
тушенкова) Андрей Недужко, впрочем, отмеча-
ет, что о вступлении в силу новых правил экс-
пертизы молока и молочных продуктов было 
известно заблаговременно и участники рынка 
могли к ним подготовиться.

В Россельхознадзоре заявили „Ъ“, что но-
вые нормы соответствуют законодательству 
и экспертиза сырья предусматривается тех-
ническим регламентом Таможенного союза. 
Руководитель службы Сергей Данкверт в ходе 
съезда «Союзмолока» пояснял бизнесу, что 
ужесточение контроля необходимо для раз-
вития экспорта молочных продуктов, так как 
подобные нормы есть в других странах. Но 
собеседник „Ъ“ в отрасли отмечает, что экс-
порт не имеет принципиального значения 
для производителей молока, так как компа-
нии сегодня в первую очередь удовлетворяют 
внутренний спрос. В 2021 году производство 
молока в России выросло на 0,3%, до 32,3 млн 
тонн, согласно Минсельхозу. По оценкам «Со-
юзмолока», экспорт молочной продукции за 
тот же период увеличился на 20%, до 1,02 млн 
тонн, год к году.

В Минсельхозе также говорят, что новые 
требования к экспертизе молока соответст-
вуют законодательству, а исследования про-
стые, не требующие временных затрат и слож-
ного оборудования.

Алексей Полухин
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Валютные вклады ушли в рубли
Граждане заработали на ослаблении российской валюты

В период ослабления рубля ва-
лютные вкладчики потратили 
сбережения, чтобы заработать 
на изменении курса. Так, напри-
мер, в Сбербанке и ВТБ зафик-
сировали рост спроса на кон-
версию валютных вкладов. Од-
нако в ближайшее время остат-
ки на валютных вкладах могут 
вырасти, считают эксперты, по-
скольку сейчас многие стали по-
купать валюту.

На фоне нестабильности на фи-
нансовом рынке россияне увели-
чили объем конверсионных опе-
раций, а крупнейшие банки видят 
отток с депозитов в валюте. В част-
ности, такой тренд отмечают в Сбер-
банке: «Мы наблюдаем некоторое 
повышение спроса на конверсию 
валютных вкладов в рубли, что объ-
ясняется ростом курса валюты. Поэ-
тому снижение объемов валютных 
вкладов компенсируется притоком 
в рублевые».

За понедельник-среду текущей 
недели средний суточный объем 
конверсионных операций вырос по-
чти вдвое по сравнению с уровнем 
первых двух рабочих недель этого 
года, подтверждают в ВТБ: «Основная 
часть оборота приходится на прода-

жу населением валюты (около 60%). 
Таким образом, в начале 2022 года 
тренд на девалютизацию сбереже-
ний усилился». По прогнозам ВТБ, 
в 2022 году этот тренд продолжится 
и портфель валютных депозитов на 
рынке снизится не менее чем на 7% 
к уровню прошлого года.

В Московском кредитном бан-
ке не наблюдают роста клиентской 
активности по валютным вкладам, 
в Промсвязьбанке (ПСБ) и других 
банках на данный вопрос „Ъ“ не от-
ветили. В то же время в МКБ и ПСБ 
уточнили, что не планируют повы-
шать ставки по валютным вкладам. 
Для валютных вкладчиков «играет 
роль не уровень ставок, которые тра-
диционно невысоки на банковском 
рынке, а возможность диверсифика-
ции своих сбережений в различных 
валютах на случай колебаний кур-
сов», отметили в ПСБ. 

Сейчас на долю вкладов в валю-
те, по данным ЦБ, приходится пя-
тая часть лежащих в банках средств 
граждан. В частности, среди депо-
зитов физлиц объем валютных со-
ставлял 20,37% на 1 декабря 2021 
года, на текущих и расчетных счетах 
доля валютных — 21,8%. Всего в пе-
ресчете на рубли это около 6,9 трлн 

руб.— 20,9% от всей суммы денег на-
селения в банках. В последние не-
сколько лет доля валютных вкладов 
менялась незначительно, в пределах 
нескольких процентных пунктов.

Впрочем, эксперты сомнева-
ются, что процесс девалютизации 
вкладов, наметившийся на рын-
ке, затянется. В ближайшем буду-
щем остатки на валютных вкладах 
могут вырасти, считает директор 
банковских рейтингов НРА Конс-
тантин Бородулин: «Сбережения 
в иностранной валюте и, в частно-
сти, валютные вклады воспринима-
ются населением в качестве надеж-
ного инструмента хранения средств 
на случай кризисных явлений. Если 
посмотреть историческую дина-
мику курсов основных иностран-
ных валют по отношению к рублю 
за последние десять лет, то выбор 
иностранной валюты в качестве 
инструмента инвестирования и на-
копления очевиден».

Снижение доли валютных вкла-
дов в пассивах может произойти 
в случае обострения геополитиче-
ских рисков и, как следствие, неже-
лания населения хранить валюту 
в банках, считает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 

АКРА Ирина Носова: «Опыт потерь 
сбережений в 90-х заставляет мно-
гих граждан держать деньги в ку-
бышке. Кроме того, на фоне крайне 
низких процентных ставок эконо-
мическая целесообразность разме-
щать валюту во вклады практиче-
ски отсутствует». Так, по данным ЦБ, 
средние арифметические ставки по 
вкладам в долларах США находят-
ся в диапазоне 0,03–0,68% годовых, 
в евро — 0,01–0,32%. 

Банки могут пойти на повыше-
ние ставок по валютным вкладам, 
если будет спрос на валютные креди-
ты, считает госпожа Носова. «Однако 
пока такой сценарий маловероятен 
ввиду снижения курса националь-
ной валюты»,— полагает она.

Также на интерес банков к при-
влечению валютных средств и уро-
вень ставок по ним будет в течение 
2022 года влиять геополитический 
фактор, добавляет Константин Бо-
родулин: «Уровень ставок по валют-
ным вкладам зависит от вариантов 
размещения привеченных валют-
ных средств, а учитывая стабильно 
низкие ставки в США и отрицатель-
ные в еврозоне, причин для их повы-
шения не наблюдается».

Ольга Шерункова

Сев на селитру

Минсельхоз и Минпромторг ут-
вердили план поставок на внутрен-
ний рынок по каждому производи-
телю удобрений, региону и виду 
удобрений. Компании уже подпи-
сали соответствующие соглашения 
с регионами и в случае их наруше-
ния могут лишиться экспортной ли-
цензии. По данным „Ъ“, такой во-
прос уже стоит в отношении «СДС 
Азота». В профильных ведомствах 
ситуацию комментировать не стали.

В российских химических компа-
ниях спокойно восприняли новость 
о возможной приостановке экспор-
та аммиачной селитры. Там считают, 
что это не станет проблемой, так как 
эмбарго вводится только на двухме-
сячный период наиболее активного 
спроса на этот продукт и потом про-
изводители смогут наверстать недо-
поставленные объемы. «Это лучше, 
чем если бы квоты на экспорт вооб-
ще отменили»,— говорит один из со-
беседников „Ъ“. Официально в ком-
паниях и в Российской ассоциации 
производителей удобрений ситуа-
цию не комментируют.

При этом сразу несколько источ-
ников „Ъ“ говорят, что на рынке 
складывается ситуация, когда аг-
рарии, которые получили сущест-
венно увеличенные объемы амми-
ачной селитры, перепродают ее на 
внутреннем рынке или даже экспор-
тируют. «Пока это единичные слу-
чаи, но их число растет»,— говорят 
собеседники „Ъ“. По их словам, это 
может негативно отразиться на ре-
зультатах посевной, так как «просто 
перепродать удобрения выгоднее, 
чем что-то сажать» с учетом высоких 
цен на химическую продукцию. Од-
ному из собеседников „Ъ“ это напом-

нило существовавшую в РФ до 2012 
года практику топливных субсидий 
для аграриев, в рамках которой неф-
текомпании поставляли в регионы 
дизтопливо со скидкой. Впоследст-
вии значительные объемы этого то-
плива перепродавались в рынок, 
вспоминает он.

Нина Адамова из ЦЭП Газпро-
мбанка отмечает, что, с одной сто-
роны, поскольку на Россию при-
ходится до 45% объема мирового 
экспорта аммиачной селитры, ог-
раничение поставок на два месяца 
краткосрочно может способствовать 
дополнительному росту цен. С дру-
гой стороны, говорит эксперт, тогда 
зарубежные покупатели будут пы-
таться вместо селитры покупать кар-
бамид, который на мировом рынке 
подешевел в среднем более чем на 
10% за январь.

Ольга Мордюшенко

Ювелиры озолотились
Инвестиционный спрос на металл уступил промышленному

В 2021 году мировой спрос на 
золото превысил 4 тыс. тонн, 
увеличившись на 10%. Наибо-
лее резко выросло потребле-
ние металла со стороны юве-
лирной отрасли и центробан-
ков. При этом профессиональ-
ные инвесторы активно сокра-
щали вложения в защитные 
 активы, что отразилось на сто-
имости драгметалла, которая 
оставалась большую часть года 
вблизи уровня $1800 за унцию. 
В 2022 году инвестиционный 
спрос на металл будет сдержи-
вать ужесточение денежно-кре-
дитной политики ФРС, в итоге 
его стоимость может откатить-
ся к уровню $1700 за унцию.

По данным World Gold Council 
(WGC), потребление драгоценного 
металла за минувший год выросло 
на 10%, до 4,02 тыс. тонн. Причем 
в четвертом квартале спрос на зо-
лото составил 1,15 тыс. тонн, что по-
чти в 1,5 раза выше, чем годом ранее. 
В прошлом году по мере восстанов-
ления мировой экономики прои-
зошли заметные изменения в струк-
туре спроса.

Если в 2020 году основными по-
требителями металла выступали ин-
весторы, то в минувшем году драй-
вером стала ювелирная отрасль. По 
информации WGC, ювелиры прио-

брели более 2,2 тыс. тонн золота, что 
на 67% выше показателя годичной 
давности. В четвертом квартале от-
расль заняла почти две трети спроса 
в размере 713 тонн, почти в 1,5 раза 
выше четвертого квартала 2020 года.

«Повышенный инфляционный 
фон в условиях активного роста эко-
номики и доходов способствовал 
продолжению потребительского 

бума в Азии и США, в том числе вы-
рос спрос населения на ювелирные 
изделия»,— отмечает руководитель 
отдела экономического и отраслево-
го анализа ПСБ Евгений Локтюхов.

Резко вырос спрос на физиче-
ский металл и со стороны частных 
лиц — на 31%, до 1,18 тыс. тонн. Кро-
ме того, активными покупателя-
ми золота выступали центробан-
ки развивающихся стран, которые 
приобрели свыше 463 тонн, на 82% 
больше, чем в 2020 году. «Спрос на 
золото в качестве резервного актива 

по-прежнему высок»,— констатиру-
ет старший аналитик WGC по реги-
ону EMEA Луиза Стрит.

Несмотря на рост спроса, сто-
имость благородного металла 
оставалась большую часть вре-
мени в довольно узком диапазоне — 
$1750–1920 за унцию. Под конец года 
цены остановились вблизи отметки 
$1830 за унцию, показав снижение 
за год около 4%. Это было связано со 
снижением спроса профессиональ-
ных инвесторов. По итогам года ETF, 
ориентированные на вложения в зо-
лото, сократили вложения в металл 
на 173 тонны, после того как годом 
ранее было приобретено 874 тон-
ны. По словам руководителя отдела 
по работе с облигациями УК «Ингос-
страх — Инвестиции» Николая Ря-
скова, на фоне роста мировой эконо-
мики профессиональные инвесторы 
в основном перекладывались в ак-
ции и высокодоходные облигации, 
игнорируя защитные активы.

Основные тенденции 2021 года 
сохранятся и в 2022 году, считают 
аналитики, но повторить результат 
вряд ли удастся. «Потребительский 
спрос останется устойчивым благо-
даря сильному экономическому ро-
сту, но он зависит от цены на золото. 
Общая тенденция к чистым покуп-
кам со стороны центробанков сохра-
нится и в 2022 году, но объемы могут 

быть не столь высокими, как в 2021 
году»,— отмечает Луиза Стрит.

В свою очередь, динамика цен на 
золото и спрос на металл со стороны 
ETF будут в первую очередь зависеть 
от скорости, с которой глобальные 
центральные банки будут ужесто-
чать денежно-кредитную политику. 
«Грядущее ужесточение политики 
ФРС, рост долларовых ставок и креп-
кий доллар будут сдерживать цены 
на золото и спекулятивный спрос»,— 
отмечает Евгений Локтюхов. По его 
оценкам, в первом полугодии стои-
мость золота может достигать $1900–
1950 за унцию, но к концу года вер-
нется к $1700–1750 за унцию.

По мнению Николая Ряскова, 
в среднесрочной перспективе под-
держку ценам на металл может ока-
зать существенная недоинвестиро-
ванность отрасли в производство, 
в том числе расходы на поиск и раз-
работку новых золотых месторо-
ждений. По его оценкам, за период 
1990–2019 годов было открыто 278 
золотых месторождений, причем 
в 2017–2019 годах не было откры-
то ни одного крупного месторожде-
ния. Выработка золота из сущест-
вующих шахт, отмечает господин 
Рясков, должна начать снижаться 
в 2022 году, что может привести к су-
щественному падению добычи.

Виталий Гайдаев

Авиакомпании облетели «омикрон»
Перевозки в январе могут вырасти на треть

Как подсчитал „Ъ“, в январе пас-
сажиропоток российских ави-
акомпаний может превысить 
прошлогодний результат более 
чем на треть. Отставание от уров-
ня до пандемии все еще состав-
ляет 10–15%. Рост перевозок, не-
смотря на ограничения, демон-
стрируют и другие страны. Ана-
литики полагают, что по ито-
гам 2022 года объемы перевозок 
в России вырастут на 5% к 2019 
году, если Турция, Египет и ОАЭ 
не ужесточат условия въезда 
для туристов.

Пассажиропоток российских ави-
акомпаний в январе может оказать-
ся на 35% лучше показателей за тот 
же период 2021 года, составив око-
ло 7,4 млн человек. Отставание от до-
ковидных январей 2020 года и 2019 
года составит 15% и 10% соответст-
венно. Это следует из расчетов „Ъ“, 
основанных на данных международ-
ного агентства авиастатистики OAG 
за 25 дней января. В Росавиации со-
общили, что оперативные данные 
по объемам авиаперевозок будут 
опубликованы в начале февраля.

Хотя в России авиаперевозки вос-
станавливаются быстрее, чем в дру-
гих странах, в январе они росли и на 
большинстве других крупных рын-
ков. Так, судя по данным OAG, в США 
в январе перевозки год к году увели-

чатся почти на 62%, отставая от 2020 
года на 11,3%, от 2019 года — на 8,8%.

Япония нарастит объем перево-
зок почти на 25%, оставаясь в мину-
се относительно 2019 и 2020 годов на 
37% и 39% соответственно. В Австра-
лии в сравнении с прошлым янва-
рем пассажиропоток увеличится на 
50% (о том, что рынки Японии и Ав-
стралии структурно похожи на Рос-
сию, „Ъ“ писал 30 декабря 2021 года).

Китай наращивает объемы на 15% 
к январю 2021 года, продолжая отста-
вать на 8% и 11% к 2019 и 2020 годам 
соответственно. Наиболее близкие 
к российским результаты продемон-
стрировала Мексика: увеличение 
пассажиропотока на 35%, в том чи-
сле на 4% по отношению к 2019 году.

С оценками „Ъ“ согласны в «ВТБ 
Капитале». «Далее мы ожидаем уви-
деть улучшающуюся динамику по 
сравнению с 2019 годом и чуть ухуд-
шающуюся по сравнению с 2021 го-
дом, когда наблюдался резкий рост 
с мая»,— уточнила аналитик инвест-
банка Елена Сахнова. В целом в «ВТБ 
Капитале» полагают, что пассажиро-
поток 2022 года будет примерно на 
5% выше уровня 2019 года и на 20% — 
выше 2021 года. 

В S7 Airlines также согласились 
с прогнозами по пассажиропотоку 
в РФ в январе. Там рассказали, что во 
время новогодних каникул самыми 

популярными внутренними направ-
лениями стали Сочи, Петербург, Но-
восибирск, Казань. В топ вошли так-
же Самара и Уфа. Из зарубежных 
направлений пассажиры выбирали 
Турцию и Болгарию, а также открыв-
шиеся в 2021 году Египет и Таиланд.

Несмотря на темпы восстановле-
ния, в S7 не заметили изменений 
в глубине продаж: «Некоторая осто-
рожность пассажиров сохраняется 
до сих пор». C начала пандемии пас-
сажиры в меньшей степени готовы 
планировать путешествия заранее 
и принимают решения о поездках 
ближе к вылету, добавили там.

В «Уральских авиалиниях» гово-
рят, что их перевозки в январе выше 
ожидаемых в среднем по отрасли 
и увеличились на 43% по сравнению 
с аналогичным периодом 2021 года 
(данные за 26 дней). В список попу-
лярных направлений вошли Сим-
ферополь, Калининград, Петербург, 
Будапешт и Душанбе. В компании 
также не зафиксировали увеличе-
ния глубины продаж.

Red Wings планирует в январе пе-
ревезти около 115 тыс. пассажиров, 
что будет примерно на 20% выше ян-
варя 2021 года и на 35% ниже доко-
видного января 2020 года. «Рост отно-
сительно прошлого года обеспечит 
увеличение прямых региональных 
маршрутов и рейсов, а также появле-

ние рейсов из крупнейших городов 
РФ в Армению и Узбекистан»,— уточ-
нили там. В группе «Аэрофлот» на во-
просы „Ъ“ не ответили.

В «ВТБ Капитале» при этом подчер-
кивают, что январь не является пока-
зательным месяцем для авиацион-
ного рынка. Самые сильные месяцы, 
которые определяют успешность 
года,— это июль—сентябрь, говорит 
Елена Сахнова. По ее словам, для со-
хранения динамики будет крайне 
важна дальнейшая доступность для 
туристов трех ключевых направле-
ний: Турции, Египта и ОАЭ. На них 
сейчас приходится основная часть 
международных перевозок.

Госпожа Сахнова подчеркивает 
важное отличие 2021 и 2022 годов от 
предыдущих лет: сейчас российские 
пассажиры стали чаще летать на ку-
рорты из регионов, минуя Москву. 
В частности, в Azur Air сообщили 
„Ъ“, что запустили рейсы в Египет бо-
лее чем из 30 городов РФ. «Если сде-
лать корректировку на двойной счет 
региональных пассажиров, которые 
раньше летели через Москву, россий-
ский пассажиропоток уже превысил 
доковидные значения»,— полага-
ет госпожа Сахнова. По ее мнению, 
главными проигравшими в этой си-
туации остаются «Аэрофлот» и мос-
ковские аэропорты.

Айгуль Абдуллина

Кванты  
в космосе
Газпромбанк инвестировал 
в защищенную спутниковую связь

QSpace привлекла от Газпром-
банка, косвенно  владеющего 
в ней долей, 71,7 млн руб. на 
развитие спутниковых систем 
квантового распределения клю-
чей (КРК). Сейчас эта техноло-
гия используется в квантовых 
коммуникациях на основе оп-
товолоконного кабеля, но пере-
дача данных ограничена рассто-
янием в 200 км. Создание спут-
никового канала связи на осно-
ве КРК предусмотрено «дорож-
ной картой» по развитию кван-
товых коммуникаций в России 
до 2024 года. Но выделенных 
средств хватит только на тести-
рование, считают эксперты.

Проект QSpace по разворачива-
нию квантовой спутниковой связи 
получил от Газпромбанка 71,7 млн 
руб., рассказали стороны. Условия 
сделки не разглашаются. В целом на 
проект потребуется около 220 млн 
руб. до конца 2024 года, уточнили 
в QSpace. Средства пойдут на проек-
тирование спутника и «изготовление 
некоторых макетов». Запуск заплани-
рован на 2023 год. Речь идет о малом 
спутнике формата CubeSat с передат-
чиком системы КРК на борту.

• ООО «Куспейс технологии» учре-
ждена в 2017 году и в равных долях 
принадлежит ООО «Международный 
центр квантовой оптики и кванто-
вых технологий» (МЦКТ, другое на-
звание — Российский квантовый 
центр, РКЦ) и научному руководите-
лю РКЦ Юрию Курочкину. В МЦКТ 
по 47,5% у ООО «Центр развития 
квантовых технологий» (ЦРКТ) 
и Газпромбанка, еще 5% у Руслана 
Юнусова, руководителя проектного 
офиса по квантовым технологиям 
«Росатома». ЦРКТ подконтролен 
ООО «Агора Трейд» (83%), 17% у госпо-
дина Юнусова. РКЦ занимается ис-
следованиями в области квантовой 
физики и разрабатывает элементы 
квантовых компьютеров — кубиты.
КРК — технология, согласно те-

кущим представлениям позволя-
ющая обеспечить максимально 
уровень защиты информации, га-
рантированный законами физи-
ки. Она уже используется для пере-
дачи конфиденциальных данных, 
но пока через оптоволоконный ка-
бель, что ограничивает дальность 
200 км. При запуске спутника в ка-
честве «доверенного узла» эта про-
блема может быть решена, рассчи-
тывают в QSpace.

Разработка систем для спутнико-
вой связи входит в «дорожную кар-
ту» развития квантовых коммуни-
каций в РФ до 2024 года, которая 
была утверждена в сентябре 2020 
года в рамках федерального проек-
та «Цифровые технологии» (см. „Ъ“ 
от 4 сентября 2020 года). Ее реали-
зацию курирует ОАО РЖД. «Косми-
ческие системы квантовых комму-
никаций — одна из приоритетных 
технологий, в перспективе запла-
нированы работы по созданию спут-
никовых систем КРК, в том числе на 
базе малых космических аппара-
тов, и QSpace — один из участников 
экосистемы по развитию направле-
ния»,— пояснили „Ъ“ в РЖД.

Передача данных алгоритмами 
шифрования с применением КРК 
в первую очередь необходима госо-
рганам, военному и банковскому сек-
тору, полагает директор технологиче-
ской практики КПМГ Сергей Вихарев: 
«Территориально распределенные 
военные базы или консульские служ-
бы не могут быть обеспечены без-
опасным наземным оптоволокон-
ным соединением, для этого нужна 
группировка спутников». По его мне-
нию, привлеченных средств хватит 
только на тестирование технологии.

Для первой фазы разработок фи-
нансирования достаточно, утвер-
ждает руководитель научной груп-
пы «Квантовые информационные 
технологии» РКЦ Алексей Федоров. 
В целом же, по его словам, проекты 
по квантовым технологиям требуют 
значительных инвестиций, сочетая 
государственное и частное финан-
сирование: «Основной потребитель 
технологии — государство, на это 
указывает опыт Китая. Поэтому для 
масштабного развития этой обла-
сти важна господдержка, например, 
в форме субсидирования спроса по-
требителей».

Направление спутниковой кван-
товой связи очень перспективно, 
считает гендиректор ООО «Спут-
никс» (входит в Sitronics Group) Вла-
дислав Иваненко: группировка 
малых спутников может быть раз-
вернута довольно оперативно, так 
как срок их создания составляет 
менее года, а стоимость значитель-
но ниже, чем у аппаратов классиче-
ских, «больших». В конце 2021 года, 
отметил господин Иваненко, «Спут-
никс» запустила серийную сборку 
спутниковых CubeSat-платформ.

Юлия Степанова

В структуре производства 
минеральных азотных 

удобрений существенную 
часть занимает цена газа. 
С ее ростом они неизбежно 

дорожают. За рубежом 
профильные предприятия 
уже даже закрываются

— Михаил Мишустин,
премьер РФ,  

3 ноября 2021 года
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4,02 тысячи тонн
составил совокупный 
спрос на золото  
в мире в 2021 году
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деловые новости

Хотя цены на квартиры в новостройках Москвы, как ожидает-
ся, не будут расти прошлогодними темпами, девелоперы продол-
жают скупать площадки под застройку жильем. Так, ГК ФСК вы-
купает участок оценочной стоимостью 20     млрд руб. на юго-восто-
ке Москвы, где можно построить до 420 тыс. кв. м недвижимости. 
Но сами застройщики уверены, что высокий спрос на первичном 
рынке еще сохранится некоторое время.

ГК ФСК Владимира Воронина ведет переговоры о покупке 14 га на Ило-
вайской улице, 3 на юго-востоке Москвы, сообщил источник „Ъ“ на рынке 
недвижимости. Эта площадка, по данным «СПАРК-Интерфакс», принадле-
жит АО «Деметра», которое занимается сдачей в аренду складов, располо-
женных на этой территории. В «Деметре» на запрос „Ъ“ не ответили, в ФСК 
отказались от комментариев. 

• ГК ФСК сейчас строит 1,3 млн кв. м недвижимости, следует из данных ин-
формсистемы «Наш.дом.РФ». Выручка группы в 2021 году выросла на 45% год 
к году, до 170   млрд руб.
Гендиректор ILM Иван Ивлиев оценивает стоимость площадки на Ило-

вайской улице в 20 млрд руб., а построить на ней можно около 420 тыс. 
кв. м жилья. Затраты на строительство с учетом роста цен на стройматериа-
лы составят около 80 млрд руб., а выручка от продажи квартир — 120 млрд 
руб., подсчитал эксперт.

ГК ФСК проводит сделку на фоне пессимистичных ожиданий ряда участ-
ников рынка, прогнозирующих снижение спроса на новостройки из-за 
продолжающегося роста цен на новостройки и ставок по ипотеке. Ранее 
аналитики сервиса «Метр квадратный» (входит в ВТБ) оценивали минималь-
ный рост цен, в том числе в Москве, по итогам 2022 года в 10%. Такие темпы 
подорожания первичного жилья будут в три-четыре раза ниже, чем в 2021 
году. Но цены уже достигли своего предела. По данным Dataflat.ru, сейчас 
средняя стоимость квартир в новостройках Москвы достигает 296 тыс. руб. 
за 1 кв. м, рост за два года составил 49%. При текущих ценах покупателям 
придется направлять на обслуживание ипотеки около 64% своего дохода, 
что снижает доступность квартир в новостройках, а значит, и спрос, отме-
чают в ЦИАНе.

Глава совета директоров «Бест-Новостроя» Ирина Доброхотова, напротив, 
считает, что на рынке Москвы все еще сохраняется дефицит предложения 
нового жилья. Сейчас девелоперы предлагают к покупке 33,7 тыс. кв. м жи-
лья в старых границах Москвы, что на 23% меньше, чем в январе 2020 года, 
говорит она, отмечая, что «девелоперы значительно пополнили свои зе-
мельные банки, но пока не все успели вывести на рынок новые проекты».

В 2021 году, по данным JLL, почти половина общего объема инвестиций 
в России, который оценивается в $5,4 млрд, пришлась на покупку участков. 
Такая активность объясняется высокой конкуренцией среди девелоперов за 
пригодные под застройку жильем площадки, говорит управляющий парт-
нер «Метриума» Надежда Коркка.

Сейчас спрос на новостройки находится на пике, напоминает Иван Ив-
лиев. Так, по итогам 2021 года в Москве объем заключенных договоров до-
левого участия вырос на 29,5% год к году, до 143,98 тыс. договоров, сообщал 
столичный Росреестр. Поэтому, считает господин Ивлиев, девелоперам сей-
час нет смысла откладывать старт проектов или пополнять земельный банк 
для развития в долгосрочной перспективе.

В то же время ГК ФСК придется столкнуться с серьезной конкуренцией 
в локации, где она приобретает площадку. На соседнем участке, на Иловай-
ской улице, 2б, большой совместный проект готовят Capital Group и ГК ПИК, 
говорит источник „Ъ“ на рынке. В этих компаниях от комментариев отказа-
лись. Конкуренция в этом районе будет жесткой, учитывая, что все эти ком-
пании будут реализовывать свои проекты в этом районе в одном сегменте 
жилья комфорткласса.

Дарья Андрианова

Было, да жильем 
поросло 
Девелоперы скупают площадки 
под застройкуСредняя стоимость услуг креа-

тивных агентств по разработке 
идей для рекламных кампаний 
по итогам 2021 года состави-
ла 1,2–1,5 млн руб., подсчитали 
в Ассоциации коммуникаци-
онных агентств России (АКАР). 
По оценке экспертов, стои-
мость подобных услуг в сред-
нем увеличилась на 10%, а то-
повые участники рынка под-
няли цены на 15–20%. На росте 
сказался дефицит кадров и об-
щая экономическая ситуация, 
объясняют в компаниях. В 2022 
году рекламодателям также 
придется закладывать на креа-
тив более внушительные бюд-
жеты, поскольку на стоимости 
подобных услуг скажется паде-
ние рубля.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием АКАР, посвященным россий-
скому рынку креативных агентств, 
которое проводилось с участием 
31 компании в конце 2021 года. Из 
него следует, что среднерыночная 
стоимость создания идеи для такти-
ческой рекламной кампании с адап-
тацией на один видеоформат в 2021 
году достигла 1,5 млн руб. для сете-
вых агентств и 1,2 млн руб. для не-
зависимых (не входящих в комму-

никационные группы). Средняя 
цена разработки позиционирова-
ния бренда составила 1,8 млн руб. 
и 1,7 млн руб., коммуникационной 
стратегии — 1,5 млн руб. и 1,3 млн 
руб., соответственно. Одна из самых 
дорогих услуг — креативная страте-
гия бренда, стоит в среднем 2,2 млн 
руб. у сетевых и 1,6 млн руб. у неза-
висимых агентств.

АКАР не раскрывает точные дан-
ные по динамике цен, ссылаясь на 
изменения в методике подсчета. Но 
по словам председателя комитета 
креативных агентств АКАР и дирек-
тора по развитию бизнеса агентства 
«Восход» Михаила Пишванова, боль-
шинство агентств подняли цены на 
услуги в 2021 году на 10%, а топо-
вые — на 15–20%. «Это вызвано об-
щей экономической ситуацией, 
а также тем, что коммуникацион-
ные задачи требуют больше време-
ни на разработку и дополнительной 
экспертизы»,— пояснил господин 
Пишванов.

Рекламные агентства повыша-
ли цены в 2021 году, компенсируя 
отсутствие изменений в 2020 году, 
а также в связи с ростом затрат на 
фонд оплаты труда (ФОТ), говорит 
гендиректор BBDO Moscow Игорь 
Кирикчи. «В 2020 году сотрудни-

ки не стремились сменить место 
работы, но в 2021 году на реклам-
ном рынке началось интенсивное 
движение и появился дефицит ка-
дров. Это повлияло на ФОТ, кото-
рый в креативных агентствах самая 
существенная статья расходов»,— 
отмечает он.

Многие агентства годами не уве-
личивали прайс-листы, добавляет 
гендиректор Havas Creative Group 
Russia (входит в АДВ) Сандра Кап-
чиц. Главной причиной роста цен 
она называет общую инфляцию, 
а также рост затрат на развитие 
креативных коммуникаций: «Они 
предполагают больше каналов 
и, соответственно, требуют времени 
и вовлечения больших команд, со-
стоящих из разных специалистов». 
Если раньше стандартная кампания 
состояла из трех-четырех каналов, 
то сейчас их чаще пять-шесть, уточ-
нила Сандра Капчиц.

В 2022 году, по мнению экспер-
тов, рост цен продолжится. Ему бу-
дет способствовать усиливающая-
ся инфляция и вполне возможное 
дальнейшее падение рубля, гово-
рит Игорь Кирикчи: «Это влияет на 
неизбежный в условиях сильной 
кадровой конкуренции рост ФОТ». 
Причем речь идет о конкуренции 

не только внутри рекламной инду-
стрии, но и с более богатыми сек-
торами, например, с IT и FinTech, 
отмечает эксперт. Рост цен в 2022 
году составит не более 10%, полага-
ет управляющий директор «TWIGA 
Россия» Сергей Оганджанян. Анало-
гичный прогноз дает Havas Creative 
Group Russia.

Рекламодатели были в целом 
готовы к росту цен на услуги креа-
тивных агентств, сопоставимому 
с общей инфляцией, говорит гла-
ва ассоциации «Русбренд» (объеди-
няет Unilever, Coca-Cola, Сбербанк 
и других крупнейших рекламода-
телей) Алексей Поповичев. По его 
словам, каждая компания по-раз-
ному реагировала на повышение 
цен при формировании бюджетов: 
как правило, рекламные бюджеты 
коррелируются с динамикой про-
даж, наращивать такие траты гото-
вы те, кто планирует запуск новых 
продуктов. Как падение нацио-
нальной валюты скажется на стои-
мости услуг креативных агентств 
в 2022 году, господин Поповичев 
оценить не берется, но надеется, 
что «не сильно, так как зарплаты со-
трудников агентств номинируются 
в рублях».

Валерия Лебедева

На волне креатива
Рекламные агентства повысили расценки

При этом, добавили в ЦБ, «учиты-
вая разноплановость и разнородность 
решаемых задач», проект документа 
предусматривает при наличии опыта 
и дополнительного образования воз-
можность работать по смежным спе-
циальностям. Однако в презентации 
это допускается только для руково-
дящих работников. В кредитных ор-
ганизациях говорят, что высшее про-
фильное образование в области ИБ 
не так важно, в отличие от опыта ра-
боты. По словам первого зампреда 
МКБ Михаила Полунина, на банков-
ском рынке немало специалистов, ко-
торые пришли еще в 1990-е годы, ког-
да профильного образования для тех 
или иных специальностей просто не 
было. Много и тех, кто имеет диплом 
по смежной специальности, но про-

шел дополнительное обучение и име-
ет большой опыт работы: «Поэтому 
при наборе сотрудников в банках 
в первую очередь смотрят на квали-
фикацию, опыт, реализованные про-
екты, а уже потом — на диплом».

Более того, о качестве профиль-
ного высшего образования банков-
ские специалисты по ИБ отзывают-
ся весьма критически. По словам 
замдиректора департамента ин-
формбезопасности банка «Откры-
тие» Анатолия Брагина, специали-
сты могут получить второе высшее 
образование по программам про-
фессиональной переподготовки, 
но особых знаний и тем более на-
выков оно не обеспечит.

Бизнес-консультант по безопас-
ности Cisco Systems Алексей Лукац-
кий считает, что для специалиста 
по ИБ важнее опыт и самообразо-

вание, так как высшее профильное 
образование в этой сфере быстро 
устаревает, не успевая за развитием 
технологий.

Руководитель управления инфор-
мбезопасности Райффайзенбанка 
Илья Зуев подчеркивает, что среди 
кандидатов с профильным высшим 
образованием по ИБ «много тех, кто 
обладает им номинально, а на пра-
ктике крайне плохо разбирается 
в предмете». Источник „Ъ“ в банке из 
топ-10 не видит целесообразности 
требования ЦБ до тех пор, «пока в ву-
зах специалистов по ИБ не начнут 
обучать преподаватели-практики».

Собеседники „Ъ“ считают, что 
в конечном итоге введение требова-
ния лишь усугубит и так наблюдаю-
щийся в этой сфере дефицит кадров. 
Его испытывает даже сам регулятор, 
который сначала долго не мог найти 

специалистов в профильный депар-
тамент (см. „Ъ“ от 11 июня 2021 года), 
а потом — удержать их даже на руко-
водящих должностях (см. „Ъ“ от 8 де-
кабря 2021 года).

Директор департамента инфор-
мационной безопасности Росбан-
ка Михаил Иванов подчеркивает, 
что введение требования повысит 
нагрузку на бизнес, поскольку най-
ти хорошего специалиста сложнее 
с нужным дипломом, а обучение не 
имеющих профильного диплома 
требует времени. Директор дирек-
ции информационной безопасно-
сти банка «Санкт-Петербург» Дмит-
рий Бабков уверен, что регулятор 
должен пересмотреть будущий про-
фессиональный стандарт в части тре-
бования о высшем образовании.

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева

Ученая степень безопасности 

В компании по защите от ин-
тернет-угроз Qrator Labs зафик-
сировали мощный источник 
DDoS-атак, которым стал новый 
ботнет из рекордных 160 тыс. 
устройств. В первую очередь 
сеть использовалась для да-
та-майнинга и атаковала ком-
пании в сфере ритейла. Этот но-
вый метод сбора данных стано-
вится одним из инструментов 
конкурентной разведки, гово-
рят эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отчетом Qra-
tor Labs (специализируется на обес-
печении доступности интернет-ре-
сурсов) об инцидентах в области 
кибербезопасности в четвертом 
квартале 2021 года. Из него следу-
ет, что компания в конце прошлого 
года зафиксировала массовую ата-
ку нового ботнета, который состо-
ял из более 160 тыс. устройств. Это 
почти в три раза больше, чем в тре-
тьем квартале, и больше, чем в пер-
вом и втором.

• Ботнет — это группа зараженных 
компьютеров, которую хакеры ис-
пользуют для массовых атак на сер-
висы жертв, а также сбора данных 
для аналитики и дальнейшей пере-
продажи (дата-майнинга).
Новый ботнет  использует-

ся не для нанесения ущерба 
IT-инфраструктуре компаний пу-
тем DDoS-атак, а для сбора внутрен-
ней информации. Его жертвами 
стали крупные сети ритейлеров, го-
ворит основатель и гендиректор Qra-
tor Labs Александр Лямин. Основная 
опасность дата-майнинга для компа-
ний из сферы ритейла, по его мне-
нию, в том, что на основе собранных 
данных злоумышленники могут 
проводить конкурентный анализ. 
К тому же дата-майнинг часто ис-
пользуется в мошеннических схе-
мах с кражей или накруткой бонус-

ных баллов, в качестве инструмента 
недобросовестной конкуренции, до-
бавляют в Qrator Labs.

В розничной сети «Лента» призна-
ют, что количество кибератак на ри-
тейл возросло. Целью злоумышлен-
ников становятся персональные 
данные сотрудников и покупателей 
компании, рассказал замдиректора 
по информационной безопасности 
«Ленты» Дмитрий Гладченко. «В 2021 
году мы смогли обеспечить сохран-
ность данных, за которые компа-
ния несет ответственность. Но атаки 
с использованием ботнета могут на-
нести серьезный ущерб бизнесу»,— 
предупреждает господин Гладченко. 
В X5 Group и Inventive Retail Group 
отказались от комментариев.

Иногда дата-майнинг не несет 
прямой опасности жертвам, гово-
рит руководитель департамента ау-
дита информационной безопасно-
сти Infosecurity a Softline Company 
Сергей Ненахов: информация со-
бирается для составления марке-
тинговых отчетов, на основе кото-
рых можно делать прогнозы. Но 
также дата-майнинг может быть од-
ним из инструментов конкурент-

ной разведки, соглашается эксперт. 
«Сфера ритейла хорошо для этого 
подходит, поскольку у всех сетевых 
магазинов есть интернет-версии, 
и анализ наличия товара на сайте, 
отзывов покупателей или измене-
ния цен позволяет конкурентам эф-
фективнее выстраивать свой биз-
нес»,— поясняет господин Ненахов.

С помощью дата-майнинга в ри-
тейле можно собрать информацию, 
которая представляет ценность на 
черном рынке, например, номера 
кредитных карт, или у конкурентов: 
паттерны покупателей и другую ста-
тистику, говорит эксперт по кибер-
безопасности «Крок» Дмитрий Ста-
рикович. По его словам, справиться 
с угрозой поможет внедрение тех-
нологий анализа сетевого трафика 
и контроль процессов на конечных 
точках сети. «При их применении 
возможно выявление аномалий, 
которое позволяет определить зара-
женные ботнетом серверы»,— уве-
рен господин Старикович.

В целом, по данным Qrator Labs, 
в конце 2021 года жертвами атак на 
информационную безопасность, 
в том числе DDoS, стали сервисы для 
создания сайтов, организации из 
сферы образования и электронной 
коммерции (см. таблицу). Рост чи-
сла атак на них составил 24%, 12,29% 
и 10,21% соответственно.

«DDoS-атаки следуют за бизне-
сом: в тех отраслях, где наблюда-
ется максимальный рост, пропор-
ционально увеличивается и число 
нападений»,— объясняет Александр 
Лямин. В четвертом квартале, отме-
чает он, пользователи продолжали 
учиться удаленно, а количество он-
лайн-заказов товаров било все ре-
корды, поэтому злоумышленники 
и сфокусировали свое внимание на 
этих прибыльных сегментах.

Татьяна Исакова 

Сети взяли на бот
В России зафиксировали  
крупнейшую DDoS-атаку на ритейл

Иностранные ритейлеры про-
должают выходить на россий-
ский рынок, несмотря на пан-
демию. По итогам прошлого 
года их число выросло на 15%. 
Подавляющее большинство но-
вых брендов представлено в вы-
соком ценовом сегменте. Спрос 
на такие товары внутри страны 
растет из-за того, что для плате-
жеспособных покупателей, ра-
нее отправлявшихся на шопинг 
за границу, такие поездки за-
метно осложнены. Но участни-
ки рынка прогнозируют, что си-
туация может измениться уже 
в этом году из-за геополитиче-
ской напряженности, из-за чего 
из РФ могут уйти крупные за-
падные бренды.

По итогам 2021 года на россий-
ский рынок вышло 15 новых меж-
дународных ритейлеров, что боль-
ше на 15% год к году, подсчитали 
в Knight Frank. По данным аналити-
ков компании, половина новых ри-
тейлеров занимаются продажами 
парфюмерии, косметики, одежды, 
белья и обуви. 

Почти 79% сетей, вышедших 
в Россию в прошлом году, работают 
в ценовом сегменте выше средне-
го и премиум. Доля ритейлеров, ре-
ализующих продукцию по доступ-
ным ценам, снизилась до 21% — это 
рекордно низкий показатель с 2011 
года, отмечают в Knight Frank.

Новые зарубежные бренды вы-
ходят на российский рынок за счет 
более мягких ограничительных 
мер в пандемию для ритейлеров 
в РФ, чем на Западе, поясняет ре-
гиональный директор департамен-
та торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева. Кроме 
того, по ее словам, у россиян в отли-
чие от западных потребителей бо-

лее высокая лояльность к традици-
онному шопингу. 

Впрочем, в JLL фиксируют иную 
динамику: по методологии подсче-
та компании в 2021 году количест-
во новых международных брендов 
в России, напротив, снизилось. Зато 
уменьшилось число закрытий мага-
зинов в РФ иностранными компани-
ями, добавляют там. За прошедший 

год на рынок РФ вышло сразу не-
сколько игроков из стран СНГ, вклю-
чая Белоруссию и Казахстан, говорит 
партнер Colliers Анна Никандрова. 
По ее прогнозам, эта тенденция про-
должится и в текущем году. 

В допандемийные времена толь-
ко fashion-ритейлеров на россий-
ский рынок выходило более двух 
десятков ежегодно, вспоминает экс-
перт Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская. По ее словам, активность вы-
хода брендов в ценовом сегменте 
выше среднего и премиум обуслов-
лена снижением туристическо-
го и делового трафика за границу. 
«Из-за этого обеспеченные потре-
бители, которые раньше ездили на 

шопинг в Европу, вынуждены удов-
летворять свой спрос внутри стра-
ны»,— отмечает она. 

Прогнозы консультантов и управ-
ляющих торговыми центрами на 
текущий год разнятся. Директор 
департамента торговой недвижимо-
сти JLL Полина Жилкина ожидает, 
что в 2022 году, помимо новых брен-
дов, на российский рынок могут вер-
нуться те ритейлеры, которые ранее 
решили свернуть бизнес в РФ. Более 
того, по ее словам, если раньше ино-
странные ритейлеры в основном за-
ходили на российский рынок че-
рез локальных партнеров, то сейчас 
все чаще они проявляют готовность 
выйти самостоятельно. Но интерес 
западных сетей к выходу на наш ры-
нок пока очень осторожный, поясня-
ет госпожа Никандрова. 

Управляющий партнер компа-
нии «Ванчугов и партнеры» Алек-
сей Ванчугов ожидает, что в 2022 
году ситуация с выходом новых 
брендов изменится. Более того, 
прогнозирует он, ряд иностранных 
игроков fashion-сегмента покинут 
российский рынок из-за «накопив-
шейся неэффективности» и расту-
щей роли маркетплейсов в прода-
жах одежды и обуви.

В своих прогнозах эксперты осто-
рожно называют и фактор геополи-
тической напряженности. «С этой 
точки зрения Россия сейчас на-
ходится в уязвимом положении 
в первую очередь для американских 
брендов»,— полагает Анна Рождест-
венская. Если ситуация продолжит 
накаляться, то с высокой вероятно-
стью западные бренды, которые уже 
начали процесс выхода на россий-
ский рынок, вовсе свернут свои пла-
ны, не исключает Алексей Ванчугов.

Дмитрий Шестоперов,  
Александра Мерцалова

Ритейлеры  
пошли по покупателям 
В России выросло число зарубежных брендов в рознице 

Офлайн-розница важна 
с точки зрения  

и витрины, и трафика
— Михаил Уржумцев,

гендиректор Melon Fashion Group,  
в интервью „Ъ“ в марте 2021 года

Ц И Т А Т А

9

Распределение всех DDoS-атак 
по индустриям 
в четвертом квартале 2021 года (%)

 Доля атак  Динамика 
 от общего атак 
 числа 
Промо (конструкторы сайтов) 24 8,46

Онлайн-торговля 21,75 10,21

Образование 15,5 12,29

Платежные системы 9,75 –18,94

IT-системы 5,5 2,78

Банки 5 –17,28

Forex / Exchange 3,5 1,26

Ставки на спорт  3,25 0,53

Игровые платформы 2 –1,37

Социальные сети 1,75 0,47

Источник: Qrator Labs.
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тенденции / компьютерные игры

Александр 
Хинштейн,  
глава комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, связи и IT

Компьютерные игры уже давно 
не считаются потерей времени: они 
помогают сбросить напряжение, 
найти единомышленников, развить 
точность движений. Популярность 
игр высока, и это далеко не предел. 
В первый год пандемии российский 
игровой рынок взлетел более чем 
на треть, в дальнейшем сектор будет 
регулярно обновлять максимумы.

Очевидно, что влияние компью-
терных игр на умы молодежи и пред-
ставителей других поколений слиш-
ком велико, чтобы не использовать 
это. В западных странах популярные 
игры все чаще становятся площад-
кой для агитации на выборах и при-
влекают внимание к программам 
кандидатов.

Я считаю, что политический потен-
циал видеоигр нельзя игнорировать. 
Куда более дальновидным шагом бу-
дет продвижение через них настоя-
щих ценностей — это патриотизм, 
интерес к истории страны, умение 
мыслить независимо и правильно 
оценивать политическую ситуацию.

При грамотной поддержке россий-
ских IT-компаний у них могут поя-
виться собственные игры о специаль-
ных войсках, Великой Отечествен-
ной войне, знаменитых разведчиках. 
Уверен, со временем у таких продук-
тов будут все шансы затмить Mortal 

Combat и другие раскрученные брен-
ды. Российские разработчики игр уже 
сейчас могут принять участие в кон-
курсе Института развития интернета 
на создание такого контента для моло-
дежи, а также запросить в рамках реа-
лизации второго пакета мер поддер-
жки IT-отрасли помощь у Минцифры.

Но помимо финансовой помощи 
отечественным компаниям важным 
остается вопрос правового регулиро-
вания сектора. Учитывая огромное 
значение рынка игр для формирова-
ния национальных ценностей, а так-
же для экономики, нужно обеспе-
чить его гармоничный рост в благо-
приятном правовом поле. Для этого 
должны появиться законы, соответ-
ствующие потребностям отрасли.

Регуляторы ряда стран уже разра-
батывают механизмы контроля сег-
мента. Лидером по строгости требо-
ваний стал Китай, где доступ к играм 
предоставляется лишь после под-
тверждения личности.

Россия к законодательству в этой 
области подходит аккуратно. Про-
фильный комитет Госдумы по ин-
формполитике готов к обсуждению 
вопроса возрастной маркировки 
компьютерных игр. Она необходи-
ма в первую очередь для родителей, 
которые несут ответственность 
за воспитание детей и оплачивают 
игровой контент. Пока в РФ исполь-
зуется международная классифика-
ция, но она не всегда отвечает по-
требностям юных россиян, поэтому 
необходимо разработать нацио-
нальную систему оценки. Однако 
форма реализации идеи пока 
не определена — мы планируем об-
судить ее с участниками рынка, 
ждем инициативы от отрасли.

Отдельно можно назвать пробле-
му с правовым регулированием мно-
гопользовательских онлайн-игр. 
Внутренние правила самих игр 
должны исключать буллинг, угрозы, 
обсценную лексику, разглашение 
персональных данных, коммерче-
ское использование внутриигровых 
предметов и самой игры. Наиболее 
сложными вопросами остаются пра-
вовой статус внутриигровых ценно-
стей, приобретаемых за реальные 
деньги, черные рынки предметов 
и «угон» аккаунтов.

Кроме того, в ряде случаев речь 
может идти об оскорблении чувств 
верующих. Например, когда персо-
нажам присваиваются имена рели-
гиозных деятелей. Проблема дейст-
вительно серьезна, и ее придется ре-
шать, но с большой деликатностью. 
Компьютерные игры нуждаются 
в четком регулировании, но оно мо-
жет осуществляться только во взаи-
модействии с участниками сектора.

Политический потен-
циал видеоигр нельзя 
игнорировать. Куда 
более дальновидным 
шагом будет продви-
жение через них на-
стоящих ценностей

цена 
вопроса

Правительство РФ все активнее обращает внимание 
на рынок видеоигр, причем не только с точки зре-
ния регулирования контента и создания нового ин-
струмента пропаганды, но и как экономический 
субъект. Первые подходы к регулированию могут 
быть предприняты уже в 2022 году. В частности, вла-
стей интересует торговля виртуальными внутрииг-
ровыми предметами, которые потребители воспри-
нимают как реальный товар и даже инструмент 
инвестиций. Глобальный объем этого рынка оцени-
вается в $4 млрд, российского — в $450 млн. Регуля-
торов беспокоит, что продажи не облагаются налога-
ми, могут использоваться при отмывании денег 
и даже финансировании терроризма.

Согласно оценкам PwC, по итогам 2021 года российская 
игровая индустрия выросла на 7,7%, до 158 млрд руб. (около 
$2 млрд). Объем мирового рынка составил 11,2 трлн руб. 
($148 млрд), показав рост на 8%. По прогнозам аналитиков, 
отечественная индустрия продолжит расти на 5% в год, до-
стигнув в 2025 году 186,5 млрд руб. (мировой рынок соста-
вит 13,6 трлн руб.).

На фоне этих цифр власти еще в 2021 году начали прояв-
лять интерес к рынку, в первую очередь пытаясь повлиять 
на его контент: принятый в сентябре второй пакет мер под-
держки IT-отрасли предусматривает создание фонда разви-
тия игр, популяризирующих русскую культуру и историю. 
Минцифры, по данным „Ъ“, доработает концепцию к весне. 
Предполагается, что организация будет действовать анало-
гично Фонду кино, который софинансирует фильмы на воз-
вратной основе. Источники „Ъ“ говорят, что чиновники так-
же обсуждают специальные налоговые режимы для разра-
ботчиков игр, которые сейчас в основном базируются за ру-
бежом.

Появились и первые ограничивающие идеи, например 
маркировки игр, содержащих деструктивный контент, и си-
стема идентификации пользователей. Но самым значимым 
может стать регулирование находящегося сейчас в серой зо-
не рынка внутриигровых товаров.

Артефакты на бирже
Внутриигровые предметы, призванные увеличить интерес 
геймеров и время, которое пользователи проводят в игре, 
бывают самых разных типов — от «расходников» и ресурсов, 
дающих конкретные преимущества, до не влияющих на ре-
зультат, но позволяющих отличаться образов (скинов) и ред-
ких предметов.

Получить все это можно несколькими способами. Напри-
мер, купить у разработчика за внутреннюю валюту (ее мож-
но заработать в игре или купить за реальные деньги), полу-
чить в виде бонуса за достижения или выиграть при покуп-
ке лутбокса (lootbox — виртуальный ящик со случайным на-
бором предметов) за реальные деньги. У крупнейших изда-
телей free-to-play (условно бесплатные игры) до 70% выручки 
приходится именно на внутриигровые покупки, отмечают 
в Newzoo. Это официальные продажи, то есть белый рынок, 
добавляет гендиректор SberGames Алиса Чумаченко.

Но есть и вторичный рынок. Предметы можно перепро-
давать через сервисы цифровой дистрибуции видеоигр, 
крупнейшим из которых считается Steam: согласно собст-
венным данным площадки, средний ежедневный онлайн 
составляет 25 млн человек. Полученный артефакт привязы-
вается к аккаунту игрока, и он может продать его другому 
геймеру за реальные деньги, которые тот зачислил на свой 
аккаунт. Steam не разрешает игрокам выводить средства: 
деньги можно потратить только внутри экосистемы, напри-
мер на покупку других игр. Площадка берет 15%.

Второй способ перепродажи — заключение сделок 
на специализированных торговых площадках, которые ин-
тегрируются со Steam по API (программный интерфейс при-
ложения). Некоторые из них позволяют выводить средства. 
Крупнейшей такой биржей в мире считается китайский Buff 
Market, ежедневный объем сделок на котором оценивается 
в $5 млн. Одна из площадок в России и СНГ — DMarket. Бир-
жи зарабатывают на комиссиях со сделок или продаже игро-
кам своей валюты. И, наконец, геймер может продать арте-
факты на тематическом форуме. Это рискованная P2P-
сделка: между сторонами нет посредника, который страхует 
от обмана. С точки зрения механики Steam сделка выглядит 
так: продавец дарит игроку артефакт, а покупатель передает 
ему деньги уже через сторонний сервис или офлайн.

Как правило, сделки проходят между опытными коллек-
ционерами, их число невелико, но суммы могут достигать 
десятков, а то и сотен тысяч долларов, говорит основатель 
Game Asset Management Enterprise (G.A.M.E.; предлагает ин-
вестировать в покупку артефактов) Казбек Дзалаев. Напри-
мер, в 2021 году два китайских коллекционера из Counter 
Strike Global Offensive (CS.GO, популярный в мире команд-
ный шутер) потратили $775 тыс. на покупку двух редких 
скинов винтовок АК-47 и AWP.

Почем скины для народа
Цена в основном определяется редкостью. «Например, суще-
ствует нож, вероятность выпадения которого из лутбокса — 
0,1%. Его сложнее получить, и поэтому цена существенно вы-
ше, чем у винтовки, которая выпадает с вероятностью 
30%»,— объясняет основатель EX CORP (контролирует сервис 
по продаже и обмену скинов CS.Money) Павел Дунаев.

Также цены часто зависят от событий: например, знаме-
нитый игрок выиграл матч с определенным скином и цена 
артефакта растет, отмечает господин Дунаев. Влияет и общее 

количество предметов на рынке, добавляет он: «Так, мы зна-
ем, что редким ножом обладают 100 аккаунтов в Steam. Че-
рез год число активных уменьшилось: кто-то потерял па-
роль, а кто-то перестал играть, следовательно, нож стал реже 
появляться в онлайне и цена на него выросла».

По данным SberGames, больше всего внутриигровых по-
купок в РФ на первичном рынке совершается в трех наибо-
лее популярных здесь многопользовательских играх: 
CS:GO, Dota2 и World of Tanks. Точно оценить объем вторич-
ного рынка эксперты не берутся. По приблизительным под-
счетам EX CORP, годовой оборот вторичного российского 
рынка артефактов в Dota 2 и CS:GO составляет около 
$450 млн, а мировой достигает $3 млрд. В компании утвер-
ждают, что ежедневно на их площадке продают и покупают 
товары общей стоимостью порядка $1 млн.

По подсчетам основателя DMarket Владимира Панченко, 
глобальный объем рынка артефактов составляет около 
$4 млрд, 97% приходится на скины CS:GO, еще 2% — на Do-
ta 2 (обе игры разработала американская Valve, которая так-
же владеет Steam), а 1% распределен между Team Fortress, 
PUBG и Rust. Оборот самой DMarket, говорит ее основатель, 
в 2021 году составил около $60 млн. Пользователи, как пра-
вило, выводят деньги на банковские карты (50%), электрон-
ные кошельки и в криптовалюту (по 25%).

Интерес российских геймеров к покупкам артефактов 
растет, добавляют в ЮKassa (входит в экосистему «Сбера»): 
в 2021 году оборот платежей интернет-площадок, продаю-
щих внутриигровые предметы, увеличился на 85%, а коли-
чество покупок — на 58%. Число активных покупателей вы-
росло на 127%, а средний чек — на 17%, до 721 руб.

Риски ради удовольствия
Инвестирование в предметы в целом схоже с покупкой цен-
ных бумаг, говорят опрошенные „Ъ“ представители игро-
вых бирж. Инвестор покупает артефакт и фактически обра-
щается с ним как с акцией, ожидая скачков и падений цен. 
Привести к скачкам могут разные события. Так, прошлой 
весной весь рынок вырос на 15% буквально за ночь, расска-
зывает Владимир Панченко: «Оказалось, что какой-то па-
рень поднял на скачке криптовалюты большие деньги и тут 
же потратил $1 млн на покупку топовых скинов в CS.GO — 
просто ради удовольствия».

Скачки цен привели к появлению компаний, работа ко-
торых напоминает деятельность инвестиционных фондов. 
Например, G.A.M.E. (АО «Игровые активы», по данным kar-
toteka.ru, учреждено в марте 2021 года) предлагает взять 
в управление средства для вложений в артефакты. В презен-
тации компании говорится, что инструмент позволит 
«иметь пассивный доход от 40% до 100% годовых в долларах 
США и защиту от падения курса рубля».

Как пояснил „Ъ“ Казбек Дзалаев, АО «Игровые активы» 
формирует портфель активов в виде артефактов из компью-
терных игр и привлекает инвестиции через продажу своих 
собственных акций. В зависимости от удачных или неудач-
ных сделок стоимость портфеля активов поднимается или 
опускается, что отражается на цене акций. Акционеры, ре-
шившие забрать прибыль, могут продать бумаги G.A.M.E., 
заключив договор опциона, по стоимости, определяемой 
в зависимости от стоимости портфеля на соответствующую 
дату. Цена акций, по словам представителей компании, «рас-

считывается ежемесячно на основании стоимости чистых 
активов». «По сути, мы покупаем предмет в удачный момент 
по низкой цене, следим за событиями на рынке и перепро-
даем его по высокой»,— говорит господин Дзалаев.

Однако гендиректор УК «Спутник — Управление капита-
лом» Александр Лосев считает, что подобные проекты «име-
ют признаки финансовых пирамид»: «Гарантий по возврату 
средств, инвестированных в виртуальные предметы, не су-
ществует и не может быть». Как инструмент инвестиций 
предметы выглядят рискованно, согласен Владимир Пан-
ченко: «Скин — это всего лишь строчка кода в игре. И разра-
ботчик может в любой момент удалить или изменить ее». 

Закрытие пробела
В ЦБ РФ отказались обсуждать игровые предметы как ин-
струмент инвестиций. Но регуляторы по всему миру уже 
предпринимают попытки ограничивать оборот артефактов 
и виртуальных денег в играх. Так, летом 2019 года очередное 
обновление игры GTA V позволило игрокам тратить внутри-
игровые деньги (которые можно купить за реальные) в вир-
туальном казино. Но затем GTA V запретила пользователям 
Вьетнама, Венесуэлы, Ирака, Аргентины и еще порядка 50 
стран покупать игровые фишки и делать ставки. Оказалось, 
что ограничения были наложены по требованию регулято-
ров. В ряде стран пытаются регулировать и лутбоксы: власти 
Нидерландов в 2020 году просто запретили их продажу, пи-
сал Stopgame со ссылкой на NU.nl.

В России единственным требованием к игровой продук-
ции долго оставалась возрастная маркировка, но в послед-
нее время внимание со стороны властей стало расти, отме-
чает зампред комиссии по правовому обеспечению цифро-
вой экономики московского отделения Ассоциации юри-
стов России (АЮР) Борис Едидин: «Оборот внутриигровых 
предметов — полноценный рынок, несмотря на то что мно-
гие платформы запрещают продажу артефактов за реальные 
деньги, ограничения легко обходятся через P2P-платежи 
и криптовалюты».

Незаконные действия в игровой среде ничем не отлича-
ются от таковых на других рынках, поясняет юрист. Пробле-
ма, подчеркивает он, в том, что операции, связанные с оборо-
том игровых валют и предметов, не контролируются и не от-
слеживаются в соответствии с общими правилами борьбы 
с отмыванием денег и финансированием терроризма.

Подведомственный Роскомнадзору научно-технический 
центр ФГУП ГРЧЦ еще в мае 2021 года опубликовал исследо-
вание, в котором описал связанные с игровым рынком пре-
ступные схемы по легализации денежных средств, получен-
ных преступным путем, или выводу денег за рубеж: «Такие 
схемы реализуются путем создания аккаунта в популярной 
компьютерной игре, совершения внутриигровых покупок 
и прокачки персонажа с последующей продажей аккаунта 
в другой стране».

Второй актуальной для властей темой господин Едидин 
называет налоги: «Формально получение денег от перепро-
дажи игровых товаров может считаться доходом, подлежа-
щим налогообложению, но в законодательстве и правопри-
менении еще не сложился единый подход к признанию та-
ких объектов имуществом». В АЮР уверены, что регуляторы 
заинтересованы в «закрытии этого пробела».

Никита Королев

Скином и мечом
Рынок виртуальных предметов может стать регулируемым
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О перспективах развития и регулирования россий-
ского игрового рынка „Ъ“ рассказал продюсер сту-
дии Owlcat Games Максим Фомичев.

— Государство готовит меры поддержки отечественной 
разработки игр, в том числе специальный фонд финан-
сирования проектов. Отрасти нужна такая поддержка?
— Игровая индустрия в России существует с 1998 года — тог-
да появились первые российские студии разработки игр, 
и с этого времени наша индустрия, как и большая часть рус-
ского IT-рынка, развивалась самостоятельно, в отрыве от го-
сударственных инициатив. Это привело к появлению таких 
крупных компаний, как Playrix и Nexters и других. Подоб-
ным финансово успешным компаниям господдержка 
не нужна, у них есть финансы, люди и перспективы. 

Кроме того, с 2017 года в индустрии начался инвестицион-
ный бум: частные фонды вкладывают средства в стартапы 
бывших топ-менеджеров крупных корпораций. Эти структу-
ры сейчас забирают львиную долю потенциальных инвести-
ций с рынка, им, соответственно, госденьги тоже не особо 
и нужны. 

Посередине остались небольшие независимые разработ-
чики, которые занимаются коммерчески рискованными 
проектами, вот им государственные деньги были бы как 
манна небесная. Надеюсь, фонд будет работать по логике 
Фонда кино: давать деньги на нужные и интересные проек-
ты, у которых низкие перспективы окупаемости.
— Одной из задач фонда должна стать поддержка про-
ектов, популяризирующих русскую культуру и исто-
рию. Насколько это рабочая идея?
— Не особо рабочая. В нынешней ситуации такой контент бу-
дет продаваться только на внутреннем рынке, в этом и про-
блема. Российский рынок видеоигр крайне мал на фоне рын-
ков США, Китая и даже ряда европейских стран, поэтому тра-
тить $3–5 млн на создание, например, сюжетной RPG (Role-
Playing Game — компьютерная ролевая игра.— „Ъ“), которая 
будет продаваться только на внутреннем рынке — коммерче-
ски нерентабельно. Никто не захочет брать у государства день-
ги на «ура-патриотизм», а потом отвечать перед ним за провал.
— Но есть примеры успешного культурного экспорта 
через видеоигры: американские морпехи, норвежские 
викинги, японские самураи хорошо продаются.

— Игры про них хорошо продаются, потому что культурный 
экспорт этих стран идет давно и по всем фронтам: книги, 
фильмы, сериалы и музыка. Без такой массированной под-
держки всех мультимедиа наладить экспорт российской 
культуры через игры не получится. Хотя начало этого тренда 
в России мы все же наблюдаем. Из свежих примеров есть иг-
ра Black Book от небольшой пермской студии Morteshka: 
действие игры происходит в русской деревне XIX века. Black 
Book неплохо продается, но пока это единичный пример.

Так, польская CD Project Red шла к коммерчески успешно-
му «Ведьмаку 3», в котором обыгрывается средневековая 
славянская культура, десять лет, набивая шишки и выпуская 
не всегда качественные продукты. Русскому геймдеву пред-
стоит наступить на те же грабли, только тогда мы теоретиче-
ски сможем начать культурный экспорт. И потенциально это 
не только сюжеты о Великой Отечественной войне: за рубе-
жом могут быть интересны и игры о древних славянах, им-
перской России XIX века.
— А помимо финансирования, что российской игро-
вой индустрии еще нужно от государства?
— Первое — наладить образование профильных специали-
стов. Сейчас, несмотря на то что российской индустрии по-
чти 25 лет, такие кафедры есть буквально в нескольких ву-
зах. И второе — крайне осторожно заниматься регулирова-
нием отрасли. У рынка есть опасения, что приход государст-
ва в сферу сделает индустрии только хуже.

Интервью взял Никита Королев

«Приход государства сделает 
индустрии только хуже»

Максим Фомичев, 
продюсер студии Owlcat Games
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В прокат вышел фильм Йенса 
Сьёргена «Я — Златан», первый 
в истории байопик не просто жи-
вого, но активного спортсмена: 
40-летний Златан Ибрагимович 
играет за «Милан» и намерен по-
бить рекорд сэра Стэнли Мэтью-
за, покинувшего футбольное 
поле в 51 год. Михаил Трофимен-
ков, чье знание футбола замер-
ло во времена Марадоны и Зида-
на, посмотрев этот стерильный 
лубок, понял, почему важнейшим 
из искусств для человечества яв-
ляется футбол. 

о л л е г и ,  п и ш у щ и е 
о спорте, на мой вопрос профана, 
чем так прекрасен Ибрагимович, 
что о нем уже сняли фильм, впа-
ли в священный ступор. Как «чем 
прекрасен»? Он же бог! Король! Че-
ловек-вызов! Вечный победитель, 
перебывавший за двадцать лет луч-
шим футболистом не только ладно 
бы Швеции, но и Англии, Италии, 
Испании, Франции — где там он еще 
играл. Режиссер своего злого фут-
больного театра, где все остальные 
лишь статисты. Совершенный иг-
рок, способный забить гол с любой 
дистанции, из любого положения: 
его мячи сложносочиненно рико-
шетят от игроков-соперников, а их 
вратари впадают в мистический па-
ралич. Завяжи Златану глаза, он и то 
не промахнется.

И он же — достойный отпрыск 
злых улиц Русенгорфа, опасного 
пригорода Мальмё, где в детстве 
он мыкался между конурками рас-
ставшихся родителей: лахудристой 
мамы-хорватки и злобного папа-
ши-алкаша-боснийца. Обладатель 
черного пояса тхэквондо, он поль-
зуется бойцовской акробатикой во 
вред здоровью соперников. На за-
битые им 570 голов приходится не 
меньше диких инцидентов, вклю-
чая удары ногой в грудь, а то и в го-
лову коллег — на поле и за его пре-
делами. Высокомерный хам, он 
вопиюще некорректен, но ему до-

зволено то, за что любой другой 
подвергся бы вечному остракизму. 

Двухметрового, носатого, волоса-
того, расписанного с головы до ног 
хулигана истово любят даже там, 
где должны бы ненавидеть за «пре-
дательство». Пол-Франции щеголя-
ло в майках с его то ли рожей, то ли 

ликом, даже когда он бросил клуб 
«Пари Сен-Жермен». Такая любовь 
не снилась самому Роналдо, зато 
и Златану не снились доходы кол-
леги-паиньки. Он не поднимался 
выше третьей строчки в финансо-
вом топе футболистов. Виной тому 
и «стеклянность» (дар получать тя-
желейшие травмы), и бесконечные 
скандалы с тренерами, и привычка 
неожиданно бросать один клуб ради 
другого. Разыгравшись в полную 
силу — или даже реанимировав ка-

завшийся хладным трупом «Манчес-
тер Юнайтед»,— он впадает в сплин, 
и перемен требует его сердце. 

В общем, не человек, а песня: 
страшно даже представить, какой 
фильм можно было бы закрутить 
о нем в духе классических голливуд-
ских байопиков одержимых удач-
ников — индивидуалистов и само-
дуров. Если, конечно, нашлись бы 
продюсер и режиссер, готовые под-
ставить головы под маваси-гери ге-
роя. Но Златан — при видимой ди-

кости — отменный менеджер своей 
судьбы. Все под контролем: сцена-
рий написал Давид Лагеркранц, те-
невой автор трех автобиографиче-
ских книг Ибрагимовича. В итоге 
«Я — Златан» — не биография бога 
или черта, а роман воспитания 
среднестатистического ангелоч-
ка. Фильм заканчивается перехо-
дом 23-летнего героя из клуба «Аякс» 
в «Ювентус», то есть в тот самый мо-
мент, когда Златан и становится «тем 
самым» Златаном. Играют его, соот-

ветственно, два актера: в возрасте 
11–13 лет — трепетный Доминик Ан-
дерссон Байрактати, в возрасте 17–
23 лет — симпатяга Гранит Рушити.

Экранный Русенгорф — почти бур-
жуазный пригород. Его дурная слава 
обозначена — скороговоркой — аре-
стом маминого сожителя-вора. Кри-
минальное досье подростка ограни-
чено шаловливой кражей велосипеда 
да подрывом петарды под окнами бо-
гатенького дома. Папаша не подарок, 
но готов переть на себе через весь го-
род кровать, купленную сыну. Да еще 
и окажется гуру, внушившим сыну 
по-буддистски нечленораздельную 
истину: ты тренеров всегда слушай-
ся, но никогда не слушайся. 

Златан не уживается в школах: 
не просто грубит педагогам, но са-
мой вредной училке, следующей за 
ним по пятам, ухитряется засветить 
шайбой в глаз во время игры в хок-
кей. Так это же чистая душа вундер-
кинда стихийно бунтует против че-
го-то там. А шайба в глаз — что шайба 
в глаз? Предчувствие будущих голо-
вокружительных ударов Златана по 
воротам. Сказано же кем-то из геро-
ев: «За него говорят его ноги». Зато, 
повзрослев и засветив в лоб това-
рищу, он придет извиняться к нему 
в больницу. А перед девушками будет 
так робеть, так робеть, что, помимо 
несостоявшегося первого свидания, 
никакой лирики, что для байопика 
непривычно, нет. Как нет, впрочем, 
и эксплуатации этнической инаково-
сти Златана: только папаша расстро-
ится, узнав, что в Югославии — вой-
на, а так — шведы как шведы. 

Этот «никакой» фильм — реклам-
ный ролик торговой марки «Зла-
тан» — хорош одним: он заставля-
ет пересмотреть реальные игровые 
эпизоды Златана. И замирать, не 
веря глазам своим, когда 14 ноября 
2012 года Златан, капитан сборной 
Швеции, закатывает четвертый гол 
в ворота англичан. Как, как он это су-
мел: в падении, с тридцати метров, 
спиной к воротам? Может быть, эти 
репортажные секунды — лучший 
фильм наших дней: по сравнению 
с реальным чудом меркнут любые 
спецэффекты и теряют смысл лю-
бые байопики.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Голы и правда
Карьера Златана Ибрагимовича в фильме «Я — Златан»

29 января в Москве откроется 
для публики музей братьев Тре-
тьяковых — основателя картин-
ной галереи Павла и московско-
го городского головы Сергея. 
Так Третьяковская галерея обрела 
еще один филиал — по значению 
он должен стать первым. Расска-
зывает Алексей Мокроусов.

емногие верно «расшиф-
руют» название Третьяковской га-
лереи — она названа в честь не толь-
ко Павла Михайловича Третьякова 
(1832–1898), но и его менее знамени-
того, но не менее яркого младшего 
брата Сергея (1834–1892). Тот был мо-
сковским городским головой и тоже 
коллекционировал — в основном 
современное западное искусство, 
занимался делами галереи, влиял 
на закупки и завещал собственную 
коллекцию Павлу, подарившему ее 
Москве вместе со своим собранием. 

Когда в 1893 году музей в Лаврушин-
ском получил новый статус, его на-
звали «Московская городская гале-
рея имени братьев Павла и Сергея 
Третьяковых».

В доме в 1-м Голутвинском переул-
ке братья родились и жили там в дет-
стве, от него до самой Москвы-реки 
тянулись склады с лесом, красиль-
ные мастерские и бани Третьяковых. 
В доме и открыли сейчас музей Пав-
ла и Сергея Третьяковых, объединив-
ший их биографию и экспозицию 
живописи от Репина до Добиньи.

Дом невелик, нет и пятисот ме-
тров. В советские времена здесь 
были коммуналки, в 1970-е здание 
отдали в оперативное управление 
Минкульту, но те, кто его тогда ви-
дел, не верил, будто дом хотели ре-
ставрировать. Окна заколочены, 
внутри бомжи, разрушения мас-
штабны, в какой-то момент сгорел 
второй, деревянный этаж, вместо 
него возвели бетонные стены. Се-
годня реставрация архитектурно-

го бюро «Рождественка» воссоздала 
дом по состоянию на начало 1850-х, 
когда он уже сдавался внаем.

Музей здесь обдумывал еще быв-
ший директор ГТГ Юрий Королев, 
обсчеты делали и при Ирине Лебеде-
вой; нынешний директор Зельфира 
Трегулова собиралась открыть музей 
в 2020 году (см. ее интервью в „Ъ“ от 4 
февраля 2020 года), затем — в 2021-м, 
но вмешалась пандемия. К счастью, 
та не затронула финансирование, ко-
торое стало возможно благодаря эн-
даументу и частным лицам, прежде 
всего Александру Тынковану: он дав-
но поддерживает музей, но впервые 
обнародовал свое имя; в Голутвин-
ском меценат покрыл 90% трат.

Музей немемориальный, хотя 
есть подлинные вещи. О братьях 
рассказано с разных биографиче-
ских ракурсов: и обо всех домах Тре-
тьяковых, и об их главном источни-
ке достатка, фабрике механического 
льнопрядения и ткачества в Костро-
ме: в выдвижных ящиках можно по-

щупать разный лен, от трепаного до 
чесаного. Есть плазменные панели, 
сурдоперевод и тачскрины. А глав-
ное — фрагменты собраний брать-
ев на втором этаже, там, в отличие 
от первого, удалось создать «музей-
ный климат».

Живопись и скульптура показаны 
в двух кабинетах, по одному на бра-
та, и в музыкальной гостиной, самом 
большом помещении. Одна стена от-
дана русской живописи, другая — 
это собрание Сергея — зарубежной: 
так восстанавливается историческая 
справедливость. После революции 
1917 года, вмешательства государ-
ства в судьбу собрания и нарушения 
воли дарителя коллекцию Сергея 
распылили. ГМИИ имени Пушки-
на — главный сейчас партнер Треть-
яковки по проекту в Голутвинском; 
возможны переговоры с Эрмитажем 
и другими владельцами работ из 
коллекции младшего брата. Для вы-
ставки-дебюта отобрали ценимых 
им барбизонцев, специально отре-
ставрировав по этому случаю часть 
картин. Экспозиция рассчитана на 

год, но перемен ждут раньше: вес-
ной ГМИИ отправит в Англию «Вола» 
французского анималиста Констана 
Тройона, заменят еще несколько ра-
бот. Показывают и Коро, в том числе 
картину, признанную теперь «подра-
жанием»: самого популярного пейза-
жиста среди барбизонцев безжалост-
но подделывали уже при жизни; есть 
шутка: в мире условно 3,6 тыс. поло-
тен Коро, 9 тыс. из них находятся 
в одной лишь Америке. Но собрание 
Сергея Третьякова высоко ценилось 
за границей, парижские маршаны 
предлагали выкупить его при жиз-
ни коллекционера.

Третьяковка не стесняется оши-
бок своих основателей. Те были жи-
вые люди, эволюционировали их 
вкус, само понимание искусства. 
Близкие к славянофилам и Досто-
евскому (его бюст выставлен, как 
и опекушинская модель памятни-
ка Пушкина — Сергей Михайлович 
выступал на открытии), Третьяковы 
хотя и не были сверхбогаты, но помо-
гали нуждающимся участникам Рус-
ско-турецкой войны, строили храмы 

в Чехии и Польше. При этом Павел 
Михайлович, человек консерватив-
ного вкуса, так и не сделавшись за-
падником, закупал мирискусников 
на одной из первых выставок, орга-
низованных Дягилевым,— об этом 
напоминает экспозиция.

В трехстах метрах от дома, в 3-м Го-
лутвинском переулке, стоит другой 
новый филиал Третьяковки, усадь-
ба Рябушинских, сюда Третьяковы 
переехали, когда семья стала раз-
растаться — всего у Павла и Сергея 
было десять братьев и сестер. Когда 
особняк откроют, неясно, но очевид-
но другое: на карте Москвы образо-
валась ось из музеев Третьяковки. 
Если наконец-то появится единый 
билет во все ее филиалы, о котором 
давно грезится, это будет жест в духе 
братьев — просветительский и рачи-
тельный одновременно.

ОТКРЫТИЕ МУЗЕЙ

Третьяковке добавили Третьяковых
Открывается музей основателей ГТГ

К

Уникальность знаменитого 
футболиста фильм  
подчеркивает при помощи 
незатейливых средств  
ФОТО B-REEL FILMS

Новый музей не только  
рассказывает о биографии 
братьев Третьяковых, 
но и придает их коллекциям 
камерно-домашний ракурс   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Н
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дмитрий Бивол  
вступил в бой за поединок
Российский полутяжеловес вошел в список  
возможных противников Сауля Альвареса

В шорт-лист наиболее веро-
ятных противников в ближай-
шем поединке лучшего боксера 
мира вне зависимости от весо-
вой категории Сауля Альвареса 
входит россиянин Дмитрий Би-
вол, обладатель титула чемпи-
она мира по версии Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) 
в полутяжелом весе (до 79,4 кг). 
Конкурентами Бивола в борь-
бе за право встретиться с мекси-
канцем, чье участие в поединке 
считается гарантией его высо-
чайшей востребованности, явля-
ются два знаменитых средневеса 
(до 72,6 кг) — американец Джер-
малл Чарло и представитель 
 Казахстана Геннадий Головкин.

 
 
 
 том, что сформирован 

шорт-лист кандидатов на бой с Са-
улем Альваресом, сообщил телека-
нал ESPN. Альварес, который являет-
ся ярчайшей звездой современного 
профессионального бокса и зани-
мает верхние строчки практиче-
ски во всех рейтингах лучших бой-
цов вне зависимости от весовой 
категории, в предыдущий раз вы-
шел на ринг в ноябре 2021 года. Тог-
да, нокаутировав американца Ка-
леба Планта, он завоевал статус 
абсолютного чемпиона мира в су-
персреднем весе (до 76,2 кг), собрав 
у себя все четыре значимых чемпи-
онских пояса. Вскоре после этого по-
единка источники сообщили, что 
Альварес, для которого «родная», та, 
в которой он выступал на протяже-
нии большей части карьеры, кате-
гория — средний вес, решил совер-
шить прыжок в первый тяжелый 
(до 90,7 кг) и добыть титул там. Но, 
судя по информации ESPN, от этого 
смелого плана команда мексиканца 
отказалась.

В список претендентов на пра-
во встретиться с Саулем Альваре-
сом, чье участие в шоу практически 
гарантирует организаторам и спор-
тсменам высокие доходы, входят три 
боксера. Два из них — это знамени-
тости из среднего веса.

С Геннадием Головкиным Сауль 
Альварес, сражаясь за титул «коро-
ля» среднего веса, провел два, может 
быть, наиболее резонансных мат-

ча в карьере. Они состоялись в 2017 
и 2018 годах. Поединки вызвали ко-
лоссальный ажиотаж, принеся орга-
низаторам поступления на общую 
сумму свыше $200 млн. Для Головки-
на, имевшего до столкновения с Аль-
варесом безупречный, состоящий 
исключительно из побед послужной 
список, в чисто спортивном плане 
они оказались неудачными. В пер-
вом бою была зафиксирована ни-
чья, во втором раздельным решени-
ем судей, которое многим экспертам 
показалось несправедливым, верх 
взял мексиканец. Тема третьего про-
тивостояния двух выдающихся бой-
цов поднималась неоднократно, 
но в контракт разговоры так и не во-
плотились. При этом Головкин, кото-
рому уже 39 лет, в отличие от 31-лет-
него Альвареса, кажется, уже давно 
миновал карьерный пик и вряд 
ли способен вернуть прежний тонус.

Ровесник Сауля Альвареса Джер-
малл Чарло, владеющий титулом 
Всемирного боксерского совета 
(WBC), пользуется большой популяр-
ностью в США. У него шикарный по-
служной список из 32 побед без 
единой осечки, а в классификации 
лучших бойцов от BoxRec он зани-
мает сейчас шестую строчку.

Третий фигурант шорт-листа — 
это еще один сверстник Альвареса 
Дмитрий Бивол, один из ярчайших 
представителей отечественного бок-
са. С 2017 года Бивол удерживает ти-
тул чемпиона мира по версии Все-
мирной боксерской ассоциации 
в полутяжелом весе. Он выиграл все 
19 боев в профессиональной карье-
ре, последний — в декабре у Умара 
Саламова.

В категорию Бивола Альварес за-
брался лишь однажды. В 2019 году 
он скакнул в нее ради встречи с бок-
сером также родом из России — вы-
дающимся нокаутером Сергеем 
Ковалевым, который заработал мно-
жество престижных наград и ко-
тировался чрезвычайно высоко. 
Но несмотря на разницу в габари-
тах, мексиканец одержал убедитель-
ную победу: поединок завершился 
в 11-м раунде.

Между тем эксперт ESPN, извест-
ный полусредневес Тимоти Брэдли 
уверен, что Бивол может оказать-
ся серьезной угрозой для Альва-
реса. Брэдли объяснил, что мекси-
канец комфортно чувствует себя 
в поединках с соперниками, пред-
почитающими смело идти навстре-
чу опасности, «стоять лицом к лицу 
с оппонентом». А Бивол как раз от-
личается тем, что сочетает жесткость 
с умением маневрировать по рингу, 
уходить от атак и может заставить 
Альвареса промахиваться и «распла-
чиваться за промахи».

Алексей Доспехов

AUSTRALIAN OPEN

Эшли Барти перешла 
на почасовую расправу
На каждую из своих шести побед на пути к финалу 
она затратила в среднем 61 минуту

Главный фаворит Открытого чем-
пионата Австралии в женском 
одиночном разряде Эшли Барти 
вплотную приблизилась к триум-
фу на домашнем турнире Большо-
го шлема. Причем для этого ей по-
надобилось всего лишь шесть 
часов. После уверенной победы 
над Мэдисон Кис лидер мирово-
го рейтинга встретится с четвер-
той подряд американкой — Дани-
эль Коллинз, которая также в двух 
сетах разобралась с Игой Швён-
тек из Польши и благодаря  этому 
успеху в понедельник впервые 
окажется в первой десятке.

 
 
 
шли Барти — четвертая тен-

нисная звезда первой величины, по-
явившаяся в Австралии за последние 
три десятилетия. Болельщики со ста-
жем, конечно, помнят и двух очень 
харизматичных мужских экс-пер-
вых ракеток мира — Патрика Рафте-
ра с Ллейтоном Хьюиттом, и Саманту 
Стосур, которая в 2011 году в фина-
ле US Open не оставила шансов самой 
Серене Уильямс, а на прошлой неде-
ле завершила свою профессиональ-
ную карьеру поражением от Анаста-
сии Павлюченковой во втором круге. 
Тем не менее домашний мейджор 
никому из них выигрывать не дово-
дилось, а теперь такой победы, судя 
по всему, не избежать. Если, конеч-
но, Эшли Барти неожиданно не от-
даст то, что, как многие считают, фак-
тически ей уже принадлежит.

25-летняя теннисистка не просто 
выигрывает один матч за другим. 
Она делает это с потрясающей ско-
ростью, которая просто не подразу-
мевает иных вариантов. При этом 
нельзя сказать, что Эшли Барти до-
сталась совсем уж простая сетка. На-
пример, в четвертом круге она имела 
дело с многообещающей американ-
кой Амандой Анисимовой, которая 
в этом году уже успела выиграть тур-
нир категории WTA 250 на кортах 
Melbourne Park, а перед встречей 
с австралийкой обыграла четырех-
кратную победительницу турниров 
Большого шлема и прошлогоднюю 
чемпионку Australian Open японку 
Наоми Осаку. Однако ни Анисимо-
ва, ни остальные соперницы Барти 
не смогли даже взять у нее за пар-

тию пять геймов. Потерпела фиа-
ско и неожиданная полуфиналистка 
Мэдисон Кис, сумевшая остановить 
в Мельбурне сразу двух представи-
тельниц первой десятки — испан-
ку Паулу Бадосу и чешку Барбору 
Крейчикову. Пытаясь перебить Бар-
ти на задней линии, эта атлетичная 
девушка, ко всеобщему удивлению, 
смогла взять ударами навылет по-
чти в три раза меньше очков, чем по-
бедительница,— всего 5 против 13. 
И уступила без вариантов — 1:6, 3:6.

В итоге до своего первого мель-
бурнского финала его хозяйка до-
бралась всего за шесть часов и шесть 
минут, просто мгновенно по меркам 
мейджоров. Поскольку полагается 
за этот результат $1,13 млн (чемпио-
ны Australian Open в обоих одиноч-
ных разрядах заработают $2,07 млн), 
легко подсчитать, что каждая мину-
та, проведенная на корте лидером 
мирового рейтинга, на данный мо-
мент стоит организаторам турнира 
около $3,1 тыс. Последней тенни-

систкой, способной немного ухуд-
шить этот показатель, является Да-
ниэль Коллинз — четвертая подряд 
американская соперница Эшли Бар-
ти. И хотя сенсацией в финале пока 
не пахнет, он может получиться для 
австралийки не столь простым, как 
кажется сейчас.

Дело в том, что 28-летняя Кол-
линз — трудолюбивая и мастерови-
тая спортсменка, которая в общем-то 
не выделяется ни игровым стилем, 
ни имиджевой составляющей, рас-
цветает на австралийском солнце 
уже во второй раз. Три года назад она 
доходила там до полуфинала. Причи-
на обоих преображений очевидна: 
Коллинз очень комфортно чувству-
ет себя на сравнительно медленном 
мельбурнском харде, который позво-
ляет ей эффективно использовать ко-
ронные удары с задней линии. Ими 
она способна загнать в глухую обо-
рону практически любую оппонен-
тку, что, в частности, продемонстри-
ровал полуфинал против чемпионки 
Roland Garros 2020 года Иги Швёнтек 
из Польши, завершившийся со сче-
том 6:4, 6:1. Возможно, сумеет Кол-
линз доставить проблемы и Эшли 
Барти, которую она, между прочим, 
два года назад обыграла в Аделаиде 
в их последней очной встрече. Хотя 
опыта участия в таких финалах у нее 
нет, в то время как австралийка, по-
беждавшая на Roland Garros в 2019 
году и на Wimbledon в 2021-м, обла-
дает им в полном объеме.

Евгений Федяков

ТРАНСФЕР

«Зенит» 
нашел 
замену 
бомбардиру
Сердара Азмуна 
в петербургском клубе 
заменит бразильский 
талант Юри Алберту

«Зенит» готовится сделать очередное интересное 
приобретение на бразильском рынке. Иранского 
бомбардира Сердара Азмуна, который со следу-
ющего сезона будет выступать в немецком «Бай-
ере», в петербургском клубе заменит 20-летний 
Юри Алберту. На талант этого форварда, высту-
павшего на родине за «Интернасьонал», чья стои-
мость, по данным ряда источников, лишь немно-
го ниже €20 млн, уже обращали внимание в лигах 
«большой пятерки».

 
 
 
 
 
 
фициальный Twitter бразильского «Ин-

тернасьонала» сообщил о готовящейся сделке, связан-
ной с продажей «Зениту» форварда Юри Алберту. Пре-
зидент клуба Алессандру Барселлос подтвердил, что 
принял предложение петербуржцев по трансферу иг-
рока. Он уже вылетел в Россию для прохождения медос-
мотра и согласования деталей контракта. Правда, речь 
в любом случае идет об «отложенной» сделке. Юри Ал-
берту начнет выступления за «Зенит» лишь со следую-
щего сезона. Таким образом, он фактически заменит 
в линии атаки команды иранского бомбардира Серда-
ра Азмуна. Азмун на прошлой неделе заключил такой 
же «фьючерсный» договор с «Байером», предусматрива-
ющий, что он появится в составе немецкого клуба лишь 
летом, после окончания текущего чемпионата России. 
«Зенит», выигравший три предыдущих отечественных 
первенства, на зимнюю паузу ушел, лидируя в турнире.

Трансфер Юри Алберту станет чрезвычайно замет-
ным для российского футбола событием, даже если ак-
центировать внимание исключительно на его стоимо-
сти. Ранее, когда стало известно о переговорах «Зенита» 
и «Интернасьонала» по поводу бразильца, большинство 

источников утверждали, что российскому клубу придет-
ся заплатить за него около €20 млн. По версии «Матч ТВ», 
сумма немного меньше — €17 млн, что на €5 млн пре-
вышает оценку стоимости футболиста от Transfermarkt. 
В любом случае по российским меркам последних лет 
это серьезная цифра. Более того, серьезная она даже 
по меркам ведущих европейских чемпионатов перио-
да пандемии. Достаточно сказать, что в рамках текущей 
зимней трансферной кампании в Европе дороже пока 
были лишь четыре сделки.

Понятно и почему «Зенит» согласился на такие усло-
вия. Юри Алберту, которому всего 20 лет, репутацию 

большого таланта приобрел, еще будучи совсем юным. 
Когда в 2020 году он переходил из «Сантоса» в «Интер-
насьонал», его уже называли «новый Неймар», сравни-
вая со знаменитым соотечественником из ПСЖ. Имелся 
в виду не только тот факт, что Юри Алберту выпускник 
той же академии, но и то, что он близок к Неймару как 
по масштабу таланта, так и по игровому диапазону, ко-
торый довольно велик. Он может играть и на острие 
нападения, и на правом фланге атаки, сосредотачива-
ясь на помощи партнерам. В этом смысле Юри Албер-
ту, кстати, похож на Сердара Азмуна, тоже отличающе-
гося богатством тактического и технического арсенала 
и универсализмом.

А предыдущий сезон еще увеличил его востребован-
ность. В 2021 году у Юри Алберту была прекрасная ста-
тистика для футболиста его возраста: он забил за «Ин-
тернасьонал» 25 голов в 67 матчах. А осенью и зимой 

целый ряд британских изданий информировали об ин-
тересе к нему со стороны грандов премьер-лиги. При-
чем, судя по этим сообщениям, например, «Манчестер 
Сити» и «Арсенал» даже «контактировали» с представи-
телями игрока. Английскими клубами список претен-
дентов на Юри Алберту, кажется, не ограничивался. Уже 
в январе Italy24news рассказывал, что на него обратила 
внимание «Фиорентина».

Еще эта сделка укладывается в уже сложившийся 
в «Зените» тренд. Его трансферная политика во многом 
ориентирована на бразильский рынок и бразильских 
игроков. В настоящий момент в заявке петербуржцев 
четыре соотечественника Юри Алберту. Это защитник 
Дуглас Коста, а также хавбеки Вендел, Малком и Клау-
динью. Все они без исключения находятся на ведущих 
позициях в «Зените».

Алексей Доспехов

Юри Алберту, который в скором времени  
должен подписать контракт с «Зенитом»,  
интересовались такие клубы, как «Манчестер 
Сити», лондонский «Арсенал» и «Фиорентина»  
ФОТО SILVIO AVILA / REUTERS

Чемпион мира по версии 
WBA в полутяжелом весе 
Дмитрий Бивол (на фото) 
стал кандидатом на бой 
с лучшим боксером мира 
Саулем Альваресом   
ФОТО ДОНАТА СОРОКИНА / ТАСС

Первая ракетка мира  
Эшли Барти, выйдя 
в финал Australian Open, 
получила отличный шанс 
выиграть третий в карьере 
турнир Большого шлема   
ФОТО АРАТА ЯМАОКА

О

О Э

1/2 финала 
Australian Open
Женщины. Эшли Барти (Австралия, 1)—Мэдисон 
Кис (США) 6:1, 6:3. Даниэль Коллинз (США, 27)—
Ига Швёнтек (Польша, 7) 6:4, 6:1.
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